
СПЕЦСЛУЖБЫ В ФСБ 
назвали Крымский мост 
целью провокаций Украины

Стоп диверсия

Иван Петров

Представители ФСБ России в субботу в Москве провели 
специальный брифинг для прессы, на котором рассказа-
ли ранее неизвестные детали совершенной украинскими 
моряками в Керченском проливе провокации. Перед 
журналистами выступили первый заместитель главы де-
партамента береговой охраны Погранслужбы ФСБ вице-
адмирал Алексей Вольский и начальник следственного 
управления ФСБ России Михаил Шишов. 
По словам Алексея Вольского, 25 ноября проход через 
Керченский пролив был закрыт из-за получения погран-
службой информации о готовящейся со стороны Украи-
ны диверсии в отношении Крымского моста. «Транспор-
тно-технологическая схема в Керчь-Еникальском канале 
устроена таким образом, что в районах ожидания не-
редко скапливается большое количество судов, в том чи-
сле судов с опасными грузами. В день инцидента с укра-
инскими кораблями перехода через канал ожидали 166 
гражданских судов. И всякое отклонение от установлен-
ных для всех судов правил по переходу канала могло при-
вести к авариям, происшествиям и техногенным ката-
строфам», — рассказал представитель погранслужбы.
В ФСБ не исключили, что действия задержанных украин-
ских кораблей могли быть изначально направлены про-
тив Крымского моста. Вольский рассказал, что 
в те дни была получена информация о приготов-
лении подобной провокационной акции.

ТРАНСПОРТ В Москве 
предложили понизить 
«ненаказываемый» порог 
превышения скорости

Время 
притормозить 

Светлана Батова

Столичные власти предложили снизить нештрафуемый 
порог превышения  скорости. На сколько конкретно, за-
ммэра по транспорту Максим Ликсутов не сказал, но при 
этом объяснил, что при  существующем  пороге в 20 ки-
лометров в час, действующем  в России, многие  водите-
ли ездят не разрешенные 60, а 79 км/час,  а 40 км в час 
превращаются почти в 60. 

Напомню, в европейских городах максимально до-
пустимое превышение ограничения скорости состав-
ляет 3—5 километров в час. В России люфт в 20 киломе-
тров получился практически случайно. Несколько лет 
назад хотели вводить балльную систему вдобавок к 
штрафам (когда набирается какое-то количество бал-
лов за проступки, водитель лишается прав).  И, чтобы 
не оставить без прав всех водителей, из перечня нару-
шений, за которые дается балл, вывели эти  плюс 20 ки-
лометров в час. Систему с баллами так и не 
приняли, а нарушение осталось почти безна-
казанным.

РЕСУРСЫ Решение ОПЕК+ 
о сокращении нефтедобычи 
превзошло ожидания 
рынка

Тяжелая 
венская доля

Александра Воздвиженская

После трехдневных переговоров, неуступчивости Ирана и 
обвала нефтяных котировок 24 страны — участницы согла-
шения о регулировании добычи (ОПЕК+) наконец пришли 
к компромиссу, который превзошел ожидания рынка. Сто-
роны неожиданно согласились сократить производство 
нефти в первой половине 2019 года на 1,2 миллиона барре-
лей в сутки, из которых наибольшую долю обязательств на 
себя снова взяли Саудовская Аравия и Россия. Цены вос-
пряли духом, рынок на время выдохнул.

Переговоры начались 5 декабря в Вене, на встрече ми-
нистров энергетики, которые состоят в мониторинговом 
комитете ОПЕК+. Среди них были глава Минэнерго Рос-
сии Александр Новак и его саудовский коллега Халед аль-
Фалех. Прессе об итогах переговоров, вопреки традиции, 
не рассказали. Новак затем улетел в Санкт-Петербург на 
саммит ЕАЭС, а министры ОПЕК 6 декабря провели свою 
175-ю плановую встречу. Правда, повестка была все та же 
— новые параметры венского соглашения.

Этот день был богат на пессимистичные высказывания 
делегатов. Министр нефти подсанкционного Ирана Бижан 
Намдар Зангане отказался сокращать добычу даже симво-
лически, посчитав это несправедливым, а Халед 
аль-Фалех вовсе предупредил, что готов к сцена-
рию без согласования новой сделки ОПЕК+.

Черная суббота в Париже: 
в результате беспорядков задержаны 

1726 человек, более 50 пострадавших 

госпитализированы, в том числе 

трое сотрудников полиции

ЖКХ Сергей Степашин: Переселение в новый дом
должно приносить радость, а не проблемы

Шаг через порог

Ольга Игнатова

С
ледят за своими сотрудни-
ками в сетях уже 59 про-
центов компаний.  Это 

больше, чем три года назад. Тогда 
этим занимались в 51 проценте 
компаний. 

Об этом свидетельствует 
опрос, проведенный сервисом по 
поиску высокооплачиваемой ра-
боты SuperJob. В нем приняли 
участие 500 представителей ра-
ботодателей и 1600 россиян в 
возрасте 18—54 лет, зарегистри-
рованных в социальных сетях.

Главное, чего боятся работо-
датели, это разглашения коммер-
ческой тайны. Таких опасливых 
начальников 37 процентов. В 
SuperJob подчеркивают, что за 
три года с момента проведения 
аналогичного опроса количество 

компаний, установивших запрет 
на разглашение коммерческой 
тайны, стало больше почти в 1,5 
раза. В 2015 году таких было 25 
процентов.

В каждой пятой компании ру-
ководство требует от сотрудни-
ков соблюдения этики поведения 
в соцсетях. И если человек пишет 
комментарии под постами, то 
должен выражаться корректно и 
не затрагивать интересы компа-
нии, в которой работает. 18 про-
центов работодателей категори-
чески запрещают троллить — пи-

сать негативные комментарии о 
работе, руководстве, коллегах. 

В каждый двадцатой компа-
нии действует запрет на публика-
цию в интернете фотографий в 
униформе или с рабочего места. В 
4 процентах компаний запреще-
но выкладывать любую информа-
цию о работе. Свои особые прави-
ла есть в каждой сотой организа-
ции. Среди них — запрет критики 
властей и размещения недосто-
верной информации о товарах и 
услугах.  А 27 процентов работо-
дателей вообще блокируют пер-

соналу выход в соцсети с рабоче-
го компьютера.

Эксперты по труду не одобря-
ют такое поведение компаний. Лю-
бые чрезвычайные меры контроля 
и надзора со стороны работодате-
ля — нецивилизованные и затрат-
ные пути, которые не повышают 
трудовую дисциплину и произво-
дительность, уверена профессор 
кафедры труда и соцполитики Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и госслужбы при прези-
денте РФ Любовь Храпылина. По 
ее мнению, проблема не в сотруд-
никах, а в начальниках, которые не 
могут занять их делом. «Мы прово-
дили опросы, — говорит Храпыли-
на, — и задавали работникам во-
прос, насколько, по их оценкам, на 
работе используется их 
интеллектуальный и тру-
довой потенциал. 

Ольга Бухарова, 
Денис Передельский

С
о следующего года 
пойдут под снос дома, 
признанные аварий-
ными до 1   января 
2017 года. Стартует 
очередной этап лик-
видации жилого фон-
да, непригодного для 
проживания.

О том, какие правила будут 
установлены для переселенцев, 
и другие важные нюансы работы 
программы на «горячей линии» 
читателям «Российской газеты» 
рассказал глава наблюдательного 
совета Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ Сергей Степа-
шин.

Сергей Вадимович, какими 
критериями руководствуется 
комиссия, когда дома призна-
ются аварийными?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Критерии разра-
ботал минстрой примерно пять-
шесть лет назад. Они по-прежне-
му действуют, это целый пере-
чень, в котором порядка 20 пози-
ций. Сейчас речь ведется о том, 
чтобы их уточнить. Причем во-
прос не в том, какие дома аварий-
ные, а какие — нет, это ясно и так. 
Речь идет о том, чтобы уточнить 
критерии ветхого жилья. Я еще 
раз хочу подчеркнуть: в аварий-
ном жилье люди жить не должны 
и не могут.  Потому что это опасно 
для жизни. Мы уже выходим при-
мерно на такую же цифру, что 
была и за предшествующие годы 
реализации программы пересе-
ления из аварийного жилья. Но 
узнав, что будет программа, му-
ниципалитеты оживились, регио-
ны тоже, стали показывать то, что 
есть на самом деле. Кстати, в пер-
вой программе этого не было.

Существует ли порядок приме-
нения санкций к регионам за 
невыполнение программы пере-
селения жилья?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Прежде всего день-
ги, которые не были освоены, пе-
речисляются обратно в федераль-
ный бюджет. И к такой мере воз-
действия периодически прибега-
ли. Однако очевидно, что она бьет 
в первую очередь, не по чиновни-
кам, а по людям. Поэтому «двоеч-
ников» мы побуждали готовить 
новую программу, писать обосно-
вание и докладывать в правитель-
стве на уровне вице-премьера. 
Только после этого решали во-
прос: забирать деньги или нет. 
Санкция, на самом деле, только 
одна: если человек не 
способен решить задачу, 
его надо убирать.

ТЕНДЕНЦИЯ Работодатели следят  за поведением своих сотрудников 
в соцсетях

Лайки на поводке у босса
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Плавунов: 
Среднее время 
ожидания «ско-
рой» в столице — 
12 минут 
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перед Ледовым
дворцом спорта 
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КОНФЛИКТ

Сергей Степашин: В аварийном жилье люди жить не должны и не могут. Потому что это опасно.

А К Ц Е Н Т

Работодатели больше всего боятся 
разглашения коммерческой тайны 

Австралийский доллар  48,3182
Азербайджанский манат  39,4475
Армянский драм**  13,7985
Белорусский рубль  31,3970
Болгарский лев  38,9153
Бразильский реал  17,2512

Венгерский форинт**  23,5627
Вон Республики Корея***  59,7156
Гонконгский доллар* 85,6424
Датская крона 10,1981
Доллар США  66,9227
Евро  76,0777

Индийская рупия**  94,7310
Казахстанский тенге**  18,0516
Канадский доллар  49,9684
Киргизский сом**  95,8778
Китайский юань*  97,2700
Молдавский лей*  38,8521

Новый туркменский манат  19,1481
Норвежская крона*  78,5459
Польский злотый  17,7698
Румынский лей  16,3801
СДР  92,5922
Сингапурский доллар  48,8737

Таджикский сомони*  71,0809
Турецкая лира  12,5488
Узбекский сум****  80,4862
Украинская гривна*  24,0506
Фунт стерлингов  85,3465
Чешская крона*  29,4062

Шведская крона*  74,4264
Швейцарский франк  67,4012
Южноафриканский рэнд*  47,5807
Японская иена**  59,3260

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****за 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.12.18

Аннегрет Крамп-Карренбауэр
— новый лидер немец-

кого Христианско-
демократического 

союза 

Выплату пенсий военным, 
пожарным и полицейским
полностью переведут
на карты «Мир»
к июлю 2020 года 

Татьяна Москалькова 
сегодня вручает 
медали 
«Спешите 
делать добро»

Паспортный контроль 
в аэропортах станет делом 
автоматов 
и нескольких
секунд

Страница 06 Страница 03 Страница 03 Страница 07

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 10 декабря 2018. № 277 (7740)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

4

86 4

5 С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

R
E

U
T

E
R

S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 декабря 2018
понедельник №277 (7740)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВИЗИТ Владимир Путин 
провел переговоры с 
премьер-министром Греции

Перевернуть 
страницу

Галина Мисливская

Россия и Греция перевернули неприятную страницу сов-
местной истории, связанную с высылкой российских ди-
пломатов из Афин, и настроены на углубление сотрудни-
чества в разных сферах. Об этом заявили президент РФ 
Владимир Путин и премьер-министр Греции Алексис Ци-
прас по итогами переговоров в Москве. 

«Визит господина Ципраса, на наш взгляд, является 
весьма своевременным. Мы рассматриваем Грецию в ка-
честве особого партнера, с которым нас объединяют ве-
ковые узы дружбы, общие страницы истории и духовная 
близость», — заявил Владимир Путин в ходе переговоров 
с премьер-министром.  

Одно из перспективных направлений сотрудничества 
— энергетика. «Мы готовы к реализации вместе с Грецией 
крупных инфраструктурных энергетических проектов, 
это касается и возможности подключения Южной Евро-
пы через Грецию к «Турецкому потоку», — сказал прези-
дент России. 

Греция стабильно поддерживает принцип диверсифи-
кации поставок энергоносителей в Европу, отметил 
Алексис Ципрас, но в ЕС действуют двойные стандарты — 
с одной стороны, диверсификация приветствуется, а с 
другой стороны, Еврокомиссия препятствует развитию 
«Турецкого потока» в сторону Греции и Италии. 

А пока, считает он, Россия и Греция могли бы нала-
дить сотрудничество в рамках другого проекта — газо-
провода ТАР, по которому в Европу идет азербайджан-
ский газ.  

На встречу с российским лидером премьер-министр 
Греции по обыкновению явился без галстука, объяснив 
это тем, что воспринимает аксессуар «как петлю на шее 
греческого народа». 

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Вячеслав 
Володин 
в Иране 
встретился 
с коллегами

СПИКЕРЫ 
ОСУДИЛИ 
ТЕРРОР
Татьяна Замахина, Тегеран

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин принял участие в работе 
второй конференции спикеров 
шести стран по противодействию 
терроризму и укреплению регио-
нального взаимодействия, кото-
рая состоялась в Тегеране. В сво-
ем выступлении глава нижней па-
латы парламента призвал другие 
страны к формированию единого 
списка организаций, признанных 
террористическими. Кроме того, 
он предложил создать Большое 
евразийское партнерство для 
противодействия санкциям США.

На конференцию собрались 
спикеры Афганистана, Китая, 
Ирана, Пакистана, России и Тур-
ции. Наряду с коллегами предсе-
датель Госдумы ФС РФ осудил 
политику США по использова-
нию террористов в качестве «ин-
струмента давления, прямого 
вмешательства в дела суверен-
ных государств».

После разгрома основных сил 
террористов в Сирии боевики 
стали массово перемещаться в 
Афганистан, страны Южной и 
Юго-Восточной Азии, Африки, 
Европы, назвал ключевую про-
блему Володин. «Нам необходи-
мо иметь общее понимание того, 
что такое терроризм, — призвал 
спикер Госдумы. — Должен быть 
единый список террористиче-
ских организаций, мы должны не 
допускать двойного толкования 
их действий».

С этой целью он призвал ис-
пользовать опыт Парламентской 
Ассамблеи Организации Догово-
ра о коллективной безопасности 
(ОДКБ), которая в октябре этого 
года утвердила рекомендации по 
созданию единого списка терро-
ристов. Теперь организация, при-
знанная террористической в од-
ной из стран, в другой не сможет 
продолжить легально существо-
вать. Эту же практику Володин 
предложил и для стран — участ-
ниц конференции. Важно, по его 
словам, совместно бороться с 
пропагандой терроризма и ли-
шить его финансовой подпитки, 
которая зачастую идет от нарко-
торговли и транснациональной 
преступности.

Кроме того, необходимо про-
тивостоять политике протекцио-
низма и экономического давле-
ния США. С этой целью Вячеслав 
Володин предложил создать 
Большое евразийское партнерст-
во на базе Евразийского эконо-
мического союза и с участием 
Шанхайской организации со-
трудничества.

Иранские парламентарии так-
же выступили против политики 
США. Выход США из Договора о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности, нелегальные 
экономические санкции являют-
ся экономическим терроризмом, 
заявил президент Ирана Хасан 
Роухани. Спикер парламента 
Ирана Али Лариджани тоже ска-
зал прямо: «Господин Дональд 
Трамп растоптал права человека. 
Именно США и некоторые их со-
юзники способствовали распро-
странению терроризма». Вашин-
гтон и его сателлиты утверждают, 
что борются с терроризмом, но 
на самом деле используют его для 
своих задач, заявил Лариджани. 
Он привел в пример ситуацию в 
Ираке и Афганистане.

Спикеры других стран-участ-
ниц выступили со схожими тези-
сами. В частности, глава нижней 
палаты пакистанского парла-
мента Асад Кайсар осудил по-
пытки вмешательства в суверен-
ные дела и злоупотребления ве-
рой для вербовки молодежи в 
террористы.

Глава турецкого парламента 
Бинали Йылдырым отметил, что 
теракты очень дорого обходятся 
государствам региона, и геогра-
фия их увеличивается. При этом 
группировки получают приказы 
из-за рубежа. Наряду с коллега-
ми турецкий спикер осудил ис-
пользование террористов для 
того, чтобы вбить клин между го-
сударствами.

Общие подходы спикеры за-
фиксировали в итоговой деклара-
ции. Володин, проведя серию пе-
реговоров с коллегами, из Ирана 
отправился в Индию. 

ПАРТИИ «Единая Россия» взяла курс на обновление

Ближе к людям

Владимир Кузьмин, 
Галина Мисливская

В 
субботу в Москве за-
вершился XVIII съезд 
«Единой России». Ухо-
дящий год  был для пар-
тии непростым, при-
з н а л  п р е д с е да тел ь 
«ЕР»,  премьер-ми-
нистр Дмитрий Медве-
дев. «Единороссы» об-

судили текущие дела и взяли 
курс на обновление партии в но-
вом политическом цикле.  Были 
внесены поправки и в устав — в 
него добавили нормы этики, ко-
торые должны соблюдать все 
члены организации.

Владимир Путин, заехав на 
съезд, поблагодарил «ЕР» за под-
держку на президентских выбо-
рах. Формирование высшего ин-
ститута власти — крайне важный 
процесс, но главное здесь — не 
персоналии, а подход к делу, уве-
рен российский лидер. Фамилии 
важны, но они важны только в 
том смысле, что за каждой долж-
на стоять определенная програм-
ма действий, сказал Путин, доба-
вив, что это касается всех уров-
ней власти. «Если нет четкого по-
нимания, что нужно делать и как 
нужно делать для развития стра-
ны, нечего приходить во власть, 
нечего там делать», — полагает он. 

Итоги последнего Единого дня 
голосования в целом оценивают-
ся успешно, однако в отдельных 
регионах кандидаты от «Единой 
России» на губернаторских выбо-
рах проиграли. За этим последо-
вали выводы, в том числе дисци-
плинарные: в пяти региональных 
отделениях проведена ротация, 
замена руководства, напомнил 
председатель партии. «Там пар-
тии предстоит вернуть доверие 
избирателей», — заявил в своем 
выступлении Дмитрий Медведев.

Три урока: сделать выводы 
и развиваться

«Единая Россия» вынесла для 
себя три урока. «Ничто не заменит 
живое общение. Если мы не обща-
емся с людьми, мы уже проигра-
ли», — заметил Медведев. Ответст-
венная политическая сила, како-
вой является «Единая Россия», 
должна работать в тесном контак-
те с гражданами и не опускаться 
до популизма, поддержал Путин.

Урок второй — партии помога-
ет не популизм, а ответственный 
подход. «Поэтому нам не нужно 
везде говорить красиво. Нам 
нужно говорить по делу. Мы не 
должны обещать невозможного, 
мы должны быть честными», — 
напутствовал председатель «еди-
нороссов».

«Лидерство не в том, чтобы об-
ещать «манну небесную», кото-
рая возьмется неизвестно откуда, 
— заявил Владимир Путин. — Ли-
дерство в том, чтобы принимать 
ответственные и нужные стране 
решения». При этом, подчеркнул 
он, обязательно нужно идти к лю-
дям и показывать, разъяснять, го-
ворить напрямую с ними — разъя-
снять, почему принято то или 
иное решение и почему оно явля-
ется оптимальным для нашей 
страны и в наше время. 

Так «единороссы» поступили 
с непопулярными, но необходи-
мыми изменениями в пенсион-
ной системе, считает Дмитрий 
Медведев.

Третий урок состоит в том, 
что работать нужно каждый день, 
а не ждать следующих выборов. В 
новом политическом цикле пе-
ред страной президентом постав-
лены амбициозные националь-
ные цели развития. «Партия как 
главная политическая сила стра-
ны готова сделать все для разви-
тия России», — заверил ее лидер, 
призвав однопартийцев заняться 
контролем за реализацией наци-
ональных проектов.

Вместе со страной, со своими 
избирателями намерена разви-
ваться и «Единая Россия». Эта 
способность, считает Медведев, 
всегда помогала партии доби-
ваться успехов, а сейчас ее пред-
стоит проявить в полной мере. 
«Нам действительно необходимо 
обновление, потому что мы дей-
ствуем в иных условиях: обнов-
ление политических идей, поли-
тических лозунгов, методов и со-
держания работы, — подчеркнул 
премьер-министр. — И главное, 
надо стать требовательнее к себе, 
к своей ежедневной работе, к тем 
компетенциям, которыми мы за-
нимаемся, к своей репутации».

Жить по уставу: этические 
нормы — на первый план

Авторитет партии в глазах из-
бирателя зачастую зависит от по-
ведения ее членов. Владимир Пу-
тин считает, что в абсолютном 
большинстве и на всех уровнях 
власти представители «Единой 

России» — это порядочные и про-
фессиональные люди, патриоты 
России. Однако, признает он, 
есть в партийных рядах и конъ-
юнктурщики, и те, кто ведет себя 
неприлично. «Прошу вас за этим 
самым тщательным образом сле-
дить: никогда не допускать ника-
кого хамства, заносчивости, пре-
небрежения к людям», — заметил 
президент. Подобные манеры 
вредят общему делу и, по словам 
Владимира Путина, просто опу-
скают партию ниже плинтуса. 

«Единая Россия» решила 
определить для себя четкие эти-
ческие нормы и внесла их в свой 
устав. Они обязывают относить-
ся к людям и их проблемам с ува-
жением и вниманием, помогать 
им в защите прав, в восстановле-
нии справедливости, в преодоле-
нии трудных жизненных ситуа-
ций. Член партии не должен по-
зволять себе действия и высказы-
вания, которые могут привести к 
ущемлению прав и свобод чело-
века, высказываний, унижаю-
щих достоинство людей. «Едино-
россу» следует придерживаться 
принципа личной скромности и 
сдержанности в публичном пове-
дении. Если обвинения справед-
ливы, тогда член «ЕР» обязан не-
медленно подавать в отставку со 
всех партийных должностей.

В каждом отдельном случае 
разбираться призвана специаль-
но сформированная комиссия по 
этике. В нее — по образу суда при-
сяжных — включили 12 человек, 

чья, как выразился Медведев, 
кристальная репутация не вызы-
вает ни у кого сомнений. Среди 
них заместитель председателя 
Комитета Госдумы по федератив-
ному устройству и вопросам 
местного самоуправления, Герой 
Советского Союза Валентина Те-
решкова, депутат Госдумы Герой 
Советского Союза и Российской 
Федерации Артур Чилингаров, 
депутат Госдумы Александр Ка-

релин, первый заместитель пред-
седателя Госдумы Александр Жу-
ков, первый зампредседателя Ко-
митета Госдумы по обороне, Ге-
рой России Андрей Красов.

Диалог с обществом 
повлияет на рейтинг

«Единороссы» также сделали 
обязательной практику принятия 
партийных решений на основе ди-
алога с гражданским обществом, в 
том числе с представителями про-
фессиональных союзов, неком-
мерческих и неправительствен-
ных организаций, а также через 
прямое общение с населением. 
Съезд решил считать общеобяза-
тельной практику публичного 
предварительного — до внесения 
на рассмотрение органов законо-
дательной власти — обсуждения 
резонансных законодательных 
инициатив с целью учета всего 
спектра позиций и мнений и недо-
пущения популистских решений и 
бездумного запретительства.

Об этом говорил в конце свое-
го выступления на съезде Влади-
мир Путин. «Рассчитываю, что 
«Единая Россия» сделает все не-
обходимое для утверждения и 
внутри партии, и в обществе в це-
лом вот этой политической куль-
туры: атмосферы диалога, дове-
рия и сотрудничества со всеми 
политическими силами России», 
— заметил президент.

В свою очередь, первый заме-
ститель руководителя админи-
страции президента Сергей Ки-

риенко призвал «Единую Рос-
сию» стать социальным лифтом 
для неравнодушных людей. По 
его словам, в России существует 
«невероятный запрос на саморе-
ализацию». Поэтому партия 
должна стать «социальным лиф-
том для неравнодушных людей». 
Кириенко поддержал и инициа-
тиву «единороссов»  по созданию 
Высшей партийной школы. «Мне 
кажется, это важнейшая вещь 
для партии», — подчеркнул пред-
ставитель Кремля. 

В руководстве «ЕР» ставят за-
дачу подойти к следующим пар-
ламентским выборам  с рейтин-
гом на уровне 45—47 процентов. 
«Совсем недавно партийные 
рейтинги «Единой России» опу-
стились к отметке 31 процент, 
сейчас мы «отросли» на шесть 
пунктов. Мы для себя ставим за-
дачу, чтобы к циклу 2021 года мы 
подошли на уровне 45—47 про-
центов», — сказал журналистам 
секретарь генсовета партии, ви-
це-спикер Совета Федерации Ан-
дрей Турчак.

Ротация кадров: процент 
обновления

На съезде партия провела ро-
тацию Высшего совета, из дейст-
вующего состава были выведены 
15 человек, при этом введены 14 
новых членов. Всего ротация 

высшего совета составила 16 
процентов. В частности, в новый 
состав высшего совета вошли гу-
бернаторы Самарской, Калуж-
ской, Кировской, Ленинград-
ской, Свердловской и Рязанской 
областей, а также главы мин-
транса и министерства науки и 
высшего образования Евгений 
Дитрих и Михаил Котюков. К чи-
слу оставивших ряды высшего 
совета относятся экс-глава Да-
гестана Рамазан Абдулатипов, 
бывший губернатор Владимир-
ской области Светлана Орлова, 
председатель думского Комитета 
по культуре Елена Ямпольская.

Также на съезде определился 
новый состав генерального сове-
та партии. Ротация генсовета со-
ставила 40 процентов, из старого 
состава выведены 68 человек, а в 
новый введены 72 члена. При 
этом численность генсовета со-
ставила 170 человек. В ходе тай-
ного голосования парламента-
рии Андрей Климов и Александр 
Грибов назначены заместителя-
ми секретаря генерального сове-
та «ЕР» Андрея Турчака, а Ольга 
Баталина стала первым замести-
телем секретаря. 

Владимир Путин: Ответственная политическая сила, каковой является «Единая Россия», должна работать в тесном контакте с гражданами и не опускаться до популизма.

Лидер партии Дмитрий Медведев 
в кулуарах съезда.

А К Ц Е Н Т

Партия как главная политическая сила 
страны готова сделать все для развития 
России

Вячеслав Володин 
призвал использо-
вать опыт 
Парламентской 
Ассамблеи ОДКБ

КАДРЫ

НАЗНАЧЕН 
ВРИО ГУБЕРНАТОРА 
САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
Временно исполняющим обязанности губернатора Сахалин-

ской области глава государства назначил Валерия Лимарен-

ко. Президент провел с ним встречу и сообщил о своем реше-

нии. Лимаренко возглавлял подразделение госкорпорации 

«Росатом», которое занимается строительством АЭС за гра-

ницей.

Главными критериями при назначении Валерия Лимаренко 

врио губернатора Сахалинской области стали совокупный и 

успешный опыт работы на региональном и федеральном 

уровнях, заявил РИА Новости спикер парламента Сахалина 

Андрей Хапочкин.

Сегодня вице-премьер РФ, представитель президента на Даль-

нем Востоке Юрий Трутнев представит в Южно-Сахалинске 

Валерия Лимаренко правительству Сахалинской области. 

Напомним, что прежний губернатор Олег Кожемяко в сентя-

бре был назначен врио главы Приморского края.

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко настаивает 
на скорейшем принятии 
закона о запрете клеток 
в судах

Открыть клетку

Галина Мисливская

Противников законопроекта о запрете клеток в залах су-
дебных заседаний может настигнуть нежеланная слава, 
заявила спикер Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко. Она пообещала проследить, чтобы их имена станови-
лись достоянием общественности.

С таким заявлением глава Совфеда выступила на еже-
годном совещании со статс-секретарями — заместителя-
ми глав федеральных ведомств.  «Надо проводить такие 
встречи не реже двух раз в год, поскольку они дают кон-
кретные результаты», — считает Матвиенко.

Наряду с положительными результатами есть и про-
блемы, в том числе — застарелые. Одна из них — тема не-
своевременного 
принятия подзакон-
ных актов, из-за ко-
торых важные для 
регионов законы не 
выполняются в пол-
ном объеме. «Вы 
дискредитируете и 
Федеральное Собра-
ние, и власть в це-
лом. Давайте закан-
чивать с этими историями», — призвала она.

Матвиенко также обратила внимание на недопусти-
мость внесения ко второму чтению законопроектов в 
Госдуме поправок, которые меняют их суть. «Порой та-
кие фокусы встречаются, каких не увидишь и в цирке», — 
отметила Матвиенко. Она призвала членов правительст-
ва и парламентариев пресекать подобные истории.

Наиболее эмоционально спикер высказалась по пово-
ду внесенного недавно в Госдуму законопроекта о запре-
те использования клеток в залах судебных заседаний. 
«Мы обязаны выполнить абсолютно правильное реше-
ние Страсбургского суда», — сказала Валентина Матви-
енко, напомнив, что таких решений ЕСПЧ было несколь-
ко   . Председатель СФ подчеркнула, что нахождение в 
клетке гражданина, чья вина еще не доказана, унижает 
человеческое достоинство.

Несмотря на очевидность этого довода, прохождение 
законопроекта может оказаться непростым. Матвиенко  
ожидает серьезных препятствий со стороны целого ряда 
министерств и ведомств, которые  могут «сказать, что 
если закон примут, нам надо 5 млрд — на конвойную 
службу», — заметила сенатор. «Будем этому всячески со-
противляться», — пообещала она. «Пофамильно будем 
публиковать в прессе, кто будет возражать против этой 
темы, пусть люди видят», — добавила глава Совфеда.

«МВД изначально не было против закона об отмене 
клеток, но есть нюансы, — отметил замглавы ведомства 
Игорь Зубов. — Даже при условии, что, если мы уберем 
клетки и будем пристегивать обвиняемых кандалами, 
как в США, это потребует увеличения численности кон-
войной службы и судебных приставов». 

Но в Совфеде настроены решительно. 

С несвоевремен-
ным принятием 
подзаконных актов 
надо заканчивать
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СЕМЬ ЭТИЧЕСКИХ НОРМ 
ДЛЯ ЧЛЕНОВ «ЕДИНОЙ РОССИИ»:

— Относиться к людям и их проблемам с уважением и вниманием, помогать 

им в защите прав, в восстановлении справедливости, в преодолении труд-

ных жизненных ситуаций;

— Исключить действия и высказывания, которые могут привести к ущемле-

нию прав и свобод человека, отвечать за сказанное слово, не допускать вы-

сказываний, унижающих достоинство людей;

— Быть нетерпимым к попыткам пересмотра и искажения истории России, 

попранию ее традиций, духовных ценностей наших народов, проявлению 

неуважения к ее тысячелетней культуре и уникальному опыту межнацио-

нального единства;

— Придерживаться принципа личной скромности и сдержанности в публич-

ном поведении;

— В ответ на публичные обвинения в совершении противоправных или амо-

ральных действий публично защищать свои честь, достоинство и репутацию 

всеми законными средствами. В случае если обвинения в совершении пре-

ступлений или проступков соответствуют действительности и дискредитиру-

ют партию, немедленно подавать в отставку со всех партийных должностей;

— Открыто высказывать и отстаивать свою позицию в ходе партийной ди-

скуссии, после принятия окончательного решения придерживаться колле-

гиальной партийной позиции;

— Выполнять взятые перед людьми обязательства, лично и регулярно отчи-

тываться об исполнении наказов, обещаний, обращений граждан, реализа-

ции предвыборных программ.

— Смотрите фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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НАГРАДА Татьяна Москалькова 
вручает медаль неравнодушным

Спешите 
делать добро

Татьяна Владыкина

Уполномоченный по правам че-
ловека Татьяна Москалькова се-
годня вручает традиционную на-
граду — медаль «Спешите делать 
добро». Отмечать людей неиз-
вестных, не блистающих на пу-
блике, но проявивших себя за-
щитниками прав человека, стало 
доброй традицией. Медаль за до-
брые дела вручается уже кото-
рый год в Международный день 
защиты прав человека.  В этом 
году лауреатами стали 12 чело-
век.  Одна из них — Галина Нико-
лаевна Каштанова из Тамбов-
ской области. Галина Николаев-
на — пенсионерка. Она пожертво-
вала Дому ребенка в Тамбове 
миллион рублей, который выру-
чила от продажи своей единст-
венной квартиры. Про еще одно-
го лауреата — Александра Петры-

нина из Хабаровского края кор-
респонденту «РГ» рассказывала 
детский омбудсмен Анна Кузне-
цова. Она говорила, что Алек-
сандр Геннадьевич «второй Ма-
каренко».  Он разработал автор-
скую модель образовательного 
учреждения нового типа по орга-
низации гуманистически ориен-
тированного процесса коррек-
ции девиантного поведения не-
совершеннолетних — проще го-
воря, ему удается справиться с 
теми подростками, которых при-
нято называть «трудными».  Бла-
годаря Александру Петрынину 
более полутора тысяч ребят по-
лучили образование и профес-
сию. Награду за неравнодушие 
получила и известная певица 
Диана Гурцкая. По ее инициати-
ве в этом году был создан  Центр 
социокультурной реабилитации 
для незрячих в Москве. 

ИНИЦИАТИВА Торговля 
просит снизить комиссии 
за обслуживание 
банковских карт в магазинах

Не сторговались 
на проценте

Евгений Гайва

Снизить комиссии за обслуживание банковских карт и 
другие меры поддержки торговли предложили ретейле-
ры. По итогам совещания у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака с руководителями крупнейших торговых сетей ве-
домствам поручено представить свои предложения в 
правительство.  До 1 февраля  будет сформирована рабо-
чая группа  при Минпромторге России, следует из прото-
кола совещания. Она и определит конкретные варианты 
поддержки торговли. 

«Сейчас комиссия за обслуживание банковских карт 
достигает трех процентов, а иногда и выше, в зависимо-
сти от того, какая платежная система используется, ка-
кой банк. Но она может быть в пределах 0,3—0,5 процен-
та за операцию. Это соответствует мировой практике и 
тем ставкам, которые используются для некоторых то-
варов в России», — пояснил «РГ» председатель президиу-
ма Ассоциации компаний розничной торговли Сергей 
Беляков. Банкиры возражают. «Ограничивать комис-
сию за эквайринг лучше за счет развития  конкурентной 
среды на рынке, а не за счет административных мер», — 
говорит президент Ассоциации российских банков Га-
регин Тосунян. 

КОШЕЛЕК Пенсии
военным, пожарным
и полицейским переведут 
на карты «Мир»
за полтора года

Разрешите 
доложить

Игорь Зубков

В ближайшие полтора года банки переведут на карты 
«Мир» выплаты пенсий военным, пожарным, сотрудни-
кам органов внутренних дел, ФСИН, Росгвардии и нарко-
контроля. Перевод начнется с 1 февраля 2019 года, а после 
1 июля 2020 года эти выплаты на карты международных 
платежных систем станут невозможны, следует из поста-
новления правительства от 1 декабря № 1466. 

В этот же срок, к 1 середине 2020 года, как того требу-
ет принятый в 2017 году закон, должен быть завершен об-
мен карт Visa и MasterCard на карты «Мир» у «граждан-
ских» пенсионеров, получающих пенсии из Пенсионного 
фонда РФ, — в отли-
чие от бюджетников, 
их переводят на 
«Мир» более плавно, 
по мере истечения 
срока действия име-
ющихся у них на ру-
ках карт. Новые пен-
сионеры получают 
только «Мир». Такой 
же порядок с 1 фев-
раля 2019 года будет 
действовать в отно-
шении выплат по за-
кону о военных пен-
сиях (от 12 февраля 1993 № 4468-1). Выпуск и обслужи-
вание карт «Мир» для военных будет бесплатным, так же 
как и для «гражданских» пенсионеров. 

Военные пенсионеры получают пенсию за выслугу 
лет или по инвалидности по линии минобороны, МВД и 
ряда других силовых ведомств. Они не упомянуты в зако-
не о переводе выплат бюджетникам на «Мир», но тот 
оставляет правительству право по согласованию с ЦБ до-
полнять перечень выплат, идущих только через «Мир». 
Правительство впервые воспользовалось такой возмож-
ностью. «У военных пенсионеров будет возможность 
оформить для получения выплат кобейджинговую карту 
(т.е. совместную карту двух платежных систем — «Мир» и 
одной из международных: Maestro, Union Pay или JCB, — 
которой можно расплачиваться не только в нашей стра-
не, но и за рубежом), если банк, в котором они получают 
пенсию, уже осуществляет выпуск таких карт, — объясня-
ет представитель Национальной системы платежных 
карт (оператор карт «Мир»). — Карта также может быть 
бесконтактной, к выпуску таких карт «Мир» уже присту-
пили многие банки, в том числе крупнейшие». С точки 
зрения держателя карты ключевое требование — бескон-
тактный модуль, чтобы не приходилось вводить пин-код 
даже при небольших покупках.  

У военных пенсионеров также сохраняется возмож-
ность получать пенсию наличными. 

ТЯЖЕЛАЯ 
ВЕНСКАЯ ДОЛЯ

Казалось, исход предре-
шен, и биржевые цены 
начали падать в преддве-

рии разрыва двухлетних догово-
ренностей. 7 декабря, когда Алек-
сандр Новак вернулся в Вену и на-
чались переговоры в полном со-
ставе ОПЕК+, противоречий ста-
ло еще больше, так как предшест-
вующие сутки ответственность за 
будущее сделки почти все делега-
ты возлагали на Россию: мол, от 
ее готовности расширить квоту 
на сокращение добычи будет за-
висеть квота стран ОПЕК.

Неожиданно к концу дня поя-
вились заявления анонимных де-
легатов: сделку согласовали, при-
чем на выгодных мировому рын-
ку условиях — минус 800 тысяч 
баррелей в сутки со стороны 
ОПЕК, минус 400 тысяч баррелей 
— со стороны не ОПЕК. Позднее 
это подтвердили официально.

За точку отсчета взяли ок-
тябрь 2018 года. Тогда Россия до-
бывала 11,412 миллиона барре-
лей, Саудовская Аравия — 10,63 
миллиона. Первая должна будет 
снизить добычу на два процента 
(как и все страны не ОПЕК), или 
на 228 тысяч баррелей, вторая — 
на 2,5 процента (как и все стра-
ны ОПЕК), или на 270 тысяч бар-
релей. Однако Халед аль-Фалех 
отдельно уточнил, что в январе 
добыча в королевстве составит 
около 10,2 миллиона баррелей, 
то есть ниже целевого уровня. 

Исключения сделали для трех 
стран: Ирана, чей нефтяной эк-
спорт остается под американ-
скими санкциями, Венесуэлы, 
чья нефтяная промышленность в 
глубоком кризисе не первый год, 
и Ливии, где добыча продолжает 
сильно колебаться из-за неста-
бильной обстановки в регионе. 
Катар, который был 25-й стра-
ной—участницей соглашения, с 
2019 года его покидает вслед за 
выходом из картеля ОПЕК.

Участники венского соглаше-
ния рассчитывают, что принятое 
решение позволит как минимум 
сохранить текущий диапазон 
цен выше 60 долларов за бар-
рель. Для большинства стран 
ОПЕК+ этого достаточно, чтобы 
сбалансировать бюджет. Это бу-
дет на руку и американским про-
изводителям сланца, которые в 
соглашении не участвуют: для 
них опасным уровнем цен ана-
литики называли 50 долларов за 
баррель, при котором буровая 
активность могла снизиться на 
10—20 процентов. Теперь им это 
не грозит. Как ни парадоксально, 
венское соглашение даже помо-
жет им достичь нового рекорда 
добычи и экспорта (пока шли пе-
реговоры ОПЕК+, агентство 
Bloomberg сообщило, что США 
впервые с 1949 года стали нетто-
экспортерами нефти).

Основной причиной сложных 
переговоров Александр Новак на-
звал обилие неопределенностей. 
«Сегодня не только баланс спроса 
и предложения влияет на ситуа-
цию и на цены, но и такие факто-
ры, как торговые войны между 
странами. Сначала договорились 
США с Китаем об отсрочке пош-
лин, затем происходит ситуация, 
связанная с арестом замруково-
дителя одной китайской компа-
нии. Это резко влияет на рынок. И 
таких ситуаций может постоянно 
возникать очень много,  — пояснил 
министр. — Мы видим, что во мно-
гих странах сейчас непростая 
экономическая ситуация: инфля-
ция растет громадными темпами, 
а это снижает спрос на углеводо-
роды. Мы видим, что постоянно 
вводимые США санкции относи-
тельно разных стран, физических 
и юрлиц — это тоже неопределен-
ности, которые негативно сказы-
ваются на рынке».

Как минимум на первый 
квартал 2019 года решение най-
дено, а что делать дальше, мини-
стры ОПЕК+ решат на следую-
щей венской встрече в апреле. 

ПРЕЗИДЕНТ В Кремле чествовали Героев Отечества
и вручали премии Русского географического общества

География героев

Юрий Снегирев, 
Кира Латухина 

В 
Кремлевском дворце 
прошла церемония на-
граждения Премией 
Русского географиче-
ского общества. Семь 
лучших проектов в об-
ласти экологии, обра-
зования, географии, 
медиа и даже интернет-

логистики получили по полмил-
лиона рублей.

Президент Владимир Путин 
вручил одну из премий — в номи-
нации «Лучшая экспедиция по 
России». Ее получил Игорь Спи-
риденко, руководитель проекта 
«Борт Тюрикова. Возвращение», 
по эвакуации из тундры самолета 
Douglas C 47 — единственного це-
лого ленд-лизовского борта в Рос-
сии. «Спасибо РГО за возмож-
ность служить России!» — побла-
годарил лауреат.

«Сейчас говорили и о флоре, и 
о фауне, о стареющих лесах, и о 
медведях. Это требует не только 
времени и увлеченности своим 
делом — это мужества требует, — 
заметил глава государства. — Я 
действительно был в этих местах, 
смотрел: здесь медведи, там мед-
веди; когда начали уже с этой сто-
роны заходить, мы подумали, что 
надо как-то перемещаться. А ре-
бята жили там семь месяцев, ря-
дом с ними совсем. Это очень ин-
тересно, захватывающе и очень 
полезно, — продолжил он. — Пото-
му что такая работа позволяет 
нам понять, кто мы такие, откуда 
и куда мы идем. Это позволяет 
нам быть крепче изнутри. Это 
очень важно, это и есть один из 
элементов национальной иден-
тичности».

Путин призвал популяризиро-
вать результаты работы исследо-
вателей и рассказал, как только 
что поздравлял героев: «Огром-
ный зал, и сидят там много людей. 
Каждый из них... заслуживает 
того, чтобы о нем знала вся стра-
на, а мы там знаем только едини-
цы. А на их примере, на примере 
их жизни, безусловно, нужно вос-

питывать молодых людей. Также 
надо воспитывать на материалах, 
которые вы делаете, наших людей 
всех возрастов», — подчеркнул он 
и призвал СМИ, деятелей культу-
ры, кино и телевидения «впле-
тать» это в сетку вещания, пока-
зывать — «это чрезвычайно инте-
ресно».

Президент обратил внимание 
на прозвучавший на церемонии 
рассказ про первобытного ху-
дожника в пещерах Испании. «Я 
часто бываю в разных уголках на-
шей огромной страны, — сказал 
он. — Горный Алтай. Не пещера, 
просто огромный камень. На-

скальные рисунки древнего ху-
дожника с изображением зверей, 
птиц и так далее. Никаких ученых 
там нет, никто об этом не знает». 
«У нас очень много того, чего мы 
не знаем, но с чем мы живем,— за-
метил он. — Нужно знать».

В кулуарах лауреаты и гости 
общались друг с другом, знако-
мились. Ксения Гущина из Уфы. 
Илья Попов приехал из Казани. 
Раньше они ни разу не виделись. 
Их объединил проект «Гудсер-
финг». Что это такое? Междуна-
родное сообщество волонтеров. 
Интернет-платформа, где собира-
ются все желающие помочь и те, 
кому эта помощь просто необхо-
дима. Илья — основатель этого 
сервиса.  «Гудсерфинг» получил 
премию в номинации «Лучший 
молодежный проект».

От «Гудсерфинга» дорожка 
«пошла» к восстановлению зато-
пленного храма-маяка в Крохи-
не, что на Вологодчине. Там как 
раз сошлись меридианы и парал-
лели интернет-сообщества и хра-

ма Рождества Христова. 45 во-
лонтерских экспедиций вытащи-
ли храм из тлена. Лучшим обра-
зовательным проектом в области 
географии признан «Всероссий-
ский заповедный урок». При под-
держке минприроды и минобр-
науки занятия прошли в 20 тыся-
чах школ. Это только начало. На-
учным проектом года стал «Циф-
ровой гербарий МГУ». Специали-
сты считают, что это прорыв. 
Миллион образцов, и все в сво-
бодном доступе. Было чему уди-
виться — загадочная Молога вос-
стала из-под воды. Подводные ис-
следователи тысячи раз опуска-

лись на дно Рыбинского водохра-
нилища. Когда-то по плану элек-
трификации Мологу с селами за-
топили. Ребята с дотошностью 
восстановили в 3D-проекции 
фундамент усадьбы Мусиных-
Пушкиных, набережную и дру-
гие объекты. За это премия в но-
минации «Лучший историко-
культурный проект».

Медиапроектом достойным 
премии признан фильм «Медведи 
Камчатки. Начало жизни». Пред-
седатель жюри специальный 
представитель президента Рос-
сийской Федерации по вопросам 
природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергей 
Иванов, вручая премию, заметил, 
что голосовали по-честному. Поэ-
тому трудно было. Очень трудно. 
Все такие талантливые, прорыв-
ные. И особенно благодарил всех 
тех, кто остался без премии, но 
дела свои делал по-честному. 

Владимир Путин и Сергей Шойгу во время церемонии награждения Премией Русского географического общества.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Такая работа позволяет 
нам понять, кто мы такие, откуда и куда мы 
идем... Это очень важно, это и есть один 
из элементов национальной идентичности

Пенсионная карта 
«Мир» для военных 
будет бесплатной, 
она может быть 
кобейджинговой 
и бесконтактной

1

ЦБ ПРОТИВ РЕГУЛИРОВАНИЯ КОМИССИЙ 

Банк России против прямого регулирования комиссий за опе-

рации по картам, следует из его ответа на запрос «РГ».«Вопрос 

эквайринговых комиссий и комиссий банка-эмитента требует 

комплексного подхода, — отмечает представитель Банка Рос-

сии. — Такие комиссии должны быть оправданными, уравнове-

шивать друг друга и учитывать интересы как кредитных орга-

низаций, так и торговцев, чтобы одни были заинтересованы в 

выпуске карт, а другие в их приеме. При этом комиссии не 

должны быть обременительны для конечного потребителя. 

Важно также отметить, что формированию справедливой 

цены способствуют конкуренция и новые сервисы, например, 

запуск системы быстрых платежей».

Подготовил Игорь Зубков

Александр Борисович Титель
Художественный руководитель

Музыкального театра

имени К.С. Станиславского

и Вл.И. Немировича-Данченко

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ АЛЕКСАНДРУ ТИТЕЛЮ, А ТАКЖЕ ГЛАВНОМУ ДИРИЖЕРУ ТЕАТРА ФЕЛИКСУ КОРО-

БОВУ И РУКОВОДИТЕЛЮ БАЛЕТА ЛОРАНУ ИЛЕРУ МОЖНО ЗАДАТЬ 11 ДЕКАБРЯ С 10.00 ДО 11.00 ПО 

МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛ.: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, И ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

— Читайте также: Откуда банки берут деньги на кешбэк 
rg.ru/art/1603120

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Тем временем 

Президент пообщался с девочкой, 
которой помог побывать на «Мосфильме»
Президент России Владимир Путин в субботу поговорил по телефону 

с девочкой Вероникой, которой ранее обещал исполнить мечту — уви-

деть, как делается кино. О желании ребенка глава государства узнал 5 

декабря на форуме добровольцев, где был представлен проект «Меч-

тай со мной», в рамках которого любой желающий может исполнить 

мечту тяжело больных детей. Тогда Путин собрал все оставшиеся к 

его приходу конверты с желаниями. Он пообещал Веронике устроить 

экскурсию на «Мосфильм». В субботу девочка побывала киностудии. 

Как рассказал директор концерна Карен Шахназаров, экскурсия про-

извела большое впечатление на Веронику и ее близких. А режиссер 

Никита Михалков позвал их в театр.

Владимир Путин позвонил Веронике и спросил, нравится ли ей столи-

ца. Девочка рассказала о своих впечатлениях и поблагодарила прези-

дента.

«Я знаю, что у тебя будет большая программа в Москве. Передавай, по-

жалуйста, большой привет и сестричке своей, маме и папе. Поздрав-

ляю тебя с наступающим Новым годом», — сказал глава государства и 

поинтересовался здоровьем девочки. «Как ты себя чувствуешь? Все в 

порядке? Давай, моя хорошая, я тебя обнимаю и крепко целую, желаю 

тебе здоровья», — сказал глава государства.

Подготовила Галина Мисливская

ДАТА

Глава государства выступил на приеме
по случаю Дня Героев Отечества 
В минувшую пятницу президент Владимир Путин выступил на торжествен-

ном приеме по случаю Дня Героев Отечества. Глава государства поднял 

тост за наш многонациональный народ. 

В Андреевском зале собрались около 250 военных и гражданских, проявив-

ших особое мужество. Такими людьми всегда гордилась земля русская, за-

метил Владимир Путин. «Героизм, самопожертвование ради товарищей — 

эти качества в нашем национальном характере... Именно такой народ, на-

род-герой, осваивал земли государства Российского, отражал невиданные 

нашествия и агрессии, приносил свободу другим народам, — подчеркнул он. 

— Когда солдаты идут в жестокую атаку, жестокий бой, жертвуя собой, когда 

спасатели выручают детей, когда космонавты и моряки прокладывают но-

вые маршруты, они меньше всего думают о своих героических делах, о том, 

что совершают настоящий подвиг. Они просто исполняют свой долг».

«В этой неразрывной связи поколений, в моральной и духовной силе — не-

рушимость и непобедимость российских героев, нашего народа», — под-

черкнул президент. Россия вспоминает героев былых сражений, участни-

ков Первой мировой и Великой Отечественной, тех, кто сражался и побе-

ждал в Афганистане, воевал с террористами внутри страны и сейчас воюет 

в Сирии, продолжил он. Глава государства уверен, что этот праздник будет 

и впредь одним из символов преемственности героических традиций.

Речь на церемонии была лаконичной из-за плотного графика. «Но я не могу 

не поднять и не предложить тост за Героев Отечества, за благополучие — 

ваше благополучие и благополучие ваших близких! За великую Россию, за 

великий многонациональный российский народ!» — заключил Путин.

Подготовила Кира Латухина
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АПК 
Почему племзавод 
в Ставропольском крае 
удерживает за собой 
не принадлежащий ему 
земельный участок 

В обход
всех правил

Виктория Ельник

ЗАО «Племенной завод имени Калягина» в Ипатовском 
районе Ставропольского края более пяти лет пытается 
отсудить участок земли сельскохозяйственного назна-
чения площадью 31 000 га, находящийся в госсобствен-
ности. Пока Арбитражный суд Ставропольского края 
рассматривает нескончаемые ходатайства и новые 
иски, землей вовсю пользуется племзавод.

Как сообщает одно из местных сетевых изданий, в его 
распоряжении оказался иск, поданный в октябре 2016 
года минимуществом к ЗАО «Племенной завод имени 
Калягина». Племзавод проиграл суд, земельный спор 
2016 года решен в пользу Ставропольского края, иными 
словами, государства. Однако племзавод участок не ос-
вободил и начал подавать регулярные иски, не имеющие 
принципиального значения по существу спора. А вместе 
с ними и ходатайства об обеспечительных мерах на зем-
лю, тем самым делая 
невозможным ис-
полнение решения 
суда по передаче 
участка в госсобст-
венность.

Имеет смысл до-
бавить, что в период 
спора земельный 
участок был пере-
дан из ведения РФ 
в собственность 
Ставропольского 
края. Однако это ре-
шение к настояще-
му времени не ис-
полнено в силу затя-
нувшихся судебных 
тяжб и законода-
тельных уловок.

Подобная ситуа-
ция вызывает кучу 
вопросов. Есть не-
сколько аргумен-
тов, которые просто 
невозможно проигнорировать. Во-первых, участок, ко-
торый принадлежит государству, остается в руках 
племзавода. Во-вторых, племзавод пользуется участ-
ком, похоже, не имея на это достаточных юридических 
оснований. Вызывает удивление решение Арбитражно-
го суда, который, с одной стороны, удовлетворил тре-
бования регионального минимущества истребовать 
земельный участок, а с другой, не снял обеспечитель-
ные меры, которые не позволяют администрации это 
самое судебное решение исполнить и вернуть в собст-
венность земельный участок, которым племзавод про-
должает пользоваться вопреки всему.

Схожая ситуация сложилась и при рассмотрении 
другого дела в Ставропольском краевом суде. Получа-
ется, что принятым по делу апелляционным определе-
нием суд создал прецедент, которым фактически одо-
брил схему предоставления земельных участков 
в аренду, находящихся в государственной или муници-
пальной собственности, из земель сельскохозяйствен-
ного назначения в обход установленной законом пу-
бличной процедуры предоставления земельных участ-
ков? Так что же — любой гражданин или юридическое 
лицо могут получить участок, принадлежащий госу-
дарству, в обход всех правил? Тогда в чем же роль су-
дов?

Подобные действия с землей — препятствие для всех 
аграриев. Проблема неновая и всегда актуальная. Оста-
ется надеяться, что закон восторжествует, а крупный 
земельный участок будет приносить в бюджет края 
 положенный доход. 

ДОРОГИ Южный обход Калуги 
соединил три федеральные 
трассы

Переехали Оку

ФИНАНСЫ 

Регионам 
не будут резко 
сокращать 
дотации

МИНФИН 
СМЯГЧИЛСЯ
Юлия Кривошапко

Регионам смягчат ответствен-
ность за отставание от прогноз-
ных показателей экономическо-
го развития. Проект постановле-
ния правительства об этом мин-
фин опубликовал для обществен-
ного обсуждения.

Речь идет о регионах, получа-
ющих дотации из федерального 
центра на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности. Поддержка 
оказывается им на определенных 
условиях. В случае их невыполне-
ния дотацию сокращают в разме-
ре 5 процентов от ее объема. Сан-
кции предлагают сделать менее 
жесткими. Предусмотреть умень-
шение объема дотаций на 1,25 
процента и только тем регионам, 
где в течение двух последних лет 
прогнозные показатели доходов 
превышали фактические более 
чем на 10 процентов. Во всех 
остальных, как следует из проек-
та, при невыполнении обяза-
тельств будут применяться лишь 
меры дисциплинарной ответст-
венности к чиновникам, чьи дей-
ствия привели к невыполнению 
обязательств. Полностью освобо-
дить от санкций предлагается 
территории, где недавно смени-
лись руководители.

Эксперты инициативу счита-
ют полезной. «В нынешних усло-
виях выполнение показателей по 
экономическому развитию все 
больше зависит от внешних фак-
торов, которые не могут в полной 
мере контролировать местные 
власти», — говорит вице-прези-
дент старший аналитик агентства 
Moody’s Семен Исаков. По его 
словам, в большинстве регионов 
рост во многом сдерживается вы-
сокими реальными процентны-
ми ставками, слабым потреби-
тельским спросом, неблагопри-
ятным инвестиционным клима-
том по стране в целом и миграци-
онным оттоком. В этих условиях 
сокращение финансирования мо-
жет только усугубить неблаго-
приятные тенденции. «Минфину 
можно было только посочувство-
вать. Понимая, что санкции в 
виде сокращения дотаций только 
ухудшают ситуацию, он все рав-
но вынужден был применять их, 
поскольку к этому обязывает 
Бюджетный кодекс, — напомина-
ет Владимир Климанов, завкафе-
дрой госрегулирования экономи-
ки РАНХиГС. — Вопрос изменения 
мер так называемого бюджетно-
го принуждения назрел давно». 

Стоп диверсия

Лайки на поводке у босса

Именно поэтому 25 ноя-
бря был закрыт Керчен-
ский пролив. Уже после 

задержания выяснилось, что опа-
сения российских погранични-
ков были не напрасны. Артилле-
рийские орудия на задержанных 
украинских катерах были в пол-
ной боеготовности. Об этом рас-
сказал Михаил Шишов. «Было 
установлено, что артиллерий-
ские установки на катерах были 
расчехлены и находились в заря-
женном, то есть приготовленном 
к бою состоянии. Снаряд нахо-
дился в патроннике, электропи-
тание подключено», — отметил 
представитель ФСБ.

При этом обнаруженное воо-
ружение значительно превыша-
ло стандартный базовый боеком-
плект подобных кораблей, доба-
вил Алексей Вольский. По его 
словам, украинские стволы были 
подняты на угол 45 градусов и на-
правлены в сторону российских 
кораблей и катеров, провоцируя 
тем самым российских моряков 
на ответные действия. «Можно 
только догадываться, к чему мог-
ло привести любое, даже случай-
ное открытие огня артиллерии в 
таком насыщенном судоходном 
районе, где в тот момент находи-
лись 166 гражданских судов, в 
том числе с опасными грузами», 
— отметил пограничник, добавив, 
что «действия украинских моря-
ков создали угрозу безопасности 
мореплавания».

Представители ФСБ отмети-
ли, что виток напряженности в 
Азовском море начался еще с ав-
густа этого года. Алексей Воль-
ский рассказал об одном из инци-
дентов. 24 октября катера «Луб-
ный» и «Кременчуг» ВМС Украи-
ны сопровождали вышедшее из 
Мариуполя болгарское судно. 
Тогда в эфире прозвучали угрозы 
российским кораблям, артилле-
рийские системы украинских су-
дов были направлены в сторону 
наших кораблей. «Они заявляли, 
что если российские суда при-
близятся на 4 километра, по ним 
откроют огонь, но мы не подда-
лись на провокации», — сообщил 
представитель российской по-
гранслужбы.

По словам Вольского, эти уг-
розы, несомненно, были направ-
лены на срыв строительства и на-
чала эксплуатации Крымского 
моста. ФСБ России была выну-
ждена реагировать — пришлось 
увеличить группировку кора-
блей в акватории для обеспече-
ния безопасности. И это была да-
леко не первая провокация. В 
ФСБ рассказали как минимум о 
двух подобных провокациях за 
последнее время.

Совершались такие провока-
ции и ранее. «Украинские дивер-
сионно-разведывательные груп-
пы дважды — 6 и 7 августа 2016 

года — пытались проникнуть на 
территорию полуострова Крым. 
Тогда получили огнестрельные 
ранения трое российских воен-
нослужащих, один военнослужа-
щий ФСБ России и военнослужа-
щий Минобороны России от по-
лученных ран скончались», — 
рассказал Вольский.

10 ноября 2016 года и 15 авгу-
ста 2017 года в Крыму были за-
держаны члены диверсионно- 
террористических групп, плани-
ровавших диверсионные акции 
на объектах военной инфра-
структуры и жизнеобеспечения 
полуострова.

Незаконные действия украин-
ские пограничники совершили и 
25 марта текущего года, захватив 
рыболовецкое судно «Норд» и 
его российский экипаж. «Капи-
тан Владимир Горбенко, напоми-
наю, до сих пор удерживается 
украинскими властями. На тер-
ритории Крыма и в Азовском 
море существуют реальные угро-

зы безопасности граждан РФ и 
безопасности свободы судоход-
ства со стороны украинской 
власти», — отметил представи-
тель погранслужбы ФСБ России.

«Дошло до того, что нахожде-
ние в море украинского погра-
ничного катера в настоящее вре-
мя ассоциируется с угрозой за-
хвата российских судов», — отме-
тил Вольский.

Представители ФСБ рассказа-
ли, что задержанные 25 ноября в 
Черном море российскими по-
граничниками украинские воен-
ные корабли нарушили требова-
ния прохода Керченского проли-
ва, которые действуют в течение 
последних 20 лет. И этот факт 
был задокументирован — украин-
ские моряки изначально сообщи-
ли, что не планируют проходить 
через Керченский пролив. «На 
момент подхода в Керченскому 
проливу ни одно судно заявок не 
подавало, хотя правила прохода 
Керчь-Еникальского канала им 

были известны. Правила дейст-
вуют уже более 20 лет и всегда со-
блюдались как российскими, так 
и украинскими судами», — рас-
сказал Алексей Вольский. 

Напомним, российские погра-
ничники 25 ноября задержали в 
районе Керченского пролива 
украинский буксир «Яны Капу» 
и малые бронированные артил-
лерийские катера «Бердянск» и 
«Никополь», направлявшиеся из 
Одессы в Мариуполь. Судна были 
отконвоированы в Керчь, все 
члены экипажа задержаны по ре-
шению суда города Симферополя 
на срок до 25 января 2019 года. 
30 ноября 21 моряка перевезли 
из Крыма в СИЗО «Лефортово» 
Москвы, трое раненых доставле-
ны в больницу СИЗО «Матрос-
ская Тишина».

В субботу стало известно, что 
ни один из задержанных украин-
ских моряков не получил при за-
держании прямых пулевых ране-
ний. Несмотря на применение 
российскими пограничниками 
оружия. «Моряки при поврежде-
нии катера получили лишь оско-
лочные ранения. Они были трав-
мированы осколками повре-
жденной обшивки корпуса кате-
ра», — отметил Михаил Шишов. 

Ранее сообщалось, что после 
задержания троим раненым мо-
рякам оперативно была оказана 
необходимая медицинская по-
мощь в керченской больнице. 

Представители ФСБ России 
рассказали также, почему задер-
жанные украинские моряки не 
могут считаться военнопленны-
ми. «Украина пытается предста-
вить задержанных военнослужа-
щих военнопленными, но это со-
вершенно не так, поскольку 
украинские граждане обвиняют-
ся в совершении уголовного пре-
ступления. В соответствии с под-
писанной в Женеве в 1949 году 
Конвенцией военнопленными 
они считаться не могут, посколь-
ку Российская Федерация и Укра-
ина не находятся в состоянии во-
енного конфликта либо войны», 
— пояснил главный следователь 
ФСБ России.

Стоит отметить, что еще один 
из задержанных моряков, вероят-
но, является сотрудником Служ-
бы безопасности Украины (СБУ). 
«В одном из 24 арестованных 
украинских военных один из жи-
телей Донбасса опознал ранее пы-
тавшего его в Бердянске сотруд-
ника СБУ. Человеку тогда были 
причинены серьезные телесные 
повреждения», — рассказал на-
чальник следственного управле-
ния ФСБ России, добавив, что 
правоохранительные органы До-
нецка уже заинтересовались ука-
занным фактом и запросили в 
ФСБ необходимые материалы. 

Только 29 процентов 
считают, что их потенци-
ал полностью задейство-

ван в рабочем процессе. Это край-
не низкий показатель». Получает-
ся, делает вывод эксперт, началь-
ники либо не заинтересованы, 
чтобы их коллективы работали 
хорошо, либо опасаются, что 
слишком успешные подчиненные 
могут составить им конкуренцию. 

Однако существует и другой 
взгляд на ситуацию. «Соцсети 
провоцируют людей на асоциаль-
ное поведение, — считает профес-
сор Высшей школы корпоратив-
ного управления РАНХиГС Елена 
Яхонтова. — Ради минутной славы 
среди своих друзей и подписчи-
ков они порой переходят все гра-
ницы нравственности». 

То и дело в соцсетях всплывает 
информация о скандальных сел-
фи врачей на фоне умирающих 
пациентов. Или о школьных учи-
телях, позирующих в откровен-
ных фотосессиях. Из последних 
примеров можно вспомнить лет-
ний скандал в Омске, где молодую 
учительницу истории чуть не уво-
лили из-за фото в купальнике. А в 
Мурманске руководство школы 
решило сократить учительницу 
после того, как та не слишком ло-
яльно высказалась в соцсетях по 
поводу его действий. 

«В Трудовом кодексе нет пря-
мой ответственности за высказы-
вания или обнаженные фото со-
трудников в соцсетях, — отмечает 
Яхонтова. — Но есть внутренние 
документы компаний — кодексы 
поведения сотрудников. Ими и 
руководствуются работодатели, 
принимая то или иное кадровое 
решение». Давайте просто логи-
чески порассуждаем, призывает 
эксперт: если девушка хочет стать 
моделью, зачем она идет работать 
в школу? На учителе лежит осо-
бый груз ответственности, в том 
числе и за нравственное воспита-
ние детей. А если человек работа-
ет в компании, он имеет мораль-
ное право негативно высказы-
ваться о ней? «Вот тут руководст-
ву нельзя впадать в крайности, — 
предупреждает Яхонтова. — Если 

критика конструктивная, то му-
дрый начальник к ней прислуша-
ется. Порой публичные высказы-
вания сотрудников — последняя 
отчаянная попытка обратить вни-
мание на проблему». 

И вот что еще интересно: отку-
да начальники черпают информа-
цию о поведении своих подчинен-
ных в соцсетях? Не сами же боссы 
дни и ночи проводят за чтением 
комментариев. «У нас есть специ-
ально обученный сотрудник, ко-
торый мониторит позитив и нега-
тив об учреждении в Сети», — рас-
сказали «РГ» в одной крупной мо-
сковской клинике. Существуют 
также и специальные компьютер-
ные программы, которые можно 
настроить на поиск отзывов о 
конкретном учреждении. Кстати, 
в той же клинике считают, что сел-
фи селфи рознь. Если врач на фото 
из операционной демонстрирует 
свои способности и навыки, не 
унижая пациента, то это только 
на благо и поднимает авторитет 
учреждения. 

Представители ФСБ России привели 
новые факты, свидетельствующие 
о провокации украинских моряков.

А К Ц Е Н Т

Ни один из задержанных моряков не полу-
чил при задержании пулевых ранений. 
Все трое были травмированы осколками 
поврежденной обшивки корпуса катера

Участок, который 
должен быть 
передан 
государству, 
остается в руках 
племзавода. 
Он пользуется 
землей, не имея 
на это достаточных 
юридических 
оснований
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Застройщик ООО «Крондекс» уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) проектной документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Строительство бункеровочной 
базы ООО «ТЕРМИНАЛ», г. Мурманск, Нижне-Ростинское шоссе, д. 39. 
Морская часть. Береговая часть».

Строительство объекта планируется осуществлять на территории Му-
ниципального образования г. Мурманск.

Место расположения объекта: Мурманская область, г. Мурманск, 
Нижне-Ростинское шоссе, 39.

Основные характеристики объекта:
Бункеровочная база будет расположена в окружении существующих 

предприятий со сложившимися транспортно-пешеходными коммуника-
циями. С запада граничит с береговой зоной Кольского залива.

Площадь бункеровочной базы в границах землеотвода — 55 306,1 м2.
Площадь предоставленной акватории водного объекта —  

0,014168 км2.
Бункеровочная база предназначена для:
— приема ГЖ и ЛВЖ из ж/д. транспорта в проектируемый резервуар-

ный парк;
— хранения ГЖ и ЛВЖ в проектируемом резервуарном парке;
— выдачи/приемки нефтепродуктов в морской транспорт;
— выдачи нефтепродуктов в автотранспорт.
Единовременный объем хранения нефтепродуктов проектируемого 

резервуарного парка составляет 18 606 куб. м, в т.ч.:
— мазут топочный М100 — 13 512 куб. м;
— ДТ(арктика) — 5094 куб. м.
Расчетный грузооборот нефтепродуктов — 441 тыс. тонн/год.
Перечень основных сооружений:
— двусторонняя железнодорожная эстакада под навесом на 12 ж.д.ц.;
— резервуарный парк РП №1, состоящий из четырех РВС-3000 для ма-

зута, и РП №2, состоящий из четырех РВС-1000 для ДТ.
— продуктовая насосная станция;
— автоматизированная станция налива нефтепродуктов в автоцис-

терны;
— узел учета нефтепродуктов, выдаваемых в морской транспорт;
— операторский пункт с помещениями для персонала;
— котельная;
— трансформаторная подстанция;
— противопожарная плавучая насосная станция;
— станция пожаротушения;
— локальная установка очистки сточных вод.
Застройщик: ООО «Крондекс», адрес: Россия, г. Москва, ул. Приволь-

ная, дом 70, оф. 8; тел.: (8152) 28-60-28, факс: (8152) 28-60-28,  
эл. почта: krondeks@rambler.ru.

Почтовый адрес: 183017, г. Мурманск, Нижне-Ростинское шоссе, 
д. 39.

Проектная организация: ООО «ЭКОСТРОЙ», адрес: 195256, Россия, 
Санкт-Петербург, ул. Верности, д. 6, корп. 1, лит.А, пом. 12-Н, оф. № 2,  
тел.: 8 (812) 329-11-71, эл. почта: ecostroy.psk@gmail.com.

Ответственный за организацию общественных слушаний:  
ООО «Крондекс».

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки замеча-
ний и предложений можно ознакомиться в здании по адресу: 183001, 
г. Мурманск, ул. Подгорная, 86, офис 411А, в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 25 января 2019 г. в 12.00 по адресу: 183001, г. Мурманск, 
ул. Подгорная, 86, офис 411А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Шадрина

Открыто движение на всей про-
тяженности южного обхода Ка-
луги, который строили три года.

Проект был разбит на три 
этапа. И завершающим была 
прокладка трассы и строитель-
ство моста через Оку на участке 
Секиотово — Анненки. 

Это третий мост через Оку, 
который обеспечивает тран-
спортную доступность растуще-
го микрорайона Правобережье. 
Здесь к 2021 году, по прогнозам 
специалистов, будет проживать 
около 200 тысяч человек (сейчас 
примерно 80 тысяч). 

Общая протяженность южно-
го обхода Калуги — 21 километр. 
Его примечательность в том, что 
он соединил три федеральные 
трассы: подъезд к Калуге от 
трассы М-3 «Украина», Р-132 Ка-
луга — Тула — Михайлов — Рязань 
и Р-92 Калуга — Перемышль — Бе-
лев — Орел. Развязки на несколь-
ких уровнях и отсутствие свето-

форов не будут тормозить пото-
ки автомобилей. Также ввод но-
вой автодороги снизит нагрузку 
на уличную сеть Калуги за счет 
вывода за пределы города 80 
процентов транзитных потоков.

Строительство объекта нача-
ли в июле 2015 года. Проект реа-
лизован на принципах софинан-
сирования с федеральными вла-
стями. Из федерального бюджета 
в качестве межбюджетных тран-
сфертов на строительство было 
направлено 11,5 миллиарда ру-
блей. Они проходили через Феде-
ральное дорожное агентство.

Росавтодор последовательно 
реализует политику господдер-
жки дорожного хозяйства регио-
нов. Так, в прошлом году размер 
федеральной помощи субъектам 
превысил объемы финансирова-
ния строительства федеральных 
трасс. В этом году, учитывая все 
целевые программы, общий объ-
ем трансфертов регионам со-
ставляет почти 136 миллиардов 
рублей. 
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От 60 до 70 процентов французских компаний целиком блокируют доступ к соцсетям на рабочих местах.

— Читайте также: Ездить в офис 
будет все меньше россиян 
rg.ru/art/1625789

МЕЖДУ ТЕМ

Юристы подчеркивают: работодатель вправе контролировать, что делает в 

рабочее время сотрудник за компьютером. «Если работник отвлекается на 

соцсети, перекуры, посиделки и прочее, это неэффективное использование 

рабочего времени, за которое платит работодатель, — говорит адвокат Вя-

чеслав Голенев. — Все что происходит в офисе, на рабочем месте, на рабочем 

компьютере — это все в сфере контроля работодателя». В судебной практике 

акт осмотра браузера является допустимым доказательством.  Например, в 

одной из компаний перевели на полставки юриста, гулявшего по соцсетям. 

Он пытался оспорить в суде понижение зарплаты. В итоге суд поддержал ра-

ботодателя. Отдельный вопрос: интернет-поведение в свободное от службы 

время. Казалось бы, что вне службы, то личное дело человека. Но есть про-

фессии, где к человеку предъявляются особые требования. Например, су-

дьи. За фривольные фотографии во время отдыха (горячие танцы, льющееся 

вино и прочее) судью скорее всего лишат статуса. Но и у обычных людей 

вполне могут возникнуть проблемы с работодателем из-за каких-то непозво-

лительных публикаций, не только ярких фотографий, но каких-то критиче-

ских или аморальных публикаций.

А КАК У НИХ

Во Франции немалое количество компаний предпочитает запрещать ис-

пользование Facebook с офисных компьютеров. По данным исследований, 

от 60 до 70 процентов французских компаний целиком блокируют доступ к 

соцсетям на рабочих местах. Некоторые из них решаются на это из сообра-

жений элементарной компьютерной безопасности. Особенно это важно 

для таких секторов, как банковское дело. Многие работодатели убеждены, 

что запрет на доступ к социальным сетям для сотрудников поможет избе-

жать создания плохой репутации компании. 

Подготовили Владислав Куликов, Диана Ковалева

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 Ш

А
Д

Р
И

Н
А

1



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 декабря 2018
понедельник №277 (7740)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Шаг через порог
Приходится сталки-
ваться с историями, ког-
да новоселы, переезжаю-

щие в специально отстроенные 
для них дома, совсем не рады но-
вым квартирам. Так, два года 
назад на улице Новоселов в Пен-
зе возвели дома для переселенцев 
из аварийного жилья. Обои уже 
отклеились, плитка отлетела, 
в стенах появились трещины, 
а застройщик банкротится…

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Власти обязаны за 
свой счет все это хозяйство отре-
монтировать и извиниться перед 
жильцами. Пускай изыскивают 
средства.

У меня другая история была 
в Бийске. Проезжаем — смотрю, 
женщины стоят, кричат что-то. 
Подъехали, посмотрели. Оказа-
лось, 20 семей переселили из 
аварийного жилья в… домишки 
для рабочих. Пальцем ткни — 
дверь проткнешь. Поэтому тут 
либо переселять надо, либо ре-
монтировать, либо кто-то в 
тюрьму сядет. 

Можете рассказать о новых 
механизмах, которые могут 
использовать муниципальные 
власти при реализации про-
граммы по переселению из ава-
рийного жилья? 

С Е Р Г Е Й  С Т Е П А Ш И Н :  Инструменты 
в основном прежние. Единствен-
ное, что мы хотим прописать, — 
социальный наем и арендное жи-
лье. Это очень большое подспо-
рье для муниципалитетов. Появ-
ляется дополнительный манев-
ренный фонд. Муниципалитет 
сможет иметь резерв, в том числе 
служебные квартиры для врачей, 
учителей и т.д. Поэтому главная 
идея сейчас, кроме привлечения 
частного инвестора, что доста-
точно проблематично, это созда-
ние своего фонда в муниципали-
тетах, чтобы они могли им распо-
ряжаться.

Что понимается под социаль-
ным наймом?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Это механизм, 
при котором человеку предо-
ставляется жилье внаем. В те-
чение 10—15—20 лет он сможет 
эту квартиру выкупить, и она 
станет принадлежать уже ему. 
Между прочим это европей-
ская модель. Сейчас прораба-
тывается несколько вариантов. 
Мы готовы принять предложе-
ния по новым механизмам пе-
реселения из аварийного жи-
лья от граждан и через вашу га-
зету. 

У муниципалитета также дол-
жен быть маневренный фонд. Это 
обыкновенные квартиры, в кото-
рые можно переселять людей 
в случае чрезвычайной ситуа-
ции, например, из дома, при-
знанного аварийным, которому 
грозит обрушение. Там они смо-
гут находиться до переселения 
в новые дома. Мы хотим, чтобы 
так было во всех регионах. Кста-
ти, маневренный фонд можно ис-
пользовать и для тех, кто приез-
жает на временную работу, на-
пример, для молодых учителей. 
Чем можно закрепить специали-
ста? В первую очередь, жильем. 

Давайте уточним для наших 
читателей: новые механизмы 
по переселению из аварийного 
жилья еще не будут работать 
с нового года? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да, с 1 января 
2019 года будут действовать те 
же правила, что и раньше — метр 
в метр по переселению. А новые 
механизмы должны быть приня-
ты летом следующего года. 

Будет ли ужесточен контроль 
за реализацией программы? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: У нас и так контр-
ольные мероприятия проходят. 
Налажено очень тесное, хорошее 
сотрудничество с Генеральной 
прокуратурой, подписано согла-
шение. Они нам здорово помога-
ют в плане прокурорского надзо-

ра. Проверки мы проводим сов-
местно. Встречаются и недобро-
совестные подрядные организа-
ции, и обманщики, мы всех их 
уже знаем. Единственное, что 
можно добавить: у нас появилась 
новая задача. Теперь мы будем 
проводить мониторинг деятель-
ности региональных операторов 
капитального ремонта многок-
вартирных домов, что не менее 
важно на сегодняшний день. 

Уже несколько лет говорится 
о необходимости привлечения 
частного капитала к расселе-
нию жильцов. Существуют 
примеры таких проектов?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да, разговоры ве-
дутся, но инвестиций пока никто 
не видел. Вероятно, инвестор мо-
жет пойти на такой шаг в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Казани 

и еще нескольких крупных горо-
дах. Он же пойдет только туда, 
где выгодно. Придет, чтобы по-
лучить территорию под снесен-
ными домами, на которой мож-
но построить коммерческое жи-
лье. В этом случае инвестор, 
предварительно подсчитав стои-
мость земли, может выделить 
средства на расселение аварий-
ного жилья. Но чтобы выделить 
средства просто так, на реализа-
цию программы, — в этом он не 
заинтересован. 

Есть ли альтернативные спо-
собы расселения жильцов? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Федеральный за-
кон № 185 «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-ком-
мунального хозяйства» предус-
матривает разные варианты пе-
реселения. 

Сможет ли новая программа 
полностью решить вопрос с пе-
реселением из аварийного жи-
лья?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: До 2024 года, ско-
рее всего, проблема до конца ре-
шена не будет, так как выявля-
ются новые аварийные дома. Но 
некоторые регионы, возможно, 
сумеют закрыть эту тему в сво-
ем субъекте, чтобы ее не было 
никогда. Раньше федеральный 
бюджет выделял на решение 
проблемы с аварийным жильем 
50  процентов необходимых 
средств, а оставшуюся половину 
находили регионы и муниципа-
литеты. Теперь доля федераль-
ной помощи вырастет до 70—
80 процентов. 

Пожалуй, только восемь ре-
гионов, у которых имеются не-
плохие собственные бюджеты, 
сами начали строить и пересе-
лять людей из аварийного жи-
лья. Кстати, мы впервые догово-
рились о том, чтобы поощрять 
тех, кто успешно выполняет 
программу переселения, где 
есть хорошие результаты. Это 
абсолютно правильная форму-
ла. Раньше мы не имели права 
давать больше, чем было пред-
усмотрено программой. А сей-
час можем, и это позволяет за-
глянуть дальше. 

А К Ц Е Н Т

Пальцем ткни — дверь проткнешь.
Поэтому тут либо переселять надо,
либо ремонтировать, либо кто-то
в тюрьму сядет

ВОПРОС-ОТВЕТ

ПРИЕМ ВЕДЕТ ФОНД ЖКХ
Светлана Марова, Петрозаводск: 

Моя квартира была признана непригодной 
для проживания в 2011 году, в 2015 году мы 
подавали в суд и стоим на судебной очереди 
для получения жилья. У меня двухкомнат-
ная муниципальная квартира в аварий-
ном жилье. Нам предоставили одноком-
натную по общей площади. Мы проживаем 
вдвоем с сыном, ему 36 лет, он на инвалид-
ности, я пенсионерка. Администрация по-
дала на меня в суд на выселение, первый суд 
отказался меня выселять, а Верховный от-
менил их решение, потому что дается не 
по количеству комнат, а по квадратным 
метрам. Прав ли суд? 

ФОНД ЖКХ: Согласно статье 89 Жилищного ко-
декса РФ при выселении граждан из жилых 
помещений по основаниям, перечисленным 
в статьях 86—88 ЖК, предоставляемое гражда-
нам другое жилое помещение по договору со-
циального найма должно быть благоустроен-
ным, равнозначным по общей площади ранее 
занимаемому жилому помещению, отвечать 
установленным требованиям и находиться 
в границах данного населенного пункта.

Если наниматель и проживающие совмес-
тно с ним члены его семьи до выселения зани-
мали квартиру или не менее чем две комна-
ты, наниматель соответственно имеет право 
на получение квартиры или на получение жи-
лого помещения, состоящего из того же числа 
комнат, в коммунальной квартире. 

В соответствии с частью 2 статьи 13 Гра-
жданского процессуального кодекса РФ всту-
пившие в законную силу судебные постанов-
ления, а также законные распоряжения, тре-
бования, поручения, вызовы и обращения су-
дов являются обязательными для всех без 
исключения органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, общест-
венных объединений, должностных лиц, гра-
ждан, организаций и подлежат неукоснитель-
ному исполнению на всей территории России.

Оценка законности решений и процессу-
альных действий суда может быть дана 
только вышестоящей судебной инстанцией 
в рамках процедур, регламентированных 
нормами Гражданского кодекса.

Сергей Дрожжинов, Санкт-Петербург
В историческом центре Санкт-Петербурга 
находятся жилые дома, имеющие статус объ-
ектов культурного наследия. Взносов в фонд на 
капремонт может быть недостаточно для 
их поддержания в надлежащем статусу па-
мятника культурного наследия виде. Сби-
тый с фасада барельеф мефистополя ванда-
лом придется восстанавливать жителям 
жилого дома. Будете ли рассматривать дан-
ную проблему в рамках деятельности Фонда? 

ФОНД ЖКХ: Перечень видов работ по капиталь-
ному ремонту общего имущества в многок-
вартирных домах определен статьей 166 Жи-
лищного кодекса и не содержит видов работ, 
указанных в статье 40 Федерального закона 
№ 73-ФЗ, однако может быть дополнен нор-
мативным правовым актом субъекта РФ.

Статьей 45 Федерального закона № 73-ФЗ 
определен порядок проведения работ по со-
хранению объектов культурного наследия, 
включенных в реестр выявленных объектов 

культурного наследия. Он отличается от орга-
низации работ по капитальному ремонту об-
щего имущества в многоквартирных домах, 
в том числе в части, касающейся требований 
и процедур определения исполнителей про-
ектно-изыскательских и строительно-мон-
тажных работ. Также значительно более вы-
сокая стоимость работ по сохранению объек-
тов культурного наследия, что затрудняет 
проведение таких работ за счет средств фон-
да капитального ремонта, сформированного 
исходя из минимального размера взноса на 
капитальный ремонт, установленного субъ-
ектами РФ.

Позиция Фонда о целесообразности рас-
смотрения возможности проведения капре-
монта многоквартирных домов, являющихся 
объектами культурного наследия, доведена 
до сведения Минстроя России.

Сергей, п. Арамиль
Дом 1960 г. постройки, шлакоблочный. 
В 2016 г. был проведен капремонт. В 10 ме-
трах железнодорожные пути крупноузловой 
станции, ночные маневры составов. Нет 
никаких шумозаградительных заборов. 
В 100 метрах средняя общеобразовательная 
школа. Жуткий шум, вибрация от проезжа-
ющих товарных составов. 
Насколько целесообразно проводить капре-
монт в подобных домах, где нет возможно-
сти соблюсти санитарные нормы по шуму? 
Может ли фонд капремонта по Свердлов-
ской области собирать средства за капре-
монт, если он уже был проведен?

ФОНД ЖКХ: Жилищным кодексом РФ установ-
лено, что в региональную программу капре-
монта общего имущества в многоквартир-
ных домах должны быть включены все МКД, 
расположенные на территории субъекта РФ, 
за исключением домов, признанных в уста-
новленном Правительством РФ порядке ава-
рийными и подлежащими сносу или рекон-
струкции. В соответствии с нормативным 
правовым актом субъекта РФ в региональ-
ную программу капремонта могут не вклю-
чаться многоквартирные дома, физический 
износ основных конструктивных элементов 

(крыша, стены, фундамент) которых превы-
шает 70 процентов. И (или) дома, в которых 
совокупная стоимость услуг и (или) работ 
по кап ремонту конструктивных элементов 
и внутридомовых инженерных систем, вхо-
дящих в состав общего имущества в многок-
вартирных домах, в расчете на один ква-
дратный метр общей площади жилых поме-
щений превышает стоимость, определенную 
нормативным правовым актом субъекта РФ. 
В соответствии со статьей 169 Жилищного 
кодекса собственники помещений в многок-
вартирном доме, признанном в установлен-
ном Правительством порядке аварийным и 
подлежащим сносу, освобождаются от упла-
ты взносов на капитальный ремонт. Частью 
1 статьи 182 Жилищного кодекса установле-
но, что в случае, если собственники помеще-
ний в МКД формируют фонд капремонта на 
счете регионального оператора, то он и про-
водит капремонт общего имущества в таком 
доме в объеме и в сроки, которые предусмо-
трены программой. И финансирование ка-
премонта, в том числе в случае недостаточ-
ности средств фонда капремонта, за счет 
средств, полученных за счет платежей соб-
ственников помещений в других многоквар-
тирных домах. За счет субсидий, получен-
ных из бюджета субъекта РФ и (или) мест-
ной казны. Возмещение регоператору 
средств, израсходованных на капремонт об-
щего имущества в МКД, в объеме, превыша-
ющем размер самого фонда, осуществляется 
за счет последующих взносов на капремонт 
собственников помещений в этом доме. Учи-
тывая, что упомянутый в обращении дом не 
признан  официально аварийным, в 2016 
году в нем проведен капитальный ремонт 
стоимостью, превышающей размер фонда 
капремонта. Поэтому последующие взносы 
собственников помещений в этом доме идут 
в счет погашения образовавшейся задол-
женности.

Максим (voronin.m.d@mail.ru)
Когда будут снесены деревянные покосивши-
еся дома в центре Архангельска и что будет 
вместо них?

ФОНД ЖКХ: Формирование и ведение реестра 
домов аварийного жилищного фонда, разра-
ботка и реализация региональных адресных 
программ по переселению граждан из ава-
рийного жилищного фонда являются компе-
тенцией органов исполнительной власти 
субъектов РФ.

В обращении точные адреса домов не ука-
заны, сообщить информацию о включении 
либо не включении их в реестр домов аварий-
ного жилищного фонда Архангельска, а также 
их расселении не представляется возмож-
ным.

Информацию об аварийном жилищном 
фонде субъектов РФ можете найти в разделе 
«Переселение граждан» сайта «Реформа 
ЖКХ» (reformagkh.ru).

Вопросы, касающиеся градостроительной 
политики, проводимой на территории Архан-
гельска являются компетенцией департамен-
та градостроительства администрации муни-
ципального образования.

Галина Суворина, Нягань
Я представляю группу жителей вагон-го-
родков. Нягань, это тот самый город 
в Югре, из которого чуть больше года назад 
прозвучал вопрос на Прямую линию с прези-
дентом от Энжи Барсуковой, учительни-
цы, которая больше 20 лет живет в вагон-
чике. Мы так же, как и она, живем и муча-
емся, в 40-градусные морозы утепляемся, 
как можем. Сегодня в Нягани еще около 
1500 жителей живут в балках. Месяц на-
зад власти региона объявили, что расселят 
всех до единого до конца 2019 года, причем 
во всем округе. Но есть ли гарантия, что 
расселят?

ФОНД ЖКХ: В соответствии с жилищным зако-
нодательством РФ обеспечение условий для 
осуществления гражданами права на жили-
ще является компетенцией региональных 
и местных органов власти. 

Таким образом, по этому вопросу следу-
ет обращаться в администрацию Нягани 
и Департамент жилищной политики Хан-
ты-Мансийского автономного округа — 
Югры. 
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Со следующего года из аварийного жилья будут переселять как и раньше — метр в метр.

1

ЦИФРА

11,9
МЛН КВ МЕТРОВ

аварийного фонда, признанного 

таковым  до 1 января 2017 года, 

должно быть расселено в рамках 

нацпроекта в 2019-2024 годах. 

Для этого планируется напра-

вить из федерального бюджета 

431,9 млрд. рублей

По всем вопросам, связанным 
с аварийным жильем, можно 
звонить на «горячую линию» 
Фонда: 8-800-700-89-89.
Звонки принимаются в будни 
с 7.00 до 18.00

Смотрите видео и фотогалерею 
с «горячей линии» на сайте 
rg.ru/art/1618922
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Вопросы наших партнеров

СНОСИТЬ ИЛИ РЕМОНТИРОВАТЬ? 

«Российская газета» предоставляет своим партнерам 
из региональных СМИ возможность задать свой во-
прос гостям «Горячей линии». В ходе беседы с Сергеем 
Степашиным прозвучали вопросы, поступившие от га-
зет-партнеров «РГ» в регионах.

Телеканал «Астрахань 24»:
Как в следующем году будут рассчитываться ли-
миты финансовой помощи регионам?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Количество аварийных домов везде 

разное. Например, Астрахань занимала одно из пер-

вых мест в России по их количеству. В этом городе до 

сих пор стоит много домов, построенных в конце XIX 

и начале XX веков. Поэтому деньги будут выделяться 

в зависимости от объема аварийного жилья в регионе. 

У нас есть возможность, в том числе при участии НП 

«ЖКХ Контроль» и «Общероссийского народного 

фронта», отслеживать объективность данных, которые 

будут предоставлять местные чиновники. Сейчас мы 

проводим предварительный анализ того, сколько ава-

рийного жилья в каждом конкретном регионе, городе 

или районе. 

Газета «Тагильский рабочий» из Нижнего Тагила:
Действительно ли определение «аварийное жилье» 
заменят более широким — «непригодное»?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Это не совсем так. Существует основ-

ной критерий: аварийное жилье — это дом, в котором 

жить опасно. Но необходимо определиться с поняти-

ем «ветхое жилье». Переходит ли оно потом в разряд 

аварийного или подлежит капремонту? Вот с чем пред-

стоит разобраться Минстрою РФ в ближайшие полго-

да. Что касается термина, то я думаю, что аварийное — 

это точно непригодное жилье, потому что там жить 

нельзя. Но давайте, например, возьмем бараки, камен-

ные, крепкие и с виду нормальные. В них, кроме света, 

ничего нет, вода и туалет — на улице. Пригодны ли они 

для жилья? Формально да, но сегодня XXI век, надо 

и это еще учитывать. Я в таком бараке жил в детстве 

с родителями во Владивостоке по улице Гамарника. 

Спасибо местным властям, барак снесли, и люди полу-

чили новые квартиры.

Газета «Волжская коммуна» из Самары:
По каким критериям будет выделяться финансиро-
вание регионам на переселение из аварийного жилья?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Критерии не изменятся. При дальней-

шей реализации программы финансирование будет 

определяться в зависимости от объемов выявленного 

аварийного жилья.

Ответы Фонда ЖКХ на другие вопросы партнеров РГ 
читайте на сайте
rg.ru/art/1619575
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СКАНДАЛ МИД Китая 
потребовал от США 
освободить финдиректора 
компании Huawei

Вызвали посла

Игорь Дунаевский

МИД КНР вызвал «на ковер» посла США, выразив про-
тест в связи с задержанием финансового директора ком-
пании Huawei Мэна Ваньчжоу. В пресс-службе дипведом-
ства сообщили, что американскому дипломату было сде-
лано строгое представление и вручена нота. 

Мэн Ваньчжоу была задержана в аэропорту Ванкуве-
ра, где она совершала пересадку на рейс в Мексику. 
Арест произвели по ордеру американских властей, за-
прашивающих ее депортацию в США по подозрениям в 
мошенничестве, в частности в нарушении введенных 
Вашингтоном рестрикций на поставки оборудования и 
технологий в Иран. По такого рода обвинениям финди-
ректору китайской компании грозит до 30 лет тюрьмы. 
Пекин потребовал немедленно «исправить ошибку» и 
аннулировать запрос на арест. Замминистра иностран-
ных дел Китая Лэ Юйчэн, проводивший беседу с послом 
США, назвал действия Вашингтона «дурными» и зая-
вил, что они «являются нарушением прав и законных 
интересов гражданина КНР». В МИД Китая заявили о го-
товности к ответным мерам. Во внешнеполитическое ве-
домство был вызван и посол Канады, до которого довели 
аналогичное требование освободить финдиректора 
Huawei. «В противном случае эти действия повлекут тя-
желые последствия», — подчеркнул китайский заммини-
стра. Слушания по этому делу в суде канадской провин-
ции Британская Колумбия были запланированы на по-
недельник. Защита требует освободить Мэн Ваньчжоу 
под залог, а обвинение настаивает, что в этом случае она 
покинет страну и окажется вне досягаемости американ-
ской Фемиды. 

ЗА ГРАНЬЮ Порошенко 
бравирует дружбой 
с нацистами

Едины в форме

Павел Дульман

Пресс-служба президента Порошенко опубликовала на 
его странице отчет о встрече с бойцами десантно-штур-
мовой бригады из Житомирской области. На групповой 
фотографии со «штурмовиками» у третьего от президен-
та бойца на груди красовался шеврон 3-й дивизии СС 
«Мертвая голова», а эта символика строго запрещена не 
только в ЕС, но и формально на Украине.

То, что немецкие нацисты прошлого века в современ-
ной украинской идеологии являются героями и приме-
рами для подражания, давно не секрет для наблюдателей. 
Так, каратели из батальона «Айдар» в 2014 году надева-
ли на себя шевроны 36-й дивизии СС «Дирлевангер». 
При обилии незаконных вооруженных формирований на 
территории Украины неудивительно, что некоторые бое-
вики взяли себе за образец доблести и патриотизма — 3-ю 
дивизию «Мертвая голова», сформированную из охраны 
концлагеря «Дахау». Нынешним украинским неонаци-
стам эта дивизия не чужда вдвойне: самолет с ее первым 
командиром Теодором Эйке — основателем всей системы 
нацистских концлагерей, был сбит советскими зенитчи-
ками под Харьковом в 1943 году. 

Другое дело, что впервые президент «европейской 
страны» на официальной фотографии позирует рядом 
с неонацистами, которые — и это нужно подчеркнуть — 
служат в элитных частях украинской армии. Порошенко 
этим подает сигналы местным нацистам — «я свой», и за-
падным коллегам — «нечего стесняться». Действительно, 
невозможно быть русофобом наполовину: все начавшие 
обвинять Россию в своих бедах неизбежно возвращают-
ся к истокам — концлагерю Дахау и отрядам СС. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Судя по записям в «Твиттере», президент США доволен, наблюдая за конвульсиями 
кабинета Макрона. Париж просит Трампа не вмешиваться во внутренние дела Франции

Трамп аплодирует
Евгений Шестаков

Б
ыла ли «цветная револю-
ция» во Франции инспири-
рована извне или стала ло-

гичным продолжением полити-
ки, проводимой президентом 
Эмманюэлем Макроном, которо-
го многие в республике сегодня 
называют человеком, не понима-
ющим нужды народа? Впрочем, 
для журналистов куда важнее 
другой вопрос: что уже месяц вы-
водит жителей Пятой республи-
ки на улицы, превратив некогда 
мирные протесты в кровавые 
столкновения?  Ответов на него 
существует множество — от мен-
талитета французов, склонных к 
бунтарству, до миграционной и 
экологической политики кабине-
та, ставшей той самой «соломин-
кой», которая в знаменитой при-
тче «сломала спину груженному 
поклажей верблюду».

Цифры поражают — только за 
выходные полиция задержала 
1726 человек. Перед началом ак-
ций протеста правоохранитель-
ные органы провели превентив-
ные аресты активистов «желтых 
жилетов», отправив за решетку 
порядка 300 организаторов наме-
чающихся демонстраций, кото-
рые отметились соответствующи-
ми призывами в соцсетях. Право-
охранительные органы Пятой ре-
спублики для подавления митин-
гов вывели на улицу бронетехни-
ку, к защите правопорядка под-
ключилась армия, для разгона 
протестов применялись спецсред-
ства, причем сначала полиция за-
бирала у демонстрантов респира-
торы и различные защитные ма-
ски, а затем применяла против 
них слезоточивый газ. Среди по-

страдавших — женщины, старики, 
дети: они в отличие от радикалов 
оказались не подготовленными к 
реакции стражей порядка. Под го-
рячую руку борцов с «желтыми 
жилетами» попали и освещавшие 
протесты журналисты.

Но эти просочившиеся в пу-
бличное пространство через со-
цсети благодаря видео и фотогра-
фиям детали не интересны запад-
ному «мейнстриму». Видимо, 
чувство солидарности помешало 
европейским лидерам, столь 
приверженным на словах идеям 
правозащитничества и демокра-
тии, выразить свое отношение 
к действиям французских вла-
стей, отправившим под арест по-
чти две тысячи человек. Молчит 
канцлер Ангела Меркель, молчат 
лидеры прибалтийских респу-

блик, молчат премьеры Нидер-
ландов и Британии. Готовый реа-
гировать на любую несправедли-
вость за пределами западного 
мира, которая не соответствует 
американским представлениям о 
правах человека, Госдепарта-
мент США тоже молчит. То ли там 
проспали происходящее на ули-
цах французских городов, что в 
принципе понятно с учетом со-
лидной разницы во времени, то 
ли в американском внешнеполи-
тическом ведомстве посчитали 
расправу над «желтыми жилета-
ми» с помощью газа, резиновых 
пуль и бронетехники нормой. 

Ни охотно критикующие не-
демократичные режимы ОБСЕ 
и Парламентская ассамблея Со-
вета Европы, ни европарламен-
тарии, близко к сердцу принима-

ющие заявления по поводу прав 
человека приехавших из России 
оппозиционеров, на этот раз не 
захотели комментировать ситуа-
цию в Пятой республике. О реак-
ции Европейского суда по пра-
вам человека также говорить не 
приходится — его не видно и не 
слышно. Французские либералы, 
метавшие «огонь и молнии» в от-
ношении стран, требующих от 
оппозиции соблюдения нацио-
нального законодательства, вне-
запно сменили тон, когда речь за-

шла о «пожаре» в их собственном 
доме, и теперь призывают свою 
полицию к еще большей жестоко-
сти при наведении порядка.

Для большинства европей-
ских СМИ «желтые жилеты» 
превратились в радикалов, с ко-
торыми полиция не церемонит-
ся, поскольку те готовят госпере-
ворот. По словам главного редак-
тора телеканала «Россия сегод-
ня» Маргариты Симоньян, число 
просмотров новостей про «жел-
тые жилеты» на французских ре-
сурсах RT оказалось в 20 раз 
больше, чем на сайте респекта-
бельной французской  газеты 
Figaro. А все потому, что францу-
зы перестали доверять информа-
ции в своих СМИ, безоговорочно 
поддержавшими власть.

Единственным лидером, обра-
тившим внимание на беспреце-
дентную жестокость французской 
полиции в отношении людей, не-
довольных режимом Макрона, 
стал турецкий президент Реджеп 
Тайип Эрдоган. «Некоторые обви-
няли нашу полицию в примене-
нии чрезмерной силы. Но посмо-
трите, как обращается с людьми 
их ( французская. — Ред.) полиция. 
Наша полиция действует гуман-
но», — прокомментировал он со-
бытия в Пятой республике. А что 
думает о возвращении на фран-
цузские улицы «цветной револю-
ции» американский президент 
Дональд Трамп?

Судя по записям в «Твитте-
ре», он доволен, наблюдая за 
конвульсиями кабинета Макро-
н а .  П р а вда ,  к о м м е н т и ру ет 
Трамп не нарушения во Фран-
ции прав человека — эти сюжеты 
ему не интересны. С откровен-
ной издевкой Трамп напомнил 
хозяину Елисейского дворца, 
какую роковую ошибку тот со-
вершил, продвигая Парижское 
соглашение по климату. «Очень 
грустные день и ночь в Париже. 
Может, пришло время покон-
чить с нелепым и чрезвычайно 
дорогим Парижским соглаше-
нием и вернуть деньги людям в 
виде более низких налогов», — 
написал он. Впрочем, достаточ-
но оскорбительные замечания 
Трампа по поводу проводимой 
Макроном политики, сделанные 
в последнее время, будь то ини-
циативы хозяина Елисейского 
дворца в сфере экологии или 
обороны (в частности, идея Ма-
крона создать общеевропей-
скую армию. — Ред.), говорят о 
том, что президент США списал 
своего французского коллегу со 
счетов и считает отставку Ма-
крона делом времени.

«Цветная революция», с по-
мощью которой при поддержке 
европейских покровителей 
и спонсоров был совершен го-
спереворот 2014 года на Украи-
не, вернулась бумерангом на 
улицы Старого Света. И теперь 
по тем же украинским «лека-
лам» народные массы во Фран-
ции свергают режим Макрона. 
А  Трамп аплодирует.  «Они 
скандируют: «Мы хотим Трам-
па! Люблю Францию», — напи-
сал президент США в «Твитте-
ре». 

ПОЛИТИКА

Аннегрет 
Крамп-
Карренбауэр 
избрана новой 
главой ХДС

МЕРКЕЛЬ 2.0

Екатерина Забродина

В Германии стало известно имя 
преемника Ангелы Меркель во 
главе правящего Христианско-де-
мократического союза. Точнее — 
преемницы. Как и предсказывали 
эксперты «РГ», большинство де-
легатов съезда в Гамбурге отдали 
голоса в пользу теперь уже экс-
генсека партии, 56-летней Аннег-
рет Крамп-Карренбауэр.  

Хотя именно экс-премьер зем-
ли Саар, которую Меркель недав-
но выдвинула в генеральные се-
кретари ХДС, считалась безуслов-
ным фаворитом борьбы за «пар-
тийное наследство», ее победа 
оказалась не такой уж простой. С 
первого раза Аннегрет Крамп-
Карренбауэр не смогла получить 
абсолютное преимущество перед  
главным соперником — бывшим 
председателем фракции консер-
вативного альянса ХДС/ХСС в 
бундестаге Фридрихом Мерцем. 
С ними также пытался конкури-
ровать 38-летний министр здра-
воохранения Йенс Шпан, но без-
успешно. Во втором туре из 999 
поданных голосов 517 оказались 
за Крамп-Карренбауэр, а Мерца 
поддержали 482 делегата. Таким 
образом, именно единомышлен-
ница Ангелы Меркель получает 
шанс побороться в будущем за 
пост главы немецкого правитель-
ства. Впрочем, следующие парла-
ментские выборы в ФРГ ожида-
ются только осенью 2021 года 
(если, конечно, не будут назначе-
ны внеочередные), и, как призна-
ют эксперты, еще ничего не пред-
решено. Если с Мерцем, который 
открыто оппонирует канцлеру, 
связывали надежду на обновле-
ние партийного курса, то в 
Крамп-Карренбауэр видят как 
раз гаранта прежней политики. 
Саму Ангелу Меркель, бессмен-
но занимавшую пост председате-
ля ХДС последние 18 лет, встре-
чали овациями. В зале показали 
фильм «За что мы благодарны 
Меркель», а еще ей вручили по-
дарок с явным политическим на-
меком — дирижерскую палочку, 
под которую оркестр исполнял 
Девятую симфонию Бетховена 
лидерам «двадцатки» в Гамбурге 
в прошлом году. 

КОНФЛИКТ Протесты во французской столице — 
бронетранспортеры, собаки, слезоточивый газ и водометы

Париж: 1726 человек 
арестовано
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж 

П
оздно вечером в  эту 
субботу Елисейские 
Поля представляли 
собой странное зре-
лище. На всем  их 
п р отя ж е н и и   д в а 
ряда  деревьев,  под-
свеченных по слу-
чаю приближающе-

гося Рождества  красными лам-
почками,  и ни одного прохожего, 
если не считать полицейских и их 
спецмашин с проблесковыми ма-
ячками. А еще днем  пространст-
во между площадями Шарля де 
Голля с одного конца и Рон-Пуэн  
с другого было заполнено двумя 
тысячами «желтых жилетов» из 
десяти, что приехали во француз-
скую столицу на четвертый 
по счету общенациональный 
день протестных акций. 

Сказать, что власти, особенно 
после страшного погрома, что 
Париж пережил неделю назад, 
опасались его повторения, значи-
ло бы сильно приуменьшить ца-
рившие в их кругах настроения. 
Как дала понять хорошо инфор-
мированная газета «Либерась-
он», «от этого дня повышенного 
риска зависело будущее пятилет-
него срока» Эмманюэля Макро-
на. Отсюда  мобилизация всех сил 
и средств, дабы не допустить та-
кого развития событий. Помимо  
восьми тысяч полицейских и 
жандармов (всего в стране было 
задействовано 89 тысяч) впервые 
за многие десятилетия на улицы 
города вывели дюжину  тяжелых 
бронетранспортеров,  а также  не-
сколько подразделений конных 
жандармов, это уже не говоря о 
полицейских с собаками, надрес-
сированными для разгона демон-
страций. 

Надо сказать, что во француз-
ском МВД, сильно проколовшем-
ся 1 декабря, извлекли уроки из  
того явного фиаско и поменяли 
тактику. В первую очередь было 
решено провести профилактиче-
ские аресты тех, кто призывал 
к насильственным  действиям 
в социальных сетях. Такая судь-

ба, в частности, постигла одного 
из  наиболее активных «жиле-
тов» 33-летнего водителя грузо-
вика Эрика Друэ. Он призывал  
народ «войти в Елисейский дво-
рец», правда, после пошел на по-
пятную и  порекомендовал лишь 
«захватить столичную кольце-
вую дорогу («периферик»)». 
Правда, ему это не помогло, 
и субботним утром он оказался 
в полицейском комиссариате го-
рода Версаля,  где провел остаток 
суток, давая показания следова-
телям  по обвинению в «подстре-
кательстве к насильственным 

действиям». Более того, полицей-
ские устроили проверки около 
пяти тысяч автомобилей и дюжи-
ны автобусов на въездах в Париж. 
Тех, у кого находили предметы, 
которые  могли бы служить  ору-
жием (ножи, петарды и даже сер-
пы с молотами!), арестовывали и 
направляли в комиссариаты. Та-
ким образом, были нейтрализо-
ваны  потенциально опасные эле-
менты. У прочих же манифестан-
тов отбирали каски, респирато-
ры, другие средства для защиты 
от слезоточивого газа. Только по-
сле этого пропускали в одну из 

зон повышенного внимания, в 
том числе на Елисейские Поля. 
Поэтому собралась публика бо-
лее или менее спокойная, в чем 
ваш корреспондент убедился, по-
бывав там днем. Манифестанты, 
в основном провинциалы,  актив-
но скандировали лозунги, где 
главным лейтмотивом  было тре-
бование отставки Макрона,  то и 
дело принимались распевать 
«Марсельезу»... 

Чего  же хотят «желтые жиле-
ты»? Ведь на скандальном налоге 
на горючее правительство уже 
поставило крест, да и от повыше-
ния тарифов на газ и электриче-
ство отказалось.

— Нам этого  мало, — говорит 
Мишель, молодой парень в ушан-
ке, сшитой из разноцветных ку-
сков ткани. Родом из Лиона, где 
работает на стройке. — Мы требу-
ем повысить минимальный уро-

вень зарплаты до 1300 евро,  и во-
обще считаю, что нужно прове-
сти досрочные выборы.  Если не 
президентские, то парламент-
ские уж точно.

Глава МВД Кристоф Кастанер 
заявил, что в  Париже было задер-
жано 1726 человек, многие из ко-
торых  находятся под стражей. В 
свою очередь, премьер Эдуар Фи-
липп  подчеркнул, что «наступи-
ло время для диалога».  Ожидает-
ся в ближайшее время выступле-
ние президента Эмманюэля Ма-
крона, который  в эти роковые 
дни отмалчивался. От него ждут  
сильных мер с тем, чтобы  выйти 
из острого  кризиса. 

На групповом фото президента Украины Петра Порошенко 
со «штурмовиками» у одного из бойцов на груди различим 
шеврон дивизии СС «Мертвая голова».

А К Ц Е Н Т

МВД Франции провело аресты тех, 
кто в соцсетях призывал к насилию

А К Ц Е Н Т

Для европейских СМИ «желтые жилеты» 
превратились в радикалов

К разгону демонстрантов во Франции помимо бронетранспортеров власти привлекли и конную полицию. 
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Площадь Республики в Париже стала 
одним из эпицентров массовых 
акций протеста 8 декабря 2018 года. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Назначенный Петром Порошенко на 15 декабря «Объедини-

тельный собор отцов нации» под предводительством при-

сланного из Стамбула экзарха снова может быть перенесен. 

Как сообщает осведомленное украинское издание «Зеркало 

недели», в так называемом «киевском патриархате» (УПЦ КП) 

не согласны с предлагаемым «сверху» уставом «единой по-

местной православной украинской церкви» (ЕППУЦ) и гото-

вят для экуменического патриарха Варфоломея, руководяще-

го процессом из Стамбула, неприятные сюрпризы. Так, по ин-

формации журналистов, главный украинский раскольник — 

лжепатриарх Филарет — может в последний момент потребо-

вать изменить формат мероприятия и, пользуясь тем, что со-

бор будет проходить на его территории, отобрать у Порошен-

ко и Варфоломея бразды правления в ЕППУЦ.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет  
об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) вакантных должностей судей Московского городского 
суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакан-
тные должности судей Московского городского суда принимаются до 
24.12.2018 г.; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу:  
Москва, ул.  Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»). R
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ВИЗИТ Николай Патрушев обсудил с премьер-министром Нарендра Моди вопросы 
безопасности и экономического сотрудничества

Индию пригласили в Россию
Иван Егоров, Нью-Дели

В 
Нью-Дели прошли предста-
вительные российско-ин-
дийские консультации по 

вопросам международной без-
опасности и двустороннего со-
трудничества. По их итогам пре-
мьер-министр Индии Нарендра 
Моди провел встречу с секрета-
рем Совета безопасности РФ Ни-
колаем Патрушевым .

По словам Патрушева, отно-
шения с Индией остаются важ-
нейшим направлением внешней 
политики России. Особо подчер-
кнув, что неотъемлемая часть 
российско-индийского стратеги-
ческого партнерства — насыщен-
ный и открытый политический 
диалог. При этом секретарь СБ 

РФ сообщил Моди о результатах 
состоявшихся накануне россий-
ско-индийских консультаций по 
вопросам безопасности.

Как заявил Патрушев, между 
Советами безопасности двух 
стран установились тесные дове-
рительные отношения, а регу-
лярные консультации и встречи 
проходят «на полях» многосто-
ронних мероприятий. При этом 
секретарь Совбеза РФ пригласил 
своего индийского коллегу — со-
ветника премьер-министра Ин-
дии по национальной безопасно-
сти Аджита Довала на юбилей-
ную десятую конференцию высо-
ких представителей, курирую-
щих вопросы безопасности. В 
следующем году она пройдет в 
Уфе с 17-го по 20 июня.

В Нью-Дели Патрушев и Довал 
обсудили самый широкий круг 
вопросов двухсторонних отно-
шений, региональной и междуна-
родной безопасности. 

По данным российского Сов-
беза, всего в ноябре 2018 года в 
35 странах мира совершено 225 
терактов, в результате которых 
погибли около 1,3 тысячи чело-
век и ранены около 1,4 тысячи. 
Больше всего терактов совер-
шенно четырьмя террористиче-
скими организациями, запре-
щенными в РФ, — «Исламское го-
сударство», движение «Тали-
бан», «Аш Шабаш» и «Боко ха-
рам», на долю которых приходит-
ся половина терактов и 66 про-
центов жертв.

Для Индии борьба с террориз-

мом и экстремизмом — это тоже 
одна из актуальных тем нацио-
нальной безопасности. Так, по 
официальным данным индий-
ского военного командования, 
только в штате Джамму и Каш-
мир в этом году было нейтрали-
зовано более 225 террористов.

Во время консультаций сто-
роны договорились об активиза-
ции межведомственного взаимо-
действия по ключевым пробле-
мам обеспечения информацион-
ной безопасности, в том числе по 
оперативному реагированию на 
компьютерные инциденты.

«Господин Довал, растущие 
угрозы в информационной сфере 
диктуют необходимость тесного 
взаимодействия наших стран», — 
заметил секретарь СБ РФ.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» собеседник в российской 
делегации, сейчас уже налажена 
постоянная оперативная связь с 
индийскими коллегами, которая 
касается всех инцидентов в ки-
берпространстве двух стран. В 
этой связи Россия предложила 
Индии прямое взаимодействие с 
Национальным координацион-
ным центром по компьютерным 
инцидентам. Этот центр был со-
здан под эгидой ФСБ России для 
оперативного реагирования на 
хакерские атаки.

Во время переговоров обсу-
ждались и перспективы взаимо-
действия в сфере атомной энер-
гетики. В частности, вопросы, 
напрямую связанные с функцио-
нированием атомной станции 
«Куданкулам». Как подчеркнул 
Патрушев, необходимые реше-
ния по продолжению работы на 
площадке АЭС были приняты 
совместно с индийскими партне-
рами. 

Также стороны обсудили раз-
витие двустороннего взаимодей-
ствия по космической проблема-
тике. Это касается совместных 
программ по пилотируемой кос-
монавтике и использования кос-
мических технологий в экономи-
ке двух стран. Поднимались во-
просы борьбы с нелегальным 
оборотом наркотиков, а также 
противодействия наркопреступ-
никам, которые все чаще исполь-
зуют криптовалюты. 

Одним из ключевых вопросов 
прошедших встреч стало воен-
ное сотрудничество и общая си-
туация в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе и на Ближнем Вос-
токе.

Надо сказать, что визит про-
ходил в то время, когда совмест-
ные российско-индийские ини-
циативы все чаще наталкивают-
ся на активное противодействие 
Запада. Причем это касается не 
только военно-технического со-
трудничества, но и крупных эко-
номических проектов.

Как говорят эксперты, ключе-
вой вызов для всего Азиатско-Ти-
хоокеанского региона сегодня 
исходит от политики США, кото-
рые фактически занимаются пе-
рекройкой политических и эко-
номических процессов под свои 
узконациональные задачи.

Отдельно на консультациях 
говорили и об экономике — рос-
сийская делегация предложила 
Индии участие в совместных биз-
нес-проектах на Дальнем Восто-
ке. По данным «РГ», речь идет о 
возможной совместной работе 
по развитию нефте- и газохимии, 
а также лесоперерабатывающей 
промышленности, сельского хо-
зяйства, алмазогранильной от-
расли и металлургии.  

АКТУАЛЬНО

США требуют 
снять 
с вооружения 
ракеты 
«Калибр»

И К КОМУ 
ПРИЛЕТИТ?
Сергей Птичкин

Замгоссекретаря США по вопро-
сам контроля над вооружениями 
и международной безопасности 
Андреа Томпсон заявила журна-
листам, что для соответствия 
условиям Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей дально-
сти (РСМД) России нужно отка-
заться от ракеты 9M729 либо мо-
дифицировать ее.

Американцы почему-то увере-
ны, что   9M729 установлена на 
ракетном комплексе «Икандер». 
Но по своим габаритам, прежде 
всего по длине, она никак не по-
местится в достаточно компак-
тный «Искандер». Создавалась 
она для хорошо известных сегод-
ня комплексов «Калибр». Испы-
тания ракеты  проходили на рос-
сийских сухопутных полигонах 
более десяти лет назад. А где их 
еще испытывать? После этого не 
было ни одного официального 
подтверждения того, что ракеты 
9М729 встали на вооружение Су-
хопутных войск РФ. Зато «Кали-
бры» прекрасно отработали по 
объектам террористов в Сирии. 
Вот только пускали их с кора-
блей, что никакими договорами 
не запрещено. То есть, для пре-
тензий к нам фактов нет.

А вот у нас есть все основания 
считать, что нарушают Договор 
РСМД именно США. 

Один лишь факт. США в про-
цессе испытаний своих систем 
ПРО применяют специально 
разработанные баллистические 
ракеты-мишени, характеристи-
ки которых совпадают с ракета-
ми средней дальности, а созда-
ние таких ракет — пусть даже 
в качестве мишеней — запрещено 
условиями Договора.  США до 
сих пор отрицают факты дого-
ворных нарушений, отказываясь 
даже обсуждать их с российской 
стороной.  Не мешало бы им 
вспомнить библейскую притчу 
о человеке, который видит со-
ринку в чужом глазу, не замечая 
бревна в собственном. 

ТЕХНОЛОГИИ В российских аэропортах введут автоматический 
паспортный контроль

Предъявите пальчики

Татьяна Шадрина 

В 
российских аэропор-
тах на пунктах пропу-
ска через границу пла-
нируют создать авто-
матизированную си-
стему паспортного 
контроля. Сейчас на 
каждого пассажира за-
кладывается по три ми-

нуты для прохождения контроля 
на границе. Новые технологии 
позволят сократить время на эту 
процедуру. Автоматический про-
ход способен пропустить до трех 
человек в минуту, такую ско-
рость обеспечат не менее пяти 
кабин паспортного контроля, 
подсчитал руководитель депар-
тамента программно-техниче-
ского обеспечения госорганов 
Центра «Авангард» Александр 
Лопаткин.

Работа с пассажиром начнет-
ся с момента покупки билета и 
появления о нем первичной ин-
формации в системе перевозчи-
ка. Эти данные сразу поступят на 
пункт пропуска для принятия 
предварительного решения о 
пропуске пассажира через авто-

матизированную систему контр-
оля. Это позволит ему пройти са-
мостоятельную регистрацию пе-
ресечения госграницы. 

На автоматизированный па-
спортный контроль планируется 
допускать граждан России стар-
ше 18 лет, имеющих биометриче-
ский загранпаспорт второго по-
коления и выше (чип паспорта 
содержит биометрическую ин-
формацию: изображение лица, 
отпечатки пальцев или скан ра-
дужной оболочки глаза). Систе-
ма считает данные в паспорте 
и сверит их с оригиналом, прове-
дет верификацию личности 
и примет решение, выпускать 
гражданина за границу или нет. 
Иностранные граждане могут 

быть допущены на автоматиче-
ский паспортный контроль в слу-
чае, если система будет иметь до-
ступ к данным их отпечатков 
пальцев и радужки глаза.

Аналогичная система уже 
прошла тестирование в Израиле, 
и теперь там намерены перейти 
на двухуровневый автоматизи-
рованный пограничный контр-
оль, прописав процедуру биоме-
трической регистрации как обя-
зательную для перехода на авто-
матизированный пограничный 
контроль.

Понятно, это и другие нова-
ции потребуют немалых затрат. 
Но аэропорты вполне способны 
повысить доходы от услуг на гра-
нице. Им уже разрешили откры-

вать мини-отели и стойки TAX 
FREE в границах пунктов пропу-
ска. Можно также размещать ре-
кламу, устанавливать платежные 
терминалы, аптечные киоски. 
Но на это надо дать разрешение.

Особое внимание предлагают 
обратить на массовое использо-
вание ВИП-залов (залов повы-
шенной комфортности). Об этом 
на конференции «Воздушные 
пункты пропуска через госграни-
цу» в аэропорту Внуково говорил 
замглавы минтранса Александр 
Юрчик. По расчетам, доход в фе-
деральный бюджет от деятель-
ности ВИП-залов только десяти 
крупнейших аэропортов страны 
составляет более миллиарда ру-
блей в год. Может быть, и больше. 
Сейчас в России отказались от 
пограничного контроля на по-
стоянной основе в ВИП-залах, но 
минтранс предлагает Междуна-
родной ассоциации аэропортов 
проработать предложения о воз-
врате пунктов пропуска через 
границу в ВИП-залы.

Сегодня в России 55 пунктов 
пропуска в воздушных гаванях. 
Статус международных неузло-
вых аэропортов могут в скором 

времени получить Горно-Ал-
тайск (Республика Алтай) и Ма-
гас (Республика Ингушетия). Для 
любого аэропорта открытие пун-
кта пропуска — рост пассажиро-
потока, увеличение доходов за 
счет размещения магазинов бес-
пошлинной торговли, общест-
венного питания, рекламной дея-
тельности. Также не секрет, что 
пассажиры, отправляющиеся на 
международный отдых, тратят 
в аэропортах больше. 

Помимо этого иностранный 
пассажир приводит за собой 
и иностранную авиакомпанию. 
А зарубежный перевозчик требу-
ет наличия в аэропорту инфра-
структуры и стандартов обслу-
живания, соответствующих тре-
бованиям ИАТА и ИКАО. Это за-
ставляет аэропорты принимать 
новые правила игры — улучшать 
качество оказания услуг, предо-
ставлять новые, совершенство-
вать меры безопасности. В итоге 
все это положительно влияет на 
обслуживание российских авиа-
компаний и пассажиров. 

Аэропорты стараются все выше под-
нимать качество услуг и уровень без-
опасности.

Николай Патрушев и премьер-министр Индии Нарендра Моди обсудили ряд важных вопросов. 

А К Ц Е Н Т

Для того, чтобы быстро пройти контроль 
в аэропортах,  нужен будет биометриче-
ский загранпаспорт с отпечатками паль-
цев или сканом радужной оболочки глаза 

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 5 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Головинский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 3должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;
— мировых судей  — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 7 должностей;
— мировых судей  — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Останкинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 3 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  – 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  —3должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  —2 должности;
— мировых судей  — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 19.12.2018 г. 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до  
18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до  
13 часов 00 минут по адресу: г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 
6-й этаж основного здания, телефоны для справок и записи: 
8 (495) 533 -89 -33, 8 (495) 533 -89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:
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ПРОЕКТ Работа в замкнутом 
пространстве станет 
безопаснее

Страха нет

Марина Гусенко

Труд людей, работающих в замкнутых пространствах, бу-
дет регулироваться по-новому.

Минтруд подготовил проект правил по охране труда 
при работе в ограниченных и замкнутых пространствах 
(ОЗП). Документ размещен на федеральном портале про-
ектов нормативных правовых актов и проходит общест-
венное обсуждение.

Как пояснили «Российской газете» во Всероссий-
ском научно-исследовательском институте труда Мин-
труда России, правила, в частности, регулируют поря-
док действий рабо-
тодателя и работни-
ка при организации 
и проведении работ 
в ограниченных 
пространствах.

К таким относят-
ся объекты, не пред-
назначенные для по-
стоянного пребыва-
ния в них людей. 
Проведение работ 
внутри них связано 
для работника с определенным риском. Это крупные тру-
бопроводы, резервуары, емкости, цистерны, реакторы, 
тоннели, колодцы, водостоки, коллекторы сточных вод, 
отстойники и многие другие объекты. Так, проведение 
сварки на открытом воздухе и в трубопроводе имеет раз-
ную степень опасности для сварщика — внутри трубопро-
вода риск несчастного случая в несколько раз выше.

— Правила для работ в ОЗП есть и сейчас, — рассказали 
во ВНИИ труда, — но разбросаны они по отраслевым нор-
мативным актам. Новый документ носит межотраслевой 
характер и устанавливает единые правила для всех. В том 
числе, необходимость для работодателя утвердить пере-
чень объектов, относящихся к ОЗП, и обеспечить до нача-
ла работ оценку среды внутри  них, а в процессе выполне-
ния работ — постоянный мониторинг вредных факторов и 
опасностей, предусмотреть заранее все необходимые воз-
можности для эвакуации и спасения работников. А также 
работодатель должен рассмотреть все альтернативные 
способы проведения работ. 

ТРАГЕДИЯ 

Шесть человек 
погибли 
на дискотеке 
в Италии

РОКОВОЙ 
ТАНЦПОЛ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Пятеро несовершеннолетних и 
39-летняя женщина, пришедшая 
на вечеринку со своей дочерью-
подростком, погибли на диско-
теке в итальянском городе Кори-
нальдо. Более 60 человек госпи-
тализированы, семеро находят-
ся в критическом состоянии.

По свидетельствам очевид-
цев, в районе часа ночи по мест-
ному времени, когда в помеще-
нии находилось более тысячи че-
ловек (преимущественно тиней-
джеров), кто-то из зрителей ре-
шил жестоко пошутить, распы-
лив перцовый баллончик. Люди, 
почувствовавшие кисло-горь-
кий запах, бросились к выходам 
— началась паника и страшная 
давка, приведшая к летальным 
последствиям. Похожие ситуа-
ции на Апеннинах случались по 
меньшей мере дважды — 3 июня 
2017 года в Турине, а также в 
сентябре этого года на концерте 
итало-тунезийского рэпера Гали 
в туринском клубе «Мамамия». 
Правоохранители предполага-
ют, что за ними стоит группа ху-
лиганов, которую в СМИ окре-
стили «бандой перцового бал-
лончика». Полиция нашла под-
ростка, который распылил злос-
частный газ: именно он является 
главным и пока единственным 
фигурантом по этому делу о не-
преднамеренном убийстве не-
скольких человек.

Как утверждает прокурор Ан-
коны Моника Гарулли, трагедии 
можно было бы избежать, если 
организаторы соблюли необхо-
димые нормы безопасности — на 
концерт было продано 1,4 тыся-
чи билетов при максимальной 
вместимости клуба в 870 чело-
век. По словам начальника поли-
цейского управления Анконы 
Оресте Капоказа, трагедия прои-
зошла в результате обрушения 
двух парапетов на выходе из за-
ведения. Однако окончательные 
выводы делать пока слишком 
рано — и появления новых вер-
сий исключать не стоит. 

При проведении 
работ внутри тру-
бопровода риск 
несчастного случая 
возрастает 
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ОБРАЗОВАНИЕ  
Федеральный 
перечень 
учебников 
сократился 
на треть 

ЗАЧЕТ 
ДЛЯ БУКВАРЯ
Ксения Колесникова

В федеральном перечне осталось 
всего 863 учебника: он сокра-
тился более чем на треть. Такое 
решение принято на заседании 
научно-методического совета, 
которое состоялось в Министер-
стве просвещения России. В бли-
жайшее время также должна се-
рьезно измениться система эк-
спертизы учебников, которые 
претендуют на место в перечне. 
Об этом рассказала министр 
просвещения Ольга Васильева.

— Мы считаем, что процедура 
экспертизы должна существо-
вать именно в независимом 
виде, а не проводиться за счет 
средств издательств. Прошу, что-
бы была зафиксирована пози-
ция: ситуация, при которой 
учебник поступает вместе с ре-
цензией от того же издательства, 
недопустима, — подчеркнула она.

Напомним, сейчас ответст-
венность за экспертизу учеб-
ных пособий лежит на издатель-
ствах. Они заказывают ее в РАН, 
РАО и других организациях, 
оплачивают сами. Весной 2018 
года впервые по инициативе ми-
нистерства была проведена до-
полнительная экспертиза. Бо-
лее 290 специалистов, в том чи-
сле заслуженные учителя, лау-
реаты педагогических конкур-
сов, научные сотрудники и эк-
сперты РАО вынесли однознач-
ный вердикт: 30 процентов 
учебников в федеральный пере-
чень включать нельзя. Оказа-
лось, что некоторые из пособий, 
получивших «красную метку», 
были написаны плохим языком, 
перегружены деталями, методи-
чески не выверены, содержат 
понятия, определения которых 
нет в словарях. В начале декабря 
члены научно-методического 
совета приняли решение сфор-
мировать базовую часть феде-
рального перечня учебников на 
основе 863 наименований, по-
лучивших положительные за-
ключения. 

ДОКУМЕНТ  
Таможня 
получила добро 
на проверку 
автомобилей  

ВЕЛОСИПЕДУ 
ДАЙ ДОРОГУ
Владимир Баршев

Велосипедисты получили преи-
мущества над автомобилистами. 
Они смогут двигаться по всей 
ширине дороги. А пешеходы смо-
гут переходить дорогу, где захо-
тят. Но все это они смогут делать 
только в специальных «Велоси-
педных зонах», обозначенных 
отдельными знаками.

Такие привилегии велосипе-
дистам дают новые поправки в 
правила дорожного движения. 
Постановление правительства 
об этом сегодня публикует «Рос-
сийская газета».

Согласно  постановлению по-
явился новый термин и знак «Ве-
лосипедная зона». Этот знак за-
претит движение автомобилям в 
зоне со скоростью более 20 км/ч. 
Кроме того, в зоне действия это-
го знака пешеходы получат пра-
во переходить дорогу, где им за-
благорассудится, кроме мест с 
четким запретом такого перехо-
да. Велосипедисты смогут ездить 
в  зонах по всей ширине дороги.

Еще одно нововведение: поя-
вилась табличка, разрешающая 
парковку автомобилей диплома-
тических миссий. Таблички, на 
которых написано «только для 
машин посольства», а также 
«консульства» и прочее, до сих 
пор были нелегитимны. Теперь 
они внесены в Правила дорожно-
го движения.

Теперь право останавливать и 
досматривать транспортные 
средства получили представите-
ли таможенных служб. Но понят-
но, что речь идет только о тех зо-
нах, где это их прямая обязан-
ность. Такие зоны должны быть 
обозначены специальным зна-
ком «Таможня». Постановление 
вступит в силу 14 декабря. Одна-
ко вместе с его вступлением в 
силу «велосипедных зон» не поя-
вится. Соответствующие знаки 
надо еще разработать, пропи-
сать для них требования ГОСТ и 
внести их в правила дорожного 
движения.  

Читайте документ на стр. 10

ПАМЯТЬ Ушла из жизни правозащитница Людмила Алексеева

Человек истории

Елена Яковлева 

В 
Москве в субботу ушла 
из жизни известная 
российская правоза-
щитница, глава Мо-
сковской Хельсинк-
ской группы, член Со-
вета при Президенте РФ 
по развитию граждан-
ского общества и пра-

вам человека Людмила Алексеева. 
Хрупкая, но смелая. Одна из тех 
редких людей, кто навсегда оста-
ется в памяти. О ее личности и 
значении ее судьбы для истории 
России «РГ» рассказывает извест-
ный политик Владимир Лукин.

— Кончина Людмилы Михай-
ловны, к сожалению, не неожи-
данна для нас, она серьезно боле-
ла в последнее время. Но все равно 
это тяжелый удар. И такая утрата, 
конечно, навсегда оставляет неза-
полненной очень важную «клет-
ку» в большом рисунке наших дел. 
Ей удалось жить активнейшим 
образом, менять гражданскую ат-
мосферу и много значить в обще-
ственной жизни страны, начиная 
с конца Второй мировой войны, 
но главным образом во времена 
заката социалистического режи-
ма и трудного становления новой 
постсоветской России. Мы поте-
ряли выдающегося человека, од-

ного из пионеров возрождения в 
России настоящей — не кукольной 
— общественной жизни, общест-
венной нравственности, общест-
венного правосознания и общест-
венной правозащиты. После 
страшного периода сталинского 
мороза, непреоборимой мерзло-
ты того времени. Она была чело-
веком без малейшей казенщины и 
ухаживала за тем небольшим на-
делом, на котором формирова-
лось новое общество в России.  
Она не была теоретиком, она была 
в первую очередь замечательным, 
умным, обаятельным человеком и 
при этом — исключительно добро-
сердечным. Одинаково разгова-
ривала и с первыми лицами госу-
дарства, и с самыми простыми 
людьми. Это всегда был честный, 
прямой и нелицеприятный разго-
вор, но при этом всегда доброже-
лательный, не ранящий собесед-
ника.  Она была человеком, кото-
рый сплачивал вокруг себя дру-

гих. Любила быть в компании. Она 
одна из основательниц того жанра 
отношений, что получили назва-
ние «разговоров на московской 

кухне», в которых как раз и тепли-
лись первые очаги гражданского 
общества. Она сохраняла этот 
«жанр» до последнего. Мы с ней 
виделись совсем недавно и разго-
варивали о том, что она должна 
выйти из своего болезненного со-
стояния и мы, как всегда, встре-
тимся в ее квартире на Арбате, по-
сидим с друзьями на кухне, споем 
любимые песни. Мы обычно соби-
рались у нее в День Победы, она 
обожала петь военные песни. И 
решали у нее на кухне очень важ-

ные для себя вопросы. Теперь при-
дется их решать без нее. Она не-
сомненно человек истории. От же-
лающих ее уколоть жучков-пауч-
ков следов не осталось, а ее не за-
будут — и как основательницу де-
мократического и правозащитно-
го движения в России, и как обая-
тельную женщину, и как прекра-
сного человека, который изменил 
жизнь очень многих людей. 

Людмила Алексеева — замечатель-
ная, умная, обаятельная и исключи-
тельно добросердечная.

А К Ц Е Н Т

Мы сидели с друзьями на ее кухне, пели 
песни и решали важные для себя вопросы. 
Она ушла. Затихли разговоры

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Хабаровского краевого суда;
—  заместителя председателя Первого арбитражного апел-

ляционного суда;
—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 11 января 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

«Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Моглино», созданной на территории му-
ниципального образования «Псковский район» Псковской области 
и не сданных в аренду по состоянию на 1 декабря 2018 года:

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:99, общей площадью 
28 262 кв. м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:131, общей площадью 
29 927 кв. м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:101, общей площадью 
1 169 059 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 ин-
дивидуально под каждого входящего в особую экономическую зону 
резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить на сайте: www.moglino.com, www.russez.ru или в 
АО  «ОЭЗ ППТ «Моглино» по телефону: 8 (8112) 68-20-80».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Время притормозить
Столичные камеры на 
дорогах откалиброваны 
и сертифицированы на 

измерение скорости с погрешно-
стью три километра, но законы 
почти легально разрешают раз-
гоняться еще на 20 км сверх уста-
новленного. «Почти легально по-
тому, что если водитель попадет в 
ДТП и выяснится, что он шел с 
любым превышением скорости, 
то ответственность все равно ля-
жет на него», — говорит автоэк-
сперт Игорь Моржаретто.

«Вопрос о пересмотре порога 
в 20 км в час мы поставили на го-
сударственной комиссии безопа-
сности дорожного движения, — 
заявил Максим Ликсутов. — Мы 
считаем, что этот порог стоит пе-
ресмотреть с учетом того, что от 
него прямо зависит количество 
погибших на улицах. Надеемся, 
что коллеги нас поддержат».

По мнению руководителя эк-
спертного центра «Пробок нет» 
Александра Шумского, понижать 
порог нужно до 10 км в час. Низ-
кая скорость обеспечивает выжи-
ваемость пешеходов — при ударе 
машины при скорости в 50 км в 
час шансов остаться в живых мно-
го, при 80 км в час они равны 
нулю. Лишь за прошлый год в ДТП 
на столичных улицах погибли 492 
человека. Шумский предлагает 
использовать и принудительные 
меры: «В Париже вы не поедете 80 
км в час: узкие улочки, островки 
безопасности, брусчатка. Движе-
ние надо организовывать так же. 
Водители не любят камеры, а к из-
менению геометрии улиц отно-
сятся спокойно». 

1
МЕЖДУ ТЕМ

Отсутствие штрафа за превышение скорости до 20 км/ч было введено 

тогда, когда для автовладельцев была установлена презумпция винов-

ности. То есть, получив штраф с камеры, он сам должен был доказывать 

свою невиновность.  Автором этой поправки был первый зампред Ко-

митета Госдумы по госстроительству и законодательству Вячеслав Лы-

саков. Как он сообщил корреспонденту «РГ», если сейчас ввести нака-

зание за превышение более чем на 10 км/ч, это приведет к дальнейшей 

коммерциализации штрафов. Перед тем как вносить изменения в зако-

нодательство, надо навести порядок с организацией движения. Прове-

сти аудит всех дорог. Ведь сейчас местные власти выставляют знаки 

там, где им хочется, в итоге это просто ловушки для водителей.  Такого 

же мнения придерживается член Общественного совета при ГУ МВД по 

городу Москве Петр Шкуматов. По его мнению, нынешний нештрафуе-

мый лимит в 20 км/ч — это не индульгенция для водителей, а защитный 

интервал, чтобы сглаживать недостатки в организации дорожного дви-

жения. 

А КАК У НИХ

В Германии автомобилисты и велосипедисты считаются равноправными 

участниками дорожного движения. В стране, где насчитывается почти по 

одному велосипеду на каждого жителя, особое внимание уделяется без-

опасности на дорогах. Общая протяженность велосипедных дорожек в 

ФРГ составляет около 75 тысяч километров. Если водитель машины посяг-

нет на территорию, отведенную для езды на двухколесном транспортном 

средстве, он будет вынужден выплатить высокий штраф. Любопытно, что 

велосипедисты могут законно пересекать дорогу по зебре. Для этого им 

надо «превратиться в пешехода». Достаточно подняться с сиденья и оттал-

киваться от асфальта, и автомобилист будет обязан пропустить его. 

Подготовили Владимир Баршев, Татьяна Владыкина, 
Кристина Акопова

КОСМОС Китай первым посадит 
луноход на темной стороне Луны 

Ни хао, невидимка!

Наталия Ячменникова

Китайская космическая програм-
ма набирает обороты. Сделан еще 
один серьезный шаг — с космодро-
ма Сичан к Луне отправилась 
станция «Чанъэ-4». Именно она 
впервые в истории должна совер-
шить посадку на обратной, неви-
димой, стороне  спутника Земли.  
Дорогу до Луны «Чанъэ-4», по 
планам, преодолеет за 27 дней. 
Прилунение в одном из кратеров 
недалеко от Южного полюса ожи-
дается 1—3 января 2019 года. И тут 
надо пояснить: сама станция  
включает в себя перелетный мо-
дуль (весит 425 кг),  посадочную 
платформу (1,2 тонны) и луноход 
(140 кг).  Но самое интересное, ко-
нечно, ровер. Он прямоугольной 
формы, имеет две складные  сол-
нечные панели и шесть колес. Дли-
на — 1,5 м, ширина — 1 м, высота — 
1,1 м. На луноходе установлены 
камеры — посадочная, панорамная 
и для съемки ландшафта. Кроме 
того, в состав научной аппарату-
ры «Чанъэ-4» входят инфракра-
сный спектрометр, георадар, до-
зиметр, детектор нейтронов и дру-
гое оборудование. Миссия более 
чем уникальная. Впервые обрат-
ная сторона Луны была сфотогра-

фирована советской станцией 
«Луна-3» 7 октября 1959 года. В 
1968 году американские астро-
навты пролетали над обратной 
стороной Луны на борту космиче-
ского корабля «Аполлон-8». Одна-
ко за всю историю лунной эпопеи 
еще никто не сажал аппараты на 
невидимой стороне Селены. То 
есть китайцы собираются за-
браться туда, где еще ни разу не 
была ни нога человека, ни опора 
космического аппарата. Так как 
сигналы от аппарата с обратной 
стороны Луны напрямую на Зем-
лю попасть не могут, еще в мае Ки-
тай запустил специальный спут-
ник-ретранслятор «Цюэцяо», ко-
торый соединит луноход с цен-
тром управления. Сейчас ретран-
слятор «висит» на гало-орбите 
возле точки гравитационного рав-
новесия Земли и Луны L2 (одна из 
точек Лагранжа), расположенной 
в 65 тысячах километров от Луны. 
Помимо своей основной задачи 
спутник-ретранслятор ведет на-
блюдения за космическим радио-
излучением низкой частоты, ко-
торое недоступно для земных при-
емников из-за действия ионосфе-
ры Земли.  К 2036 году Китай соби-
рается отправить на Луну своих 
тайкунавтов. 

— Читайте на сайте: 
Список московских парковок 
со стоимостью 380 рублей в час 
rg.ru/art/1626297
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Соболезнования

Президент России глубоко соболезнует в связи 

со смертью известной правозащитницы, главы 

Московской Хельсинкской группы Людмилы 

Алексеевой. Пресс-секретарь главы государства 

Дмитрий Песков отметил, что Владимир Путин 

«высоко ценил вклад Людмилы Алексеевой в ста-

новление гражданского общества в России, 

чрезвычайно уважал ее принципиальную пози-

цию по многим вопросам жизни нашей страны». 

Владимир Путин направил телеграмму с соболез-

нованиями родным и близким Алексеевой.

А премьер-министр Дмитрий Медведев на своей 

странице в Facebook написал: «Ее имя не просто 

ассоциировалось с правозащитной деятельнос-

тью — для многих Людмила Михайловна стала 

олицетворением свободы и демократических пе-

ремен в России   . Она не боялась говорить, когда 

другие молчали. Непреклонно боролась за свои 

принципы, когда другие сдавались». Для нее не 

существовало запретных тем и авторитетов, кро-

ме авторитета закона. «Людмилы Михайловны 

больше нет с нами. Это большая утрата для род-

ных и близких, для всего правозащитного движе-

ния нашей страны», — добавил Медведев.

Свои соболезнования выразили в Совете Феде-

рации и Государственной Думе, Уполномочен-

ный по правам человека Татьяна Москалькова и 

другие.

Подготовила Кира Латухина

Прощание с Людмилой Алексеевой состоится 
11 декабря, во вторник, с 10.00 до 13.00 
в Центральном доме журналиста.

Мнение
Алексей Дозоров, юрист, правозащитник, активист движения 
«Синие ведерки»:

— На мой взгляд, это правильное решение. Представьте, вы едете по горо-

ду, разрешенная скорость — 60 км/час, а вы безнаказанно мчите 78 км/час. 

Это неправильно и с точки зрения безопасности, и с точки зрения право-

сознания граждан. Раньше можно  было превышать скорость максимум на 

10 км/час. В это превышение укладывалась погрешность спидометра. Во-

дитель может не почувствовать превышение скорости на 5—10 км/час, но 

20 км/час — это уже осознанное превышение. В большинстве стран разре-

шается превысить от пяти до 10 км/час.  Было бы правильно за превыше-

ние скорости от 20 до 40 км/час ввести штраф хотя бы 1000 рублей.   

Кстати

В  начале 2019 года «Роскосмос» представит руководству страны окон-

чательные варианты технического облика сверхтяжелой ракеты и тех-

нико-экономическое обоснование проекта. Будет разработана Феде-

ральная целевая программа «Создание космического ракетного ком-

плекса сверхтяжелого класса на 2020—2030 годы». По планам кон-

структоров, российская сверхтяжелая ракета-носитель на первом эта-

пе должна выводить на низкую околоземную орбиту более 70 тонн гру-

за. Ее основное назначение — обеспечение полетов к Луне, Марсу и т.д. 

Медиацентр сообщает

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ ЮРИДИЧЕСКОГО ДИКТАНТА
11 декабря (вторник) в 12.00 состоится пресс- 
конференция, посвященная подведению итогов Второ-
го Всероссийского правового (юридического) диктан-
та, приуроченного к 25-летию Конституции Россий-
ской Федерации. В пресс-конференции принимают 
участие В.С.Груздев — председатель правления  
Ассоциации юристов России и А.Г.Назаров — сопред-
седатель Общероссийской общественной организа-
ции «Деловая Россия».

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

РАКУРС В столице 
отремонтируют 
конноспортивный центр

Ход аллюром

Сергей Жуков 

Крупнейший в стране конноспортивный комплекс 
«Битца», построенный еще к Олимпиаде-80, рекон-
струируют за счет московского бюджета. Сделают это 
в течение пяти лет, сообщил мэр столицы Сергей Собя-
нин, побывав в центре в минувшую субботу. 

В Москве — 27 конных комплексов, но самый круп-
ный из них — в Чертанове Северном. Открыли его около 
сорока лет назад — к Олимпийским играм. Капитально-
го ремонта с тех пор здесь не было ни разу, со временем 
прохудились крыши, слезла штукатурка, на стенах по-
явилась плесень. В прошлом году комплекс начали то-
чечно приводить в порядок: обновили помещения, 
кровлю манежа, спортзал, тренировочные поля. Ре-
монт продолжится и в будущем году. «В свое время мы 
подбирали инвестора, чтобы тот на свои деньги восста-
новил этот центр. Звучали разные идеи: построить жи-
лые дома, торговый центр. Мы закончили переговоры и 
решили возродить этот комплекс своими силами, — 
рассказал Собянин. — Считаю, нужен комплексный 
подход: восстановить все здания, которые здесь есть. 
Часть из них придется снести, построить новые, заку-
пить оборудование». Не исключено, что появятся еще 
два крытых манежа. За счет этого комплекс сможет 
принимать крупные всероссийские и международные 
соревнования. 

Тренер Алла Субботина рассказала, что интерес к 
конному спорту у москвичей год от года растет, поэто-
му нужна современная инфраструктура. Здесь занима-
ются больше 300 детей разных возрастов, некоторые 
приходят уже с четырех лет. По словам Субботиной, 
общение с лошадьми приносит пользу. Потому совету-
ет родителям отдавать своих детей в конные школы. 
«В первую очередь это здоровый образ жизни, — объя-
снила «РГ» она. — Мальчишки и девчонки точно не бу-
дут курить, пить и вряд ли попадут в сомнительную 
компанию».

Шестнадцатилетняя Надежда Медведева в конном 
спорте с восьми лет. Тренировкам посвящает шесть 
дней в неделю — бежит туда сразу после школы. И все не 
зря — уже собрала на соревнованиях коллекцию наград. 
Хотя поначалу было непросто: изнурительные трени-
ровки да и дружба с лошадью Шарлоттой завязалась не 
сразу. Настроение у животного, как и у любой женщи-
ны, переменчивое. Иногда не слушается, капризничает. 
«Подход к ней искала очень долго, но сейчас мы дру-
жим, — поделилась Надежда. — Секрета особого нет, 
главное — доверять друг другу». 

Оценить состояние полей и конюшен приехал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Он сообщил, что комплекс «Битца» отреставри-
руют до 2023 года.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Зачем музеи  
выйдут 
на Красную 
площадь

С ВИДОМ 
НА СПАССКУЮ 
БАШНЮ
Иван Владимиров

В новое здание Музеев Москов-
ского Кремля, которое займет 
каре Средних торговых рядов, 
можно будет войти прямо с Кра-
сной площади. Здесь будет глав-
ный вход. Проект реконструкции 
разработан архитектурным бюро 
«Меганом». К концу 2021 года, 
после завершения строительства, 
музей планирует перевозить 
сюда свои коллекции. Сейчас тут 
в разгаре стройка, но структура 
экспозиции уже разработана. 
О том, как будет выстроено вну-
треннее пространство нового му-
зейного здания, рассказывает ди-
ректор Музеев Московского 
Кремля Елена Юрьевна Гагарина. 

— Чтобы превратить бывшие 
торговые ряды в музейное про-
странство, архитекторы предло-
жили встроить внутри каре новое 
пространство. Мостики между 
«старыми» рядами и новым зда-
нием позволят зрителям флани-
ровать между постоянной экспо-
зицией и выставками. А чтобы не 
надо было преодолевать лестни-
цы, экспозиции старого и нового 
зданий сделали на одном уровне.

Если первый этаж отдан клас-
сической «входной» зоне, про-
странству для образовательных 
проектов и лекционному залу, 
всегда готовому превратиться 
в кинозал, то на втором этаже 
можно будет увидеть шедевры 
коллекции Музеев Московского 
Кремля. В нынешних своих про-
странствах музей может показать 
пятую часть свой коллекции, ко-
торая насчитывает 160 тысяч 
предметов. В новом здании можно 
будет увидеть наше музейное со-
брание в более полном виде. 

Первыми встретят посетите-
лей древности Византии, благо 
в Московском Кремле одна из 
лучших в мире византийских кол-
лекций. Здесь есть и Евангелие 

с иллюстрациями XII века, рез-
ные византийские камеи. Впер-
вые появится возможность пока-
зать два уникальных саккоса XV 
века — в мире их всего три. Рестав-
рации тканей и шитья этих одежд 
мастера Московского Кремля по-
святили почти 15 лет. 

Абсолютно уникальная в Му-
зеях Московского Кремля кол-
лекция восточного оружия и вос-
точных тканей. На основании на-
шей коллекции иранского, турец-
кого, персидского оружия XVI—
XVII веков часто атрибутируют-
ся экспонаты других музеев 
мира. Дело в том, что по требова-
нию дворцовых канцелярий ко 
двору могло поступать только 
оружие, имевшее подпись масте-
ра. Документы, которыми эти по-
купки сопровождались, находят-
ся в Музеях Кремля.

Конечно, будут залы древне-
русского искусства и русского 
искусства XVI—XVII веков. У нас 
есть коллекции, которые не вы-
ставлялись никогда. Например, 
коллекции знамен, французских 
гобеленов, часов. Шпалеры из Об-
юссона с сюжетами из «Дон Кихо-
та» прибыли в Россию в XVIII веке 
в качестве дипломатических да-
ров. Они не выставлялись прежде. 
Впервые в полном виде будут по-
казаны коронационные костюмы 
Елизаветы Петровны, Петра II, 
Екатерины II… Придворной куль-
туре XVIII века посвящен отдель-
ный зал.

На третьем этаже — двухуров-
невый зал с видом на Красную 
площадь. Мы предполагаем раз-
местить здесь «посольское сере-
бро» — дары иностранных монар-
хов русским государям. На самом 
верхнем этаже разместятся ре-
ставрационные мастерские. 

ТЕАТР На Камерной сцене Большого театра состоялась премьера 
оперы «Один день Ивана Денисовича» по Солженицыну

Покой и воля
Ирина Муравьева

С
вою премьеру на Ка-
мерной сцене имени 
Б . А .  П о к р о в с к о го 
Большой театр посвя-
тил 100-летию Алек-
сандра Исаевича Сол-
женицына, поставив 
впервые в Москве 
оперу Александра 

Чайковского «Один день Ивана 
Денисовича». Партитура по сол-
женицынской повести была со-
здана в 2009 году по заказу Геор-
гия Исаакяна и Пермского опер-
ного театра. Мировой премьерой 
«Ивана Денисовича» в Перми ди-
рижировал Валерий Платонов. 
Музыкальным руководителем 
московской постановки стал ди-
рижер и пианист, сын писателя 
Игнат Солженицын. Постанов-
щик — Георгий Исаакян. 

Московский спектакль Исаа-
кяна оказался не похожим, но 
очень близким его пермскому 
«Ивану Денисовичу» — тем же 
ясным, правдивым тоном, той 
же неторопливостью и внятно-
стью мысли, так точно соответ-
ствующими самому характеру 
героя солженицынского героя. 
Так же, как и в Перми, в своем 
новом спектакле режиссер не 
стал уходить в броский симво-
лический метафоризм и нара-
щивать смысловые параллели, а 
остался на твердой солжени-
цынской почве фактов и реалий 
— убийственных в своей трагич-
ности. На Камерной сцене на 
расстоянии буквально вытяну-
той руки развернулась подроб-
ная жизнь лагерного барака с 
нарами, с политзаключенными 
в валенках и ушанках, со «шмо-
нами», с баландой. По периме-
тру зала — «вышки» с охраной, 
санчасть, железнодорожное 
купе, где студентки беспечно 
укрывают от преследования 
сына кулака Тюрина, лагерный 
санпропускник с прибывающи-
ми репрессированными, перео-
девающимися в безликие ватни-
ки и ушанки с нашитыми без-
ымянными номерами заклю-
ченных. Номер Ивана Денисо-
вича «Щ-854». В центре сцены — 
лагерные ворота: врата «ада», за 
которыми открываются белые 
мертвенные снега и тесные 
строительные мостки с понуро 
движущимися колоннами за-
ключенных, строителей Соцго-
родка (сценография Алексея Во-
тякова). 

Музыка Александра Чайков-
ского задает мерный ритм этого 
повседневного ада, ужас его ор-
динарности и бесконечности: 
двигаясь «по кругу» и возвраща-
ясь к однообразному «капающе-
му» звуку синтезатора, к бес-
страстному тембру электрон-
ной арфы. «Народность» иллю-

стрируются вихрем молдовеня-
ски, наигрышами баяна и тремо-
ло домры, включенных в симфо-
нический состав. Для камерного 
московского спектакля компо-
зитор сделал новую редакцию 
партитуры, сократив состав 
струнных и перкуссии, но у Иг-
ната Солженицына оркестр зву-
чит крупно и даже более плотно, 
чем в первоначальной пермской 
версии. Дирижер вывел на пер-
вый план линии партитуры, ве-
дущие к Шостаковичу, к его об-
жигающему трагизму симфоний 
и антракту из «Леди Макбет 
Мценского уезда». Не только 
вход во второе действие «Ивана 
Денисовича», где заключенные 
«строят» Соцгородок под абсур-
дистскую скороговорку хора: 
«шлакоблоков, шлакоблоков, 
шлакоблоков», но и другие эпи-

зоды звучат в гротескно-траги-
ческой оптике Шостаковича: с 
тяжелыми, свинцовыми наката-
ми крещендо, поднимающимися 
к оглушительной звучности, с 
экспрессивными монологами 
струнных и трубы, ерническими 
pizzicato и жесткими, колючими 
рельефами фразировки.  Из 
сложной ткани оркестрового 
тутти дирижер вытягивает и все 
аллюзии на «народные драмы» 
Мусоргского, на «Ивана Грозно-
го» Прокофьева, намеренно 
включенных Чайковским в пар-
титуру, и полифонические ба-
ховские фактуры, и православ-
ные духовные мотивы.

Чайковский и Исаакян, как 
авторы либретто, разбили оперу 
на 16 эпизодов с чеканными на-
званиями: «Рельс. Подъем», «В 
санчасти», «Шмон», «Жена Шу-

хова», «Работа», «Снова в бара-
ке», разворачивающимися, как 
кадры кино. Солженицынское 
слово сохранилось не только в 
либретто, но и транслируется в 
электронной строке. А лагерный 
лексикон «Ивана Денисовича» 
обрел формат бойкой переклич-
ки женского и мужского хоров 
(«Лагерный словарь»): БУР — ба-
рак усиленного режима, Верту-
хай — надзиратель, Кэ-Вэ-Че — 
культурно-воспитательная 
часть, Кондей — карцер и т.д. Са-
мое сложное в таком «аутентич-
ном» материале — не сфальши-
вить, не пережать в трагизме, не 
увлечься «игрой» в типажи. 
Фальши в спектакле не случи-
лось. Артисты «Покровского» 
были абсолютно естественны в 
солженицынском мире «дня»: 
не только из жизни Ивана Дени-
совича, но и каждого заключен-
ного, мерно раскачивавшегося 
посреди снегов в понурой лагер-
ной колонне. У Исаакяна этот 
страшный мир, обезличенный 
номерами, звучит, подобно эк-
спрессивным филоновским по-
лотнам, многоголосием: резким 
женским тембром Татарина 
(Виктория Преображенская), 

простодушным щебетом наряд-
ных студенток (Ирина Хрулева, 
Александра Наношкина, Анна 
Семенюк), одна из которых по-
падет в лагерный «ад», эстет-
скими беседами Цезаря (Алек-
сей Мочалов) с Х-123 (Андрей 
Цветков-Толбин) об Эйзенштей-
не и Завадском, душеспаситель-
ными речами баптиста Алешки 
(Михаил Яненко). Иван Денисо-
вич (Захар Ковалев) проходит 
свой предназначенный путь в 
этом мире, жестоком и человеч-
ном одновременно, достигая 
той силы души, когда каждый 
прожитый день воспринимается 
им как счастье. «Почти счастли-
вый день!» — поет Шухов в фина-
ле под разрастающийся апофео-
зом ликующий звук оркестра. 
Но музыка возвращает к лагер-
ному рефрену — тихому мерно-
му  «маятнику»  арфы,  бес-
страстной «капели» времени, 
пульсу памяти. Перед Иваном 
Денисовичем распахиваются 
адские врата, открывая снеж-
ную сугробную вечность, покой 
и волю. 

Режиссер Георгий Исаакян остался 
на твердой солженицынской почве 
фактов и лагерных реалий.

А К Ц Е Н Т

Музыка Александра Чайковского задает 
мерный ритм этого повседневного ада, 
ужас его ординарности и бесконечности

Елена Гагарина: В новом здании 
можно будет увидеть наше музейное 
собрание в более полном виде. 

САМЫЙ СТРАННЫЙ 
ЧИНОВНИК
Владимиру Григорьеву 60 лет. Книгоиздатель, продюсер, 
заместитель руководителя Роспечати. Самый странный 
чиновник из всех, с кем мне доводилось иметь дело.

Как я понимаю, чиновник — это человек, который по 
определению ограждает себя от любой ответственно-
сти, стараясь свалить ее на другого. В этом и стратегия, 
и тактика чиновничьей жизни. Всякая инициатива нака-
зуема. А Григорьев все время что-то такое новое приду-
мывает, и ответственность за то, что он придумывает, 
всегда лежит на нем. Не получится, скажут: у Григорьева 
не получилось. Не у кого-то. У него...

Просто всегда получается. Получается, и все. То ли 
рука у него легкая, то ли удача всегда на его стороне. На 
самом деле — просто умеет. И любит свое дело.

Когда в своем телефоне я слышу голос его секретаря: 
«Приемная Григорьева. С вами хочет поговорить Влади-
мир Викторович», — 
я сажусь, если лежу, 
и встаю, если сижу. 
То есть поступаю 
ровно наоборот 
тому, что советовал 
Уинстон Черчилль: 
сидеть, если можно 
не стоять, и лежать, 
если можно не си-
деть. Но если звонит 
Григорьев, я знаю, 
что сейчас нужно 
будет не лежать и не 
сидеть, а ходить по 
комнате, слушать и 
очень быстро соо-
бражать, а это лучше делать на ногах. 

Последний раз я так ходил по комнате зимой этого 
года, когда он позвонил и предложил возглавить жюри 
премии имени Валентина Распутина. Премия еще не 
была даже учреждена, а вручение должно было состо-
яться 15 марта, в день рождения классика, то есть при-
мерно через полтора месяца. За такой короткий срок ор-
ганизовать создание новой литературной премии вроде 
бы невозможно. Но — дело берет в свои руки президент 
Российского книжного союза Сергей Степашин, под-
ключается генеральный директор издательства «Вече» 
Леонид Палько, — и все как-то так быстро завертелось, 
что я и опомниться не мог, как уже объявлял лауреатов 
премии в Иркутске.

И с Григорьевым так всегда. Если он что-то предлага-
ет, можно легко соглашаться, потому что дело выйдет. И 
будет сделано хорошо. При этом участия самого Григо-
рьева как-то даже не заметно. Писатели привыкли ви-
деть его на парадных, «фасадных» мероприятиях, вроде 
открытия очередного русского стенда на очередной 
книжной ярмарке, где Россия в очередной раз является 
почетным гостем. Мы привыкли видеть его на открыти-
ях и фуршетах, потом он вдруг куда исчезает, растворя-
ется, и дело крутится без него, как бы само по себе. Пи-
сатели — народ самолюбивый, капризный, они уверены, 
что так оно и должно быть, что главные тут они, что все 
это ради них, а уж кто и как это все устраивает — вопрос 
ничтожный. Попробовали бы они сами, своим, так ска-
зать, ходом приехать на ярмарку и продать свою книгу 
какому-нибудь зарубежному издателю. «Здравствуйте! 
Я — великий русский писатель! Купите у меня книгу!»

Писатели, дорогие! На самом деле мы никому там не 
нужны. У них своих писателей хватает. И если в 2011 
году по инициативе в том числе Владимира Григорьева 
не был бы создан Институт перевода, не было бы ваших 
гениальных книжек на английском, французском и дру-
гих благозвучных языках. Ну, или практически бы не 
было.

Если бы в 1992 году Григорьев вместе с Олегом Васи-
льевым и Глебом Успенским не создали издательство 
«Вагриус» и там не появились бы сначала «черная», а 
потом «серая» серии современной русской прозы, труд-
но сказать, что было бы с современной литературой. В 
90-е годы она превратилась в «гуляйполе», и очень мно-
гих, и меня в том числе, это поначалу даже радовало. 
Пока я не увидел из-
вестного писателя в 
подземном перехо-
де, где он пытался 
продавать свои 
книжки. И понял, в 
книгоиздании про-
исходит что-то не 
то... 

«Вагриус» с его 
серийным изданием 
современной прозы 
был таким же куль-
турным прорывом, 
как альманахи «Зна-
ния» Горького в начале ХХ века. У русской прозы на но-
вом этапе исторического развития страны стало появ-
ляться свое лицо. В серии печатали Солженицына и Ак-
сенова, Битова и Пелевина, Лимонова и Шишкина и 
многих других, стариков и молодых. Проза эта была 
многоликой, но на любой книге словно стоял незримый 
«знак качества». И это было уже не «гуляйполе», а ре-
альная новая русская словесность.

Когда в 2005 году объявляли об учреждении литера-
турной премии «Большая книга», на презентации кто-
то из писателей шепнул мне: «Эта премия убьет все 
остальные». Ничего, не убила. Больше того, за время 
существования «Большой книги» появилось еще много 
новых премий. Просто «Большая книга», создание ко-
торой инициировал Григорьев, — главная. До этого 
главной премией был «Букер» — «дочка» ведущей ан-
глийской премии. И вот это было глубоко неправильно 
и, я бы сказал, национально унизительно. Так что Гри-
горьев — конечно, большой либерал, но он настоящий 
патриот.

Книжный фестиваль «Красная площадь» — тоже идея 
Григорьева. Идея, кажется, такая простая и такая оче-
видная: каждое лето к дню рождения нашего главного 
писателя Пушкина устраивать праздник книги на глав-
ной площади страны. Но почему-то она не пришла в го-
лову и тем более не была реализована нигде в мире. Гри-
горьеву это удалось. А как — мы этого даже не заметили.

Я знаю, что Григорьев читает некоторые книги на ста-
дии верстки, до того, как они вышли. Поэтому он всегда в 
тренде, а отчасти этот тренд и создает. Посмотрите, как 
мгновенно, всего за год-два раскрутилась молодежная 
литературная премия «Лицей». Уже выходят книги ее ла-
уреатов и финалистов в самых престижных издательст-
вах, уже они видят себя реальными писателями.

И так происходит со всем, у истоков чего стоит Вла-
димир Григорьев. А как это у него получается, не знаю.

С юбилеем, Владимир Викторович! 

Владимир 
Григорьев 
все время что-то 
придумывает, 
и ответственность 
за это всегда 
лежит на нем

То ли рука легкая, 
то ли удача  на его 
стороне. На самом 
деле — просто 
умеет. И любит свое 
дело

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ЦИФРА

4,5
МИЛЛИОНА

посетителей в год примут

Музеи Московского Кремля 

в новом здании
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СОБЫТИЕ  В Москве открыли памятник 
Чингизу Айтматову

Чтить и читать
Сергей Бабкин

В 
центре Москвы открылся 
памятник выдающемуся 
писателю Чингизу Айтма-

тову. В торжественной церемо-
нии, проходившей в сквере, нося-
щем имя литератора и публици-
ста, где установили монумент, 
приняли участие президент Кир-
гизии Сооронбай Жээнбеков и 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Открытие приурочили к 
90-летию со дня рождения Айт-
матова, которое  будет отмечать 
ся 12 декабря. Над памятником 
народному писателю Киргизии 
трудились скульптор Азамат Аб-
драхманов и архитектор Сергей 
Павлов. Мастера запечатлели ли-
тератора-мудреца в кресле: он 

словно слушает собеседника и 
одновременно о чем-то размыш-
ляет. Для солнечной и загадочной 
Киргизии его имя — почти свя-
щенно. Его почитают так же, как 
чтецов захватывающего эпоса о 
Манасе. «До сих пор Чингиз Айт-
матов — один из самых читаемых 
авторов в мире, — напомнил глава 
Киргизии Сооронбай Жээнбе-
ков. — Его книги переведены на 
множество языков. Но сам он го-
ворил, что русский и киргизский 
для него — как два крыла».

Айтматов стал классиком еще 
в советские годы, напомнил ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский. Достать и купить его 
книги простому студенту было 
невозможно. Поэтому одно изда-
ние шло по всему потоку, его бе-

режно передавали из рук в руки. 
Почему? Да потому что Айтматов 
словно говорил на одном языке 
со стариком и с юношей, со сту-
дентом и с чиновником. В одном 
произведении он поднимал ши-
рочайший спектр проблем: от 
экологии до взаимоотношений 
между поколениями. Его «Белый 
пароход» — до сих пор культовый 
у молодежи.  «Даже если кто-то и 
забыл героев Айтматова, само 
имя писателя все равно у всех на 
устах, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Это символ 
национальной дружбы». 

На церемонии звучала речь не 
только на русском и киргизском, 
но и на немецком и английском. 
Айтматов, как всегда, актуален 
для мира. 

Над памятником народному писателю Киргизии трудились скульптор Азамат Абдрахманов и архитектор Сергей Павлов. 

ГАСТРОЛИ В Шереметьево 
пройдет фотовыставка 
«Малый театр на гастролях»

Летим!

Мария Воронова

В международном аэропорту Ше-
реметьево 11 декабря состоится 
церемония открытия фотовы-
ставки «Малый театр на гастро-
лях», во время которой актеры 
театра Валерий Афанасьев и 
Александр Волков будут читать 
стихи Пушкина.

В гастролях принимали учас-
тие Юрий Соломин, Ирина Му-
равьева, Людмила Полякова, Бо-
рис Клюев, Василий Бочкарев, 
Светлана Аманова, Людмила Ти-
това, Борис Невзоров, Владимир 
Носик, Виктор Низовой, Глеб 
Подгородинский и другие арти-
сты театра.

Малый театр представил бо-
лее 200 постановок «в гостях», 
артисты выезжали на гастроли во 
множество городов, среди них — 
Екатеринбург, Волгоград, Санкт-
Петербург, Симферополь, Став-
рополь, Нижний Новгород, Ро-
стов-на-Дону, Сургут, Иркутск, 
Новосибирск, Севастополь, Ка-
зань, Сочи, Ташкент, Минск, 
Чита, Курск, Улан-Удэ… 

Особенно часто артистам 

приходилось путешествовать в 
2014—2016 годах, когда шла ре-
конструкция исторической сце-
ны. 

В рамках гастролей прошли 
показы не только знаменитых 
классических постановок, но и 
премьеры последних сезоно: 
«Женитьба» Н.В. Гоголя, «Маска-
рад» М.Ю. Лермонтова, «Моло-
дость Людовика XIV» А. Дюма-от-
ца, «Сердце не камень» и «Не всё 
коту масленица» А.Н. Островско-
го, «Васса Железнова – первый 
вариант» М. Горького.  

Место для будущей экспози-
ции было выбрано не случайно: 
именно из аэропорта Шереметь-
ево артисты Малого театра со-
вершали и совершают большин-
ство вылетов. 

Выставка, представленная в 
терминалах D и Е, расскажет пас-
сажирам, как проходят гастроль-
ные поездки, и подробнее позна-
комит зрителей с ведущими ар-
тистами и спектаклями Малого 
театра. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

За годы реконструкции Малый театр 
на гастролях в разных городах сыграл 
более 200 спектаклей.
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Постановление Правительства Российской Федерации
от 4 декабря 2018 г. № 1478 г. Москва

О внесении изменений 
в Правила дорожного 

движения 
Российской Федерации

ГАРИ, ГАРИ — МОЯ ЗВЕЗДА
Он возник в моей жизни благодаря любви. Не любви к 
чтению, а благодаря чувству более распространенному — 
мужчины к женщине. Я влюбился в женщину, которая 
обожала Ромена Гари. Тогда уже он был ее безусловной 
звездой. А его не читал. 

Я не ведал даже о том, что Ромен Гари — единственный 
французский писатель, дважды награжденной Гонкуров-
ской премией, которая, как известно, дважды не вручает-
ся. Но Гари «спрятался» под псевдонимом Эмиль Ажар и 
премию получил. 

Любимые люди даются нам еще и для того, чтобы с их 
помощью расширялась картина мира. Я хотел понравить-
ся той, которая понравилась мне, и стал читать Гари.

А потом было «Обещание на рассвете» по роману Гари 
в филиале театра Пушкина. Кстати, на прошлой неделе 
этот спектакль впервые шагнул из филиала на основную 
сцену, и теперь еще больше зрителей смогут поразиться 
филигранной актерской работе Александры Урсуляк и 
Андрея Заводюка. Я писал об этой постановке в «Россий-
ской газете» — не 
хочу повторяться. 
Скажу одно: на мой 
вкус, это шедевр сов-
ременного театра. 

И вот выходит ро-
ман «Свет женщи-
ны» в переводе Нины 
Калягиной. То самое 
произведение, за ко-
торое Гари получил 
первую свою Гонку-
ровскую премию. 
Перевод новый — 
2018 года.

Известно, что в СССР работали выдающиеся перевод-
чики. Наверное, есть они и сейчас. Но, увы, многие совре-
менные «бестселлеры» переведены так, что читатель с 
трудом может пробиться к авторской мысли сквозь още-
тинившийся частокол переводческих перлов.

Я не знаю — извините — кто такая Нина Калягина, я не 
знаком с ней, но могу сказать одно: это замечательный 
переводчик. Ромен Гари — писатель, в произведениях ко-
торого главное не сюжет, а атмосфера, воздух, которые 
создаются удивительным сочетанием метафоричности и 
естественности языка. Форма, язык в его романах — это 
содержание, понимаете? Язык — как содержание, как суть 
— свойство только очень хороших писателей. Нина Каля-
гина это свойство блистательно передает.

Один пример. Всего один. «Английские кресла в задум-
чивой праздности вспоминали былые времена: здесь, ко-
нечно, много читали, курили трубку и слушали умные 
речи… Букет цветов на старом-престаром столе и глобус, 
выпятивший свои океаны, как дряхлый актеришка, пово-
рачивающийся к публике в профиль, лучшей своей сторо-
ной, разумеется». Здорово, правда?

Есть переводчики, которые зарабатывают деньги пе-
реводами. Нина Калягина переводит с любовью. Впро-
чем, как еще и можно переводить роман о любви?

На мой взгляд, выход романа Гари — это подлинное со-
бытие в литературе. У нас ведь нередко в книжном мире 
(да и не только в нем) события не происходят, а делаются. 
Как и везде, в мире книг тоже есть мода, и роман модного 
литератора тут же возносят в ранг события, даже если его 
никто не читал.

Гари нельзя назвать модным в России. Но его можно 
назвать настоящим. Его роман о любви — любви вне вре-
мен, эпох, и социальных реалий. Он как бы препарирует 
любовь: глядите, с вами ведь такое было? А такое? Вы ведь 
мучились этим? А этим тоже — да? 

«Свет женщины» — это подлинное событие в нашей 
читательской жизни, и так хочется, чтобы читатель в суе-
те своего существования мимо него не прошел.

«Недостаточно быть несчастными порознь, чтобы 
стать счастливыми вдвоем», — читаю я у Гари и думаю: Го-
споди, это о ком? О героях книги? Обо мне? О тех моих 
многочисленных знакомых, которые тоже думали, что 
несчастье может быть единственной цепью, которая свя-
зывает людей?

На мой взгляд, надо быть очень смелым писателем, 
чтобы писать только и сугубо про любовь. Вы не замети-
ли, что сегодня мы разучились говорить о любви всерьез 
и глубоко? Разде-
ваться за деньги на 
популярном телеви-
зионном ток-шоу — 
это да. Публично 
сплетничать в раз-
ных СМИ — ради 
бога. А всерьез — нет. 
Не умеем. Да и не 
ловко. Поэты приу-
чили нас к некоему 
возвышенному, са-
кральному отноше-
нию к любви: «я пом-
ню чудное мгнове-
нье» и все такое… 
Жизнь постепенно 
приучает к тому, что, 
когда дело касается 
любви,  все оказыва-
ется грязней и жест-
че. И мы, наполнен-
ные сакральным от-
ношением к этому чувству, часто теряемся перед ее пре-
красной, но часто трагически непростой реальностью.

И тут — Гари. Романтично и жестко одновременно. Ме-
тафорически и реально. Захватывает, закруживает тебя, 
и ты, читатель, с удивлением обнаруживаешь, что попал в 
собственную жизнь, собственную любовь, про которую 
просто не хватало ни времени, ни сил подумать. 

«Я только хотел сказать, что если отдал все одной жен-
щине, понимаешь, что это «все» никуда не девается. Если 
думаешь, что все кончено, когда теряешь единственную 
любимую, значит, ты не любил по-настоящему…» 

Так пишет Гари. Его книга не просто передает эмоции 
любящих людей. Она заставляет задуматься о тех чувст-
вах, о которых недосуг думать в суете.

Да, это важно. Роман «Свет женщины» — не столько о 
событиях, сколько о чувствах. Если угодно, это приклю-
чения чувств любящих людей. 

«Любовь — единственное богатство, которое приумно-
жается, когда его расточаешь. Чем больше отдаешь, тем 
больше остается тебе». Вот мы, жители XXI века, умеем 
жить так? Кричать про одиночество и непонятость — это 
да. А любить так, чтобы расточать, а не копить, — как у нас 
с этим? Занимаясь геополитическими и прочими важны-
ми проблемами, не потеряли ли мы какое-то важное зна-
ние о любви?

Ромен Гари напоминает нам — о нас: о нашей душе, о 
нашей любви. 

Хорошо все-таки, что когда-то мне посоветовали этого 
писателя. Теперь я советую его вам. 

«Недостаточно 
быть несчастными 
порознь, чтобы 
стать счастливыми 
вдвоем», — 
читаю я у Гари

Надо быть очень 
смелым писателем, 
чтобы писать
только и сугубо 
про любовь. 
Вы не заметили, 
что сегодня 
мы разучились
говорить о любви
всерьез и глубоко?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

1. В пункте 1.2:
а) после абзаца шестого дополнить 

абзацем следующего содержания: 
«Велосипедная зона» — территория, 

предназначенная для движения велоси-
педистов, начало и конец которой обо-
значены соответственно знаками 5.33.1 и 
5.34.1.»;

б) абзац пятьдесят второй дополнить 
предложением следующего содержа-
ния: «К регулировщикам также относят-
ся уполномоченные лица из числа работ-
ников подразделений транспортной без-
опасности, исполняющие обязанности 
по досмотру, дополнительному досмо-
тру, повторному досмотру, наблюдению 
и (или) собеседованию в целях обеспече-
ния транспортной безопасности, в отно-
шении регулирования дорожного движе-
ния на участках автомобильных дорог, 
определенных постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 18 
июля 2016 г. № 686 «Об определении 
участков автомобильных дорог, желез-
нодорожных и внутренних водных путей, 
вертодромов, посадочных площадок, а 
также иных обеспечивающих функцио-
нирование транспортного комплекса 
зданий, сооружений, устройств и обору-
дования, являющихся объектами тран-
спортной инфраструктуры».».

2. В абзаце восьмом пункта 2.1.1 
слово «работникам» заменить словами 
«уполномоченным должностным 
лицам».

3. В пункте 2.2:
а) в абзаце втором слова «Таможен-

ного союза» заменить словами «Евра-
зийского экономического союза»;

б) в абзаце четвертом слово «работ-
ников» заменить словами «уполномо-
ченных должностных лиц».

4. Дополнить пунктом 2.2.1 следую-
щего содержания:

«2.2.1. Водитель транспортного 
средства, в том числе не осуществляю-
щего международные перевозки това-
ров, обязан останавливаться и предъяв-
лять уполномоченному должностному 
лицу таможенных органов транспортное 
средство, находящиеся в нем товары и 
документы на них для проведения тамо-
женного контроля в зонах таможенного 
контроля, созданных вдоль государст-
венной границы Российской Федерации, 
а в случае, если масса снаряженного ука-
занного транспортного средства состав-
ляет 3,5 тонны и более, также на иных 
территориях Российской Федерации, 
определенных законодательством Рос-
сийской Федерации о таможенном регу-
лировании, в местах, специально обозна-
ченных дорожным знаком 7.14.1, по тре-
бованию уполномоченного должностно-
го лица таможенных органов.».

5. Пункт 2.4 изложить в следующей 
редакции:

«2.4. Право остановки транспортных 
средств предоставлено регулировщи-
кам, а также:

уполномоченным должностным 
лицам Федеральной службы по надзору 
в сфере транспорта в отношении оста-
новки грузовых автомобилей и автобу-
сов в специально обозначенных дорож-
ным знаком 7.14 пунктах транспортного 
контроля;

уполномоченным должностным 
лицам таможенных органов в отношении 
остановки транспортных средств, в том 
числе не осуществляющих международ-
ные перевозки товаров, в зонах таможен-
ного контроля, созданных вдоль государ-
ственной границы Российской Федера-
ции, а в случае, если масса снаряженного 
указанного транспортного средства 
составляет 3,5 тонны и более, также на 
иных территориях Российской Федера-
ции, определенных законодательством 
Российской Федерации о таможенном 
регулировании, в местах, специально 
обозначенных дорожным знаком 7.14.1.

Уполномоченные должностные лица 
Федеральной службы по надзору в 
сфере транспорта и таможенных органов 
должны быть в форменной одежде и 
использовать для остановки транспор-
тного средства диск с красным сигналом 
либо со световозвращателем. Для при-
влечения внимания водителей транспор-
тных средств указанные уполномочен-
ные должностные лица могут пользо-
ваться сигналом-свистком.

Лица, обладающие правом останов-
ки транспортного средства, обязаны 
предъявлять по требованию водителя 
служебное удостоверение.».

6. Пункт 4.3 дополнить абзацем сле-
дующего содержания:

«Требования настоящего пункта не 
распространяются на велосипедные 
зоны.».

7. В абзаце первом пункта 6.5 слова 
«силуэта пешехода (велосипеда)» заме-
нить словами «силуэта пешехода и (или) 
велосипеда».

8. Пункт 10.2 после слов «в жилых 
зонах» дополнить словами «, велосипед-
ных зонах».

9. Абзац девятый пункта 12.4 изло-
жить в следующей редакции:

«в местах, где транспортное средство 
закроет от других водителей сигналы 
светофора, дорожные знаки, или сдела-
ет невозможным движение (въезд или 
выезд) других транспортных средств (в 
том числе на велосипедных или велопе-
шеходных дорожках, а также ближе 5 м 
от пересечения велосипедной или вело-
пешеходной дорожки с проезжей 
частью), или создаст помехи для движе-
ния пешеходов (в том числе в местах 
сопряжения проезжей части и тротуара в 
одном уровне, предназначенных для 
движения маломобильных граждан);».

10. Пункт 17.2 после слов «сквозное 
движение» дополнить словами «механи-
ческих транспортных средств».

11. Абзац первый пункта 18.2 заме-
нить текстом следующего содержания:

«18.2. На дорогах с полосой для мар-
шрутных транспортных средств, обозна-
ченных знаками 5.11.1, 5.13.1, 5.13.2 и 

5.14, запрещаются движение и останов-
ка других транспортных средств на этой 
полосе, за исключением:

школьных автобусов;
транспортных средств, используе-

мых в качестве легкового такси;
транспортных средств, которые 

используются для перевозки пассажи-
ров, имеют, за исключением места води-
теля, более 8 мест для сидения, техниче-
ски допустимая максимальная масса 
которых превышает 5 тонн, перечень 
которых утверждается органами испол-
нительной власти субъектов Российской 
Федерации — гг. Москвы, Санкт-Петер-
бурга и Севастополя;

транспортных средств, которыми в 
период с 23 февраля по 14 марта 2019 г. 
перевозятся определенные Правитель-
ством Красноярского края по согласова-
нию с Министерством транспорта Рос-
сийской Федерации, Министерством 
внутренних дел Российской Федерации и 
автономной некоммерческой организа-
цией «Исполнительная дирекция XXIX 
Всемирной зимней универсиады 2019 
года в г.Красноярске» клиентские груп-
пы (представители национальных феде-
раций студенческого спорта, участники 
спортивных соревнований, представите-
ли Международной федерации студен-
ческого спорта (FISU), представители 
средств массовой информации, техниче-
ские официальные лица, иные лица, при-
нимающие участие в мероприятиях XXIX 
Всемирной зимней универсиады 2019 
года в г.Красноярске), при наличии 
аккредитационного свидетельства, 
выдаваемого автономной некоммерче-
ской организацией «Исполнительная 
дирекция XXIX Всемирной зимней уни-
версиады 2019 года в г. Красноярске».

На полосах для маршрутных тран-
спортных средств разрешено движение 
велосипедистов в случае, если такая 
полоса располагается справа.

Водители транспортных средств, 
допущенных к движению по полосам для 
маршрутных транспортных средств, при 
въезде на перекресток с такой полосы 
могут отступать от требований дорож-
ных знаков 4.1.1 — 4.1.6, 5.15.1 и 5.15.2 
для продолжения движения по такой 
полосе.».

12. Абзац шестой пункта 24.8 допол-
нить словами «(кроме случаев, когда из 
правой полосы разрешен поворот нале-
во, и за исключением дорог, находящих-
ся в велосипедных зонах)».

13. Дополнить пунктом 24.11 следу-
ющего содержания: 

«24.11. В велосипедной зоне:
велосипедисты имеют преимущест-

во перед механическими транспортными 
средствами, а также могут двигаться по 
всей ширине проезжей части, предназна-
ченной для движения в данном направ-
лении, при соблюдении требований пун-
ктов 9.11 — 9.3 и 9.6 — 9.12 настоящих 
Правил;

пешеходам разрешается переходить 
проезжую часть в любом месте при усло-
вии соблюдения требований пунктов 4.4 
— 4.7 настоящих Правил.».

14. В приложении 1 к указанным Пра-
вилам: 

а) в разделе 5:
абзац двенадцатый изложить в сле-

дующей редакции: 
«5.11.1. «Дорога с полосой для мар-

шрутных транспортных средств». Доро-
га, по которой транспортные средства, 
допущенные к движению по полосам для 
маршрутных транспортных средств, дви-
жутся по специально выделенной полосе 
навстречу общему потоку транспортных 
средств».»;

абзац восемнадцатый изложить в 
следующей редакции:

«5.14. «Полоса для маршрутных тран-
спортных средств». Специально выде-
ленная полоса, по которой транспортные 
средства, допущенные к движению по 
полосам для маршрутных транспортных 
средств, движутся попутно общему пото-
ку транспортных средств.»;

после абзаца пятьдесят седьмого 
дополнить абзацем следующего содер-
жания:

«5.33.1. «Велосипедная зона». 
Место, с которого начинается велосипед-
ная зона.»;

после абзаца пятьдесят восьмого 
дополнить абзацем следующего содер-
жания:

«5.34.1. «Конец велосипедной 
зоны».»;

б) раздел 7 после абзаца пятнадцато-
го дополнить абзацем следующего 
содержания:

«7.14.1. «Пункт таможенного конт-
роля».»;

в) раздел 8 после абзаца девятнадца-
того дополнить абзацем следующего 
содержания:

«8.9.2. «Стоянка только транспор-
тных средств дипломатического корпу-
са». Указывает, что на парковке (парко-
вочном месте), обозначенной знаком 6.4, 
могут размещаться только транспортные 
средства аккредитованных дипломати-
ческих представительств, консульских 
учреждений, международных (межгосу-
дарственных) организаций и представи-
тельств таких организаций, имеющие 
государственные регистрационные 
знаки, применяемые для обозначения 
таких транспортных средств.».

15. В разделе 1 приложения 2 к ука-
занным Правилам:

а) абзац девятнадцатый дополнить 
словами «, места для стоянки транспор-
тных средств (парковки) и велосипедные 
полосы»;

б) после абзаца тридцать пятого 
дополнить абзацами следующего содер-
жания:

«1.24.6 — дублирование дорожного 
знака 5.33.1 «Велосипедная зона»;

1.24.7 — дублирование дорожного 
знака 8.9.2 «Стоянка только транспор-
тных средств дипломатического корпу-
са;».

Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. Утвердить прилагаемые изменения, 
которые вносятся в Правила дорожного 
движения Российской Федерации, утвер-
жденные постановлением Совета Мини-
стров — Правительства Российской 
Федерации от 23 октября 1993 г. № 1090 
«О Правилах дорожного движения» 
(Собрание актов Президента и Правитель-
ства Российской Федерации, 1993, № 47, 
ст. 4531; Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1996, № 3, ст. 184; 
1998, № 45, ст. 5521; 2000, № 18, ст. 1985; 
2001, № 11, ст. 1029; 2002, № 9, ст. 931; № 
27, ст. 2693; 2003, № 20, ст. 1899; № 40, ст. 
3891; 2005, № 52, ст. 5733; 2008, № 8, ст. 
741; 2010, № 20, ст. 2471; 2011, № 42, ст. 
5922; 2012, № 15, ст. 1780; № 47, ст. 6505; 
2013, № 5, ст. 371; № 31, ст. 4218; 2014, № 

14, ст. 1625; № 32, ст. 4487; № 44, ст. 6063; 
№ 47, ст. 6557; 2015, № 15, ст. 2276; № 46, 
ст. 6376; 2016, № 5, ст. 694; № 31, ст. 5018; 
2017, № 30, ст. 4666; № 45, ст. 6658; 2018, 
№ 1, ст. 359; № 23, ст. 3299; № 36, ст. 5622).

2. Установить, что абзац пятый пункта 
11 изменений, утвержденных настоящим 
постановлением, вступает в силу со дня 
вступления в силу Федерального закона 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О безопасности дорожного движе-
ния» в части установления дополнитель-
ных требований по обеспечению безопа-
сности дорожного движения при перевоз-
ке пассажиров и грузов автомобильным 
транспортом и городским наземным 
электрическим транспортом».

Председатель Правительства 
Российской Федерации Д. Медведев

Изменения, которые вносятся 
в Правила дорожного движения 

Российской Федерации
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Высокотехнологичные операции в столице 
становятся обыденными

У робота — четыре руки
Любовь Проценко

Н
а прошлой неделе в «Эк-
споцентре» завершила 
свою работу XVII Ассамб-

лея «Здоровье Москвы». В ней 
приняли участие более 3 тысяч 
специалистов в различных об-
ластях медицины и здравоохра-
нения. По их выступлениям мож-
но было судить, как далеко впе-
ред шагнула столичная медицина 
за последние годы. 

Николай Плавунов, главный 
специалист по скорой, неотлож-
ной медицинской помощи и ме-
дицине катастроф департамента 
здравоохранения Москвы, в част-
ности, сообщил, что бригады 
«скорой помощи» сейчас прибы-
вают на ДТП всего за 7,7 минуты. 
К пациентам с инфарктами — за 
10,7, с инсультами — за 10,8, а в 
среднем, чтобы прибыть к боль-
ному, медикам требуется 12 ми-
нут. И это при том, что в день в 
службу Станции скорой и неот-
ложной медпомощи им. А.С. Пуч-
кова поступает в около 15 тысяч 

звонков, а за год — около 5,5 мил-
лиона. Из них 17 процентов — это 
вызовы к детям, а 41 процент — к 
людям старшего возраста — 41%.

Вдвое выросла в Москве и вы-
живаемость недоношенных де-
тей. «Это соответствует показа-
телям ведущих зарубежных 
стран», — отметил в своем высту-
плении руководитель департа-
мента здравоохранения Москвы 
Алексей Хрипун. По его словам, в 
городе успешно проводится рабо-
та по созданию комплексной си-
стемы медицинской помощи 
женщинам в период беременно-
сти и родов. Перинатальные цен-
тры столицы за несколько лет 
оснащены современным обору-
дованием, в них внедрены самые 
эффективные методики выхажи-
вания и лечения недоношенных 
детей. Благодаря этому удается 
спасти жизнь абсолютному боль-
шинству малышей: выживает по-
чти 93% таких новорожденных. 

— Неонатальная служба Мо-
сквы включает в себя единую ин-
формационную сеть кабинетов 

пренатальной диагностики, где 
врачи проводят обследования пло-
да еще во время беременности, — 
рассказал Валерий Горев, главный 
неонатолог департамента здраво-
охранения Москвы.— В системе 
столичного здравоохранения дей-
ствуют также четыре перинаталь-
ных центра, где возможен полный 
цикл выхаживания недоношенных 
детей с экстремально низкой и 
очень низкой массой тела — весом 
от 500 граммов до килограмма. 

Новые технологии широко 
применяются и при лечении 
взрослых. Лишь за последние три 
года, например, сделано около 1,9 
тысячи операций на гамма-ноже. 
Нейрохирург департамента здра-
воохранения города Андрей 
Гринь рассказал: 

— Нейрохирурги Москвы вла-
деют всеми современными техно-
логиями в своей специальности. 
Главное при проведении опера-
ций на головном мозге — не повре-
дить здоровые участки, для этого 
мы используем высокоточные 
методы: микрохирургию, нейро-

навигацию, стереотаксис, гамма-
нож и роботизированные техно-
логии. В этом году у нас появи-
лась роботизированная установ-
ка для проведения операций на 
головном мозге — первая в России 
и Европе. Она позволила выпол-
нить первую в стране нейрохи-
рургическую операцию с исполь-
зованием робота несколько меся-
цев назад в НИИ скорой помощи 
им. Н.В. Склифосовского. 

Роботов применяют и хирурги 
городской клинической больницы 
имени С.И. Спасокукоцкого, где с 
2014 года работает Центр опера-
тивной робот-ассистированной и 
реконструктивной урологии. 
Здесь выполнено уже более 2 ты-
сяч операций. Руководитель Цен-
тра Дмитрий Пушкарь подчер-
кнул, что их клиника оснащена ро-
ботическим комплексом da Vinci, 
предназначенным для расшире-
ния возможностей хирурга. Робот 
имеет четыре руки-манипулятора, 
которыми управляет хирург, следя 
за ходом операции на специаль-
ном экране в 3D-изображении, что 
обеспечивает максимальную точ-
ность при выполнении операции. 

— Операционная бригада на-
шего Центра, по оценкам зару-
бежных коллег, входит в тройку 
лидеров среди 15 мировых кли-
ник, проводивших онлайн-опера-
ции при помощи роботов, — отме-
тил Дмитрий Пушкарь. 

Роботы помогают и врачам 
спинального центра больницы № 
67 им. Л.А. Ворохобова. Здесь с их 
помощью проводится более тыся-
чи высокотехнологичных опера-
ций на позвоночнике. Дмитрий 
Дзукаев, руководитель городско-
го центра спинальной нейрохи-
рургии больницы № 67 расска-
зал, что у клиники нет аналогов 
не только в России, но и за рубе-
жом. Его основной профиль — хи-
рургическое лечение дегенера-
тивных заболеваний и травм по-
звоночника, такие операции со-
ставляют до 80% всех хирургиче-
ских вмешательств. На выставке достижений в ходе «Ассамблеи здоровья» было чему поучиться.

ТУРИЗМ   Упрощение визовой процедуры увеличит 
турпоток в столицу 

В Москву? Легко!

Долгое ожидание между стыковочными рейсами в аэропорту Пулково теперь станет комфортнее. В общей зоне пассажирского терминала открылся 
капсульный отель Aerosleep. Выглядит он, мягко говоря, непривычно — два ряда невысоких кабинок с дизайном, вызывающим ассоциации с космиче-
скими кораблями из фантастических фильмов. Площадь каждой капсулы — всего четыре квадратных метра. Есть откидной столик, большое зеркало, 
телевизор, бесплатный Wi-Fi, USB-порт, розетка для зарядки гаджетов и часы-будильник. Но главное — комфортное спальное место с одеялом, подуш-
ками и одноразовым постельным бельем. То есть то, чего так не хватает пассажирам, которые вынуждены провести в аэропорту несколько часов 
из-за длительной стыковки или задержки рейса.

Ангелина Зеленькова

И
нтерес к путешестви-
ям в Москву постоян-
но растет — турпоток 
год от года увеличи-
вается минимум на 
10%. В этом году на 
итоговые показатели 
влияет и чемпионат 
мира по футболу, ко-

торый FIFA признала лучшим в 
истории. По прогнозу столичных 
властей, за год Москва отчитается 
о рекордных показателях — 22,9 
млн туристов, что на 1,3 млн боль-
ше, чем в 2017 году, и на 3,9 млн, 
чем в 2016 году. Поддержать стре-
мительные темпы роста и пригла-
сить еще больше иностранных го-
стей поможет смягчение визового 
режима, в частности с помощью 
использования электронных виз, 
считают эксперты.

На ЧМ-2018 иностранные фа-
наты со всего мира приезжали в 
Москву без виз, с паспортом бо-
лельщика. Остальные — 19,8 млн 

туристов — ехали с разными целя-
ми. На городские праздники и фе-
стивали, по делам и бизнесу, к род-
ным, отдохнуть с детьми, на об-
учение и лечение. Даже не распо-
лагая большими средствами, пу-
тешественники едут в Москву не-
зависимо от времени года и отлич-
но проводят время. Но чтобы по-
пасть в российскую столицу, им 
нужно пройти сложную процеду-
ру оформления визы. «Европей-
цам или туристам из США, кото-
рые хотят въехать в Россию, тре-
буется пройти примерно те же 
процедуры, что и российским ту-
ристам при получении их визы, — 
рассказал «РГ» гендиректор ин-
тернет-сервиса для путешествен-
ников Biletix Игорь Константинов. 

— Но если россияне к этому привы-
кли, то для интуристов, у которых 
большой выбор безвизовых стран, 
бюрократические сложности в по-
лучении российской визы стано-
вятся нередко причиной отказа от 
поездки в Москву». По словам эк-
сперта, туристическая отрасль 
давно призывает власти облег-
чить визовый режим для ино-
странных туристов, в результате 
чего можно смело рассчитывать 
на 10%-ный рост турпотока. Вы-
ступает за это и правительство 
Москвы. В частности, недавно на 
заседании «круглого стола» Сове-
та Федерации, посвященном ис-
пользованию электронных виз 
для иностранцев, с предложением 
включить Москву и Санкт-Петер-

бург в число регионов, куда мож-
но будет приезжать по ним, высту-
пила глава Комитета по туризму 
Москвы Екатерина Проничева. А 
еще в октябре говорил о необходи-
мости смягчить визовый режим 
для иностранцев и мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Напомню, Россия выдает элек-
тронные визы бесплатно, не более 
чем за 4 дня. Для ее получения не 
нужно приглашений, подтвержде-
ния бронирования отелей или 
других документов, подтвержда-
ющих цель поездки в Россию. Раз-
решение на въезд действует 30 
дней и позволяет находиться по 
ней в течение восьми дней. В Рос-
сии программа выдачи электрон-
ных виз работает с 1 августа 2017 
года. Получить российскую визу 
онлайн и бесплатно могут гражда-
не 18 стран, но пока им доступны 
только несколько регионов — При-
морский край, Камчатка и Саха-
лин. С 1 июля 2019 года по элек-
тронной визе можно будет по-
пасть и в Калининград. 

А К Ц Е Н Т

Для оформления электронной визы
требуется три-четыре дня
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Наши 
юниоры выиграли в финале 
Гран-при

Детки выросли

Николай Долгополов

С чего начать? С радостного? Или со всех волнующего — 
об итогах борьбы в женском одиночном? Все же останем-
ся оптимистами. Юные россияне произвели фурор в Ван-
кувере. Девушки и спортивные пары заняли первые пять 
мест. Танцоры не отдали ни единой медали. И только 
юниоры слегка уступили. На первом месте Гоголев, но 
Стивен и канадец, на втором наш Петр Гуменник. Вот 
уже долгие годы подготовкой юниорской сборной руко-
водит Галина Голубкова. Снимаем шляпу!

Юниорки посильнее дам?
Если оценивать катание двух воспитанниц группы 

тренера Этери Тутберидзе Алены Косторной и Александ-
ры Трусовой с чисто «прыжковой» точки зрения, то 
Саше и близко нет равных в женском фигурном катании. 
В ее произвольной программе три четверных прыжка. 
Ау, где вы, мужчины? 
И пусть в Ванкувере 
чисто исполнить 
удалось лишь один, и 
тренер Этери Тутбе-
ридзе выглядела 
мрачнее тучи: заяв-
ка на большое буду-
щее феноменальная.

Об Алене Костор-
ной говорят как-то 
меньше. И зря. Еще 
на чемпионате Рос-
сии прошлого года 
она была третьей. А 
ведь тогда наше женское катание добралось до самого до 
пика. Алена не попала во взрослую сборную на чемпио-
наты Европы и мира только из-за совсем юного возраста, 
и весь исполком Федерации фигурного катания и тренер-
ский совет лишь горестно вздыхали: родилась бы на не-
сколько месяцев раньше. Зато сейчас 15-летней открыты 
все дороги. Выбрать бы верную.

Кто такой этот Гоголев?
Русский паренек родился в Торонто в 2004-м. Трени-

ровался в Екатеринбурге, но затем все же приземлился в 
Канаде, где и тренируется у Брайана Орсера в одной 
группе с Женей Медведевой. У 13-летнего Стивена двой-
ное гражданство — российское и канадское, но выступает 
самый юный победитель финала Гран-при совсем не за 
нас. Может, Гоголев передумает? Хотя, вряд ли. Пожалуй, 
сейчас это единственный фигурист в мире, который не 
уступает по таланту гениальному дважды олимпийско-
му чемпиону японцу Юдзуру Ханю.

Шаг назад
У взрослых дела в Ванкувере шли похуже. Впервые с 

сезона 2013/14 годов возвращаемся с финала Кубка 
мира без «золота».

И тут хочешь не хочешь придется опять обратить 
взгляд на женское одиночное катание. Сразу же замечу, 
что финал Кубка мира — это пусть и важный, и с больши-
ми денежными призами, но первый старт сезона. Ему не 
сравниться по значению с первенствами Европы и мира. 
А для наших фигуристов и с чемпионатом России, кото-
рый пройдет в Саранске 20—23 декабря.

 Но некоторые прикидочные выводы напрашиваются.   
Один из них не слишком радостный. Несколько лет 

усилиями Евгении Медведевой и присоединившейся к 
ней Алины Загитовой никто из соперниц не мог к нашим 
девчоночкам и приблизиться. В фигурном катании учат-
ся не только на ошибках. Особенно быстро освоили уро-
ки японки. И Рика Кихира — типичный продукт этого 
усердия и японского терпения. Может, и к счастью для 
себя не отобралась она на зимнюю Олимпиаду-2018. Тог-
да на Играх при блестящих Медведевой и Загитовой ей 
мало что светило. Она продвигалась вперед тихо-тихо, и 
час Рики Кихиры пробил не вдруг. Ее техническая база 
сегодня выше, чем, к примеру, у той же Загитовой на 
семь баллов, а физическая подготовка — идеальна.  Оста-
валась еще одна проверка — на твердость нервов. Они, 
как выяснилось на финале в Ванкувере, оказались что 
надо. В 16 лет Рика догнала главную российскую оппо-
нентку и на декабрьском финале даже перегнала почти 
на те же семь баллов. Конечно, Алина гораздо артистич-
нее. Но нонче артистизм в фигурном катании не в почете.

Напомню: чемпионат мира-2019 примет японский 
город Сайтама. Наших девушек догнали, и борьба за «зо-
лото» сезона обязательно обернется битвой нервов.  

Как ждет такое же сражение, простите за военные тер-
мины, и танцоров. В Ванкувере Никита Кацалапов свер-
шил то, чего от него ждали четыре года. Лучший, с моей 
точки зрения, партнер в танцах  после ухода канадца 
Скотта Мойра, он справился сам  и помог очарователь-
ной Вике Синициной сбросить с плеч груз тяжелых неу-
дач. Пара взяла «серебро», и никто так и не смог объя-
снить мне, чем американцы Мэдисон Хаббелл и Захари 
Донохью превзошли учеников Александра Жулина.

Главное разочарование — в спортивных парах. Над-
ежды на Евгению Тарасову—Владимира Морозова не 
оправдались. Они лишь третьи. 

ТОЛЬКО В «РГ» Один из лидеров нового ЦСКА Никола Влашич тренировался 
в кузове грузовика и видел рекорд своей знаменитой сестры

Старший «пионеротряда»
Артур Нанян 

В
сего за пару месяцев 
ЦСКА проделал путь от 
одного из самых опыт-
ных клубов Премьер-
лиги до команды, сред-
ний возраст которой 
составляет всего 23,9 
года. «Кто будет лиде-
ром нашего пионеро-

тряда? Время покажет», — фило-
софски отметил в начале сезона 
главный тренер армейцев Виктор 
Гончаренко. 

Сейчас уже можно с уверен-
ностью утверждать, что им стал 
Никола Влашич. Болельщики 
ЦСКА в третий раз подряд при-
знали хорвата футболистом ме-
сяца. Он забил победный мяч в 
исторической встрече с «Реа-
лом» в Лиге чемпионов, отличил-
ся в дерби со «Спартаком». Не-
плохой старт карьеры в новом 
клубе.

Влашич — человек уникальной 
судьбы. Вся его семья связана со 
спортом. Отец Йошко — знамени-
тый югославский десятиборец, 
который до сих пор удерживает 
национальный рекорд в этом 
виде спорта, сестра Бланка — че-
тырехкратная чемпионка мира, 
вице-чемпион Олимпиады-2008 
по прыжкам в высоту. Братья за-
нимались баскетболом и гандбо-
лом, а мама выигрывала чемпио-
нат страны по лыжным гонкам.

Но начали мы разговор с Ни-
колой с насущных дел. А именно 
— с Лиги чемпионов.

С «Реалом» можно бороться
Почему ЦСКА проиграл в по-
следних трех матчах Лиги 
чемпионов?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нам просто не по-
везло. Думаю, мы заслужили по-
ражение только в Риме. Но там 
проигрывают многие. В прошлом 
сезоне «Барселона» получила 
три мяча от «Ромы». Самыми 
обидными были встречи с римля-
нами и «Викторией» на своем 
поле. Как минимум, мы должны 
были брать очки.

Неудачи с «Ромой» еще можно 
объяснить. Но вот одно очко в 
двух матчах с «Викторией»…

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Вы же не думаете, 
что мы слабее чехов? Нет, конеч-
но. Во втором матче мы должны 
были решить все вопросы еще в 
начале. Столько моментов не за-
били! Создаем — и не реализуем. 
Это большая проблема. В Лиге 
чемпионов так нельзя. Здесь за 
такие вещи наказывают.

Лига Европы важна для ЦСКА?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Конечно. Для такой 
молодой команды, как наша, ев-
рокубковый опыт — большое 
дело. Каждая игра на таком уров-
не идет на пользу.

Как оцените ваши шансы на 
выход в плей-офф Лиги Европы?

Н И К О Л А  В Л А Ш И Ч :  Все возможно. 
У нас такие же шансы, как у «Вик-
тории».

Но ведь чехи играют дома. С не-
мотивированной «Ромой».

НИКОЛА ВЛАШИЧ: И «Реалу» в матче с 
нами ничего не нужно, так что 
мы в одинаковой ситуации. У нас 
по четыре очка. Все возможно.

ЦСКА в состоянии набрать 
очки, выиграть в Мадриде?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: А что тут такого? 
«Реал» недавно проиграл без во-
просов «Эйбару» 0:3. Иногда не 
имеет значения, в гостях прохо-
дит матч или дома. Может, даже 
хорошо, что встреча в Мадриде. 
От нас никто ничего не ждет. Но 
в футболе все бывает. Уверен: 
с «Реалом» можно бороться. 
А если бы результат зависел 
только от зарплат и звездности, 
нам бы вообще не стоило выхо-
дить на «Сантьяго Бернабеу».

Болел за Бланку на трибуне
У вас очень спортивная семья. 
Если вы все вместе и стоит вы-
бор, что посмотреть: футбол, 

баскетбол или легкую атлети-
ку, кто выиграет?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Конечно, футбол 
(улыбается). Отец обожает его. 
Маме и братьям все равно. Хотя 
Марин в последнее время стал 
интересоваться футболом. Но он 
смотрит только топ-матчи вроде 
«Барселона» — «Реал». Ну и 
ЦСКА, конечно. Вообще мы ред-
ко собираемся все вместе. Разве 
что на Рождество или на какой-то 
другой праздник. Моя сестра жи-
вет отдельно, братья заняты ра-
ботой. Сложно со временем.

Братья тоже спортсмены?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Были. Марин играл 
в гандбол, а сейчас работает фи-
зиотерапевтом. А Лука был ба-
скетболистом, сейчас тренер. 
Мою сестру, думаю, представ-
лять не надо (улыбается).

Бывали на ее соревнованиях?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Много раз. Никогда 
не забуду тот день, когда она 
установила личный рекорд, 
прыгнув на 2,08 метра. Это было 
в 2009 году в Загребе. Я был на 
трибунах. Такой адреналин! Три-
буны кричали ее имя, даже пели!

Как на вас повлияла Бланка? 
Часто общаетесь с ней?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Часто разговари-
вать не получается. Все же у нее 

своя жизнь, у меня — своя. Но мы 
иногда переписываемся. У нас и 
раньше не особо много времени 
было на общение. Она постоянно 
тренировалась и выступала на 
соревнованиях, я пропадал в фут-
больной секции. 

Чем она сейчас занимается?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Бланка очень рели-
гиозная. Мы с братьями и родите-
лями тоже этим интересуемся, 
но у нее это все на другом уровне. 
Она читает книги, смотрит про-
граммы. В 2013 году Бланка при-
няла крещение. Вся ее жизнь сей-
час — религия.

Как она к этому пришла?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Когда она была мо-
ложе, то не обращала большого 
внимания на эти вопросы. Но 
в какой-то момент все измени-
лось.  По-моему, это было в 
2012 году. Почему так произош-
ло? Может, она почувствовала 
что-то такое, чего не было ранее? 

Не знаю. Вообще мы с ней как-то 
общались на эту тему. Но я бы не 
хотел говорить о чем. Это слиш-
ком личное.

Не спрашивали у отца, почему 
он решил заняться десятибо-
рьем, а не футболом?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Так он сначала хо-
тел стать футболистом. Когда 
отец еще был ребенком, он запи-
сался в школу «Хайдука». Знаете, 
что самое интересное? Он сам не 
может ответить, почему оставил 
футбол и ушел в легкую атлетику. 
Что-то у него не получилось 
с футболом. Но он обожал спорт. 
Отец жил рядом со стадионом, 
где занимались легкой атлети-
кой. Насколько я знаю, он не ве-
рил, что добьется больших успе-
хов. Но тренер был уверен в нем. 
Да, отец был худым, высоким. 
И очень амбициозным.

Пересматривали, может, ка-
дры или фото с соревнований 
с участием отца?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Кадры — нет, а вот 
газет полно. Отец хранил их. У 
него сейчас дома в Сплите есть 
маленькая книга. Все фото черно-
белые. Он, конечно, модник был в 
молодости. Длинные волосы, усы 
(улыбается). Мне кажется, он был 
романтиком.

Как это проявлялось?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: В 1983 году он вы-
играл Средиземноморские игры 
в Касабланке. Это вообще одно из 
его главных достижений. В том 
же году родилась Бланка. Отец 
назвал ее как раз в честь Касаб-
ланки. Он потом не раз говорил, 
как ему понравилось в Марокко. 
Очень душевный человек.

Отец не пытался уговорить 
вас стать легкоатлетом?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нет-нет. Отец всег-
да мечтал, чтобы кто-то из его сы-
новей стал футболистом. Счаст-
лив, что я добился своей цели. Мы 

с ним обожаем этот вид спорта. 
Особенно я. Знаете почему? Смо-
трите: легкая атлетика — это 
спорт. А футбол для меня — игра. 
Чувствуете разницу? В легкой ат-
летике имеет значение только ре-
зультат. Тут двух мнений быть не 
может. И если ты выиграл — то на 
все 100 процентов заслуженно. 
А в футболе ты можешь быть луч-
ше соперника, но уступить.

В «Спартак» не перейду
Отец был первым тренером?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Да. Он мой тренер 
не только в спорте, но и по жизни. 
То, что он занимался легкой атле-
тикой, здорово помогло мне. 
Отец давал мне упражнения не 
только с мячом, но и на коорди-
нацию, выносливость. Много ра-
ботал над движением ног. Ты мо-
жешь быть техничным, но если 
твои ноги не готовы к нагрузкам, 
ничего не получится. Я очень бла-
годарен папе. Он никогда не был 
строг ко мне, не кричал. У меня 
всегда был выбор.

А где вы тренировались? На 
поле академии «Хайдука»?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нет. Мы с отцом за-
нимались отдельно. Чего он толь-
ко ни придумывал для этого! 
Отец построил дома небольшую 
коробочку с полем с искусствен-
ной травой. Представляете? Что-
бы я мог на нем тренироваться. 
Я занимался даже в спортивном 
зале в кузове небольшого грузо-
вика (улыбается).

Это как?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Это была задумка 
отца. Однажды он построил что-
то вроде полосы препятствий. Ты 
не просто должен был бегать, 
а еще и проползти, запрыгнуть 
куда-то. Все это он давал, чтобы у 
меня была координация и я был 
ловким. Но в основном я все-таки 
работал с мячом.

Ваше главное футбольное вос-
поминание из детства?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Дерби «Динамо» — 
«Хайдук». Мне было 7—8 лет, мы с 
отцом пошли на стадион. Эмоции 
были такие, что потом всю ночь 
не мог заснуть. А что творилось 
после игры! Сплит — маленький 
городок. И обычно после матчей 
мы доезжали до дома на машине 
за 10—15 минут. А после дерби мы 
попали в пробку на три часа! Для 
Сплита — настоящая катастрофа.

Можете сравнить дерби «Хай-
дук» — «Динамо» и «Спартак» 
— ЦСКА?

Н И К О Л А  В Л А Ш И Ч :  Мне кажется, 
в Хорватии больше эмоций. У нас 
на дерби пиротехника, фанаты 
дерутся с полицейскими. Больше 
огня. В дерби ЦСКА со «Спарта-
ком» я такого пока не почувство-
вал. Может, потому что только 
один раз сыграли с ними.

Но вы успели почувствовать, 
что для ЦСКА значат матчи 
со «Спартаком»?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Конечно! За месяц 
до матча все уже говорят о нем: 
партнеры по команде, тренеры. 
Знаю, насколько важно для бо-
лельщиков, чтобы мы обыграли 
именно «Спартак». Хотя такой 
ненависти, как между «Бокой» и 
«Ривер Плейтом», вроде как нет.

Можете представить себя иг-
роком «Спартака»?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Нет. Это исключе-
но.

У вас есть любимый город?
Н И К О Л А  В Л А Ш И Ч :  Конечно .  Это 
Сплит, без вопросов. Я там ро-
дился, вырос. Это правда клас-
сный,  атмосферный город . 
Я много где побывал: Лос-Анд-
желес, Эмираты, Мальорка. Не 
спорю,  там тоже круто.  Но 
Сплит — особенное место. Гово-
рю так не потому, что это мой 
родной город. А потому, что он 
фантастический.

Частенько выбираетесь в 
Сплит?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Не был месяца три 
уже. Когда играл в Англии, как 
только выдавались свободные 
дни, сразу летел туда. Сейчас 
сложнее. Но я не жалуюсь. Мне и 
в Москве нравится. Это потряса-
ющий город. Один из лучших 
в мире.

Как с русским языком обстоят 
дела?

НИКОЛА ВЛАШИЧ: Пока учу его толь-
ко в быту. Например, когда хожу 
в магазин (улыбается).

И как вы это делаете?
НИКОЛА ВЛАШИЧ: Хочу, например, 
купить что-нибудь в супермарке-
те. Я продавцу указываю на про-
дукт, он улыбается и говорит на-
звание по-русски. Стараюсь за-
помнить. А пока могу сказать 
только «привет», «один пакет», 
«спасибо» (улыбается). Кстати, 
пару раз пересекался в магазине 
с болельщиками ЦСКА. Останав-
ливался, фотографировались. 
Никаких проблем. 

В дуэли двух хорватов в «Лужниках» 
армеец Влашич оказался сильнее 
Луки Модрича из «Реала» (слева).

Старшая сестра Николы Влашича Бланка четырежды становилась чемпионкой мира по прыжкам в высоту.

А К Ц Е Н Т

Никола Влашич: Легкая атлетика — 
это спорт. А футбол для меня — игра. 
Чувствуете разницу?

В финале Гран-при Алина Загитова осталась второй.

Час японки Рики 
Кихиры пробил 
не вдруг. Ее техни-
ческая база выше, 
чем у той же Алины 
Загитовой

Досье «РГ» 
Никола Влашич

Родился 4 октября 1997 года в Сплите (Хорватия).

Начинал карьеру в «Хайдуке». Выступал за: «Хайдук» (2013—2017), «Эвер-

тон» (2017 — н.в.). Летом 2018 года перешел в ЦСКА на правах годичной 

аренды. За национальную команду Хорватии дебютировал в 2017 году. 

Летом 2017 года «Эвертон» заплатил «Хайдуку» за Влашича 14 миллионов 

евро. Этот трансфер стал рекордным в истории хорватского клуба.

В сентябре этого года был признан футболистом месяца чемпионата Рос-

сии по версии Премьер-лиги.
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Тем временем в российской Премьер-лиге состоялись матчи заключитель-

ного 17-го тура в календарном году. Синхронно одержали победы три сто-

личных гранда: ЦСКА, «Спартак» и «Локомотив». Самый яркий матч из этой 

троицы провели «красно-белые». Команда Олега Кононова разгромила 

в Махачкале «Анжи» — 3:0. Выиграв, спартаковцы вернулись на четвертую 

строчку, опередив за счет дополнительных показателей «Локомотив». 

Что касается «железнодорожников», то они одержали волевую победу над 

«Оренбургом», уступая по ходу встречи. Героем матча стал Джефферсон 

Фарфан, забивший два мяча за пять минут. Как итог — 2:1. 

Наконец, ЦСКА одолел на своем поле «Енисей» (2:1) и остался третьим.

Ну а «зимним чемпионом», даже несмотря на поражение от «Рубина» (1:2), 

стал «Зенит». Питерцы ушли на перерыв с отрывом в одно очко от «Красно-

дара», сыгравшего вничью дома с «Уфой» (1:1).  
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— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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БАСКЕТБОЛ Казахстанский 
клуб бросает вызов 
фаворитам Единой лиги

«Астана» дерзит

Илья Трисвятский

Казахстанская «Астана» уже явно претендует на звание 
команды-открытия этого сезона в Единой лиге. Единст-
венный в турнире клуб из азиатской страны вчера сотво-
рил новую сенсацию, победив на выезде краснодарский 
«Локомотив-Кубань» — 90:71. «Астана» поднялась на 
четвертое место и изрядно запутала ситуацию в таблице.

Ранее участник из столицы соседнего государства, в 
нынешнем сезоне 
сделавший основную 
ставку на группу 
американских легио-
неров, удивил до-
машней победой над 
питерским «Зени-
том» и гостевым вы-
игрышем у крепкого 
дебютанта Единой 
лиги польской «Зеле-
ны-Гуры». Однако 
успех на Кубани сто-
ит особняком. Ведь 
«Астана» взяла верх 
над соперником, очень успешно выступающим в Еврокуб-
ке. «Локо» лидирует в своей группе первого этапа и ранее 
досрочно оформил выход в следующую стадию топ-16.

В Краснодаре «Астана» ударно провела вторую поло-
вину матча, и особенно заключительную четверть, выиг-
ранную со счетом 32:15. У гостей отличились заокеан-
ские баскетболисты Энтони Клеммонс (30 очков), Майкл 
Дженкинс (18), Джеффри Гросселл (16) и Джей Джей 
О’Брайен (15). 

— Конечно, «Локомотив» в этой игре был фаворитом. В 
первой половине мы старались поддерживать динамику, 
несмотря на нашу короткую ротацию, — сказал на после-
матчевой пресс-конференции македонский наставник 
Эмиль Райкович. — Варьировали схемы защиты и контр-
олировали темп встречи. После большого перерыва стали 
больше верить в себя, действовать агрессивнее. Для нас 
это очень важная победа, которая показала, что «Астана» 
движется в правильном направлении.

Днем ранее очень интересная игра прошла в Питере, 
где местный «Зенит» при четырехтысячной аудитории 
на трибунах своего дворца спорта уступил казанскому 
УНИКСу со счетом 74:77. Хозяева в начале четвертой 
10-минутки уступали сопернику 12 очков, сумели совер-
шить мощный рывок и даже в какой-то момент вышли 
вперед, но концовка все же осталась за командой с бере-
гов Волги. Результаты остальных матчей: «Калев» (Эсто-
ния) — «Парма» (Пермь) — 93:82, «Нижний Новгород» — 
«Автодор» (Саратов) — 75:98, «Цмоки-Минск» (Белорус-
сия) — ВЭФ (Латвия) — 91:84. 

К этому туру без поражений в восьми проведенных 
матчах подошли «Химки» и ЦСКА. Результат вчерашнего 
вечернего матча в Польше между БК «Зелена-Гура» и 
подмосковной командой стал известен уже после подпи-
сания этого номера «РГ», армейцы сегодня принимают 
красноярский «Енисей». За двумя лидерами в таблице 
очень плотное и запутанное положение у клубов, пока 
занимающих места с третьего по седьмое: УНИКС — 7 по-
бед — 1 поражение, «Астана», «Зенит» — по 5—3, «Локомо-
тив-Кубань» — 5—4, «Калев» — 4—5. 

АВТОСПОРТ В Санкт-Петербурге наградили лучших гонщиков мира 

Финишировали на Неве
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В  
Петербурге состоялась це-
ремония награждения чем-
пионов мира по автомо-

бильному спорту Prize Giving 
Gala 2018. 

Специально для участия в 
празднике автоспорта в Север-
ную столицу прибыли чемпионы 
мира по ралли Себастьян Ожье и 

Жюльен Инграссиа, а также 
успешно завершившие сезон 
Джордж Расселл («Формула-2») 
и потомственный автогонщик, 
сын семикратного чемпиона 
«Формулы-1» Михаэля Шумахе-
ра Мик Шумахер (европейская 
«Формула-3»). На красной ков-
ровой дорожке у входа в Большой 
зал петербургской филармонии 
отметились также обладатели 
второго и третьего места «Фор-

мулы-1», пилоты команды «Фер-
рари» Себастьян Феттель и Кими 
Райкконен. Свою долю славы и 
восторгов болельщиков получил 
и чемпион Межконтинентально-
го кубка по дрифту Георгий Чив-
чян (Россия).

Но самым ожидаемым гостем 
церемонии стал, конечно же, ли-
дер «королевских гонок» — бри-
танский автогонщик, пилот 
«Мерседеса» Льюис Хэмилтон. 

Кубок чемпиона мира, который 
Хэмилтон получил уже в пятый 
раз, ему вручил президент Ме-
ждународной автомобильной фе-
дерации (FIA) Жан Тодт. 

Не забыли организаторы от-
метить и заслуги тех, без кого не-
возможно обойтись  чемпионам. 
Президент клуба «Наследие» 
Карлос Барбоса и врио губерна-
тора Петербурга Александр Бе-
глов вручили директору австрий-
ской высшей технической школы 
HTL Steyr Францу Рейхуберу и 
преподавателю этой школы Гер-
харду Румпельшбергеру кубок 
«Наследие» за подготовку техни-
ческих кадров для автоспорта.

Подарок на память о визите в 
город на Неве получил и Жан 
Тодт. Глава Российской автомо-
бильной федерации Виктор Ки-
рьянов вручил ему гильзу от сна-
ряда, которым был произведен 
выстрел со стены Нарышкина ба-
стиона Петропавловской крепо-
сти в честь Генеральной ассамб-
леи FIA, которая в России прошла 
впервые.

Отвечая на вопрос журнали-
стов, почему в этом году меро-
приятие проводится именно в 
России, Кирьянов отметил, что 
ассамблея проводится раз в два 
года в разных странах — членах 
FIA. Не единожды бывая на этих 
мероприятиях, президент РАФ 
принял решение, что «мы можем 
организовать это не хуже, а мо-
жет быть, и лучше». Жан Тодт от 
имени международной ассоциа-

ции принял приглашение. В раз-
говоре с журналистами он отме-
тил, что на него произвело боль-
шое впечатление российское го-
степриимство и высочайший 
уровень организации, в том чи-
сле встреча с президентом РФ.

— Я очень рад находиться в Пе-
тербурге, — отметил он. — Мы за-
канчиваем очень тяжелый сезон, 
подводим итоги Генеральной ас-
самблеи. Роль главы FIA для меня 
очень важна. И в будущем многое 
предстоит сделать.

Отвечая на вопрос корреспон-
дента «РГ» о том, какой импульс 
отношениям России и FIA может 
придать нынешняя встреча в Се-
верной столице, Жан Тодт отме-
тил, что это прекрасная возмож-
ность поддержать существую-
щие контакты и наладить новые.

— Мы рады тем встречам, кото-
рые у нас состоялись в Санкт-Пе-
тербурге, и рассматриваем очень 
позитивно перспективы контак-
тов с Россией на будущее, — доба-
вил он.

В деловой части ассамблеи 
значилось более 50 мероприя-
тий, «на которых определяется 
мировая политика автоспорта на 
ближайший год». Глава FIA при 
этом отметил, что санкции про-
тив России не помешали собрать 
весьма представительный авто-
форум, потому что гонщики, ав-
тоспорт и улучшение дорожной 
инфраструктуры в интересах 
всех автомобилистов — вне поли-
тики. 

ПЕРСОНА Хоккеисты называли его тираном,
а он приводил их к великим победам

Век Тарасова

Павел Зарудный 

В 
спорте главное — ре-
зультат и нет никакого 
другого места, кроме 
первого. Это принцип 
гениального тренера 
Анатолия Тарасова, ко-
торый он привил не 
только нескольким по-
колениям хоккеистов, 

но и всем нам, считающим совет-
ский хоккей лучшим в мире.

Накануне в Москве возле Ле-
дового дворца спорта ЦСКА от-
крыли памятник Анатолию Вла-
димировичу. Повод более чем се-
рьезный — 100 лет со дня рожде-
ния великого тренера. На Твер-
ском бульваре проходит фотовы-
ставка с уникальными фото из се-
мейного архива Тарасовых, а ле-
генды нашего хоккея, в числе ко-
торых  Александр Якушев, Павел 
Буре, Игорь Ларионов, Валерий 
Каменский, провели в подмо-
сковных Лужках турнир памяти 
наставника. 

В истории нашего хоккея нет 
человека более великого и уважа-
емого. Сухие цифры: совместно с 
Аркадием Чернышевым Тарасов 
установил непревзойденный ре-
корд: в течение девяти лет под-
ряд (1963—1971) сборная СССР 
по хоккею под их руководством 
становилась чемпионом во всех 
международных турнирах.

И идея Суперсерии с канад-
скими профи 1972 года тоже его, 

тарасовская. Она пришла в голо-
ву замечательному тренеру еще в 
начале 60-х. Жаль, что в Канаду 
на Суперсерию Тарасов не пое-
хал, поскольку его посчитали 
«неблагонадежным». Впрочем, 
все прекрасно понимали, кто за-
ложил костяк великой сборной, и 
не зря в Зале хоккейной славы в 
Торонто, куда Тарасов попал еще 

в 70-е, на стенде, посвященном 
гениальному тренеру, написано: 
«Мир должен быть благодарен 
России за то, что она подарила 
ему Тарасова...» 

Что скрывать, методы воспи-
тания победителей были у Тара-
сова временами жесткими. Впро-
чем, по словам самого тренера, 
иначе было просто нельзя.

«Я думаю, что, наверное, пра-
вильно меня считали... навер-
ное, диктатором. Может быть, 
это слово и подходит. Как счита-
ли, так и считали. Я в этом убе-

жден, и это проверено жизнью в 
тяжелейших хоккейных боях — я 
не позволял наступать себе на 
пятки, на мозоли. Мне казалось, 
что я знаю, что я делаю. Если бы 
я подавлял чем-то своих игро-
ков, то не была бы воспитана це-
лая плеяда выдающихся хоккеи-
стов. Да, я был суров. Придумы-
вал не только трехразовые, но и 

четырехразовые тренировки. 
Это очень тяжело. Но я это делал 
не из сумасбродства. Знал, что 
мы иначе их, этих канадцев, не 
догоним. И одновременно я 
истязал не только их, а и себя. 
Когда мне говорят «грубый тре-
нер», я хочу спросить этих това-
рищей: он справедливый или 
нет? Если он ругает тебя, он это 
делает для своего «я», для своего 
величия, или он это делает для 
тебя?» — так писал Анатолий 
Владимирович в своей автоби-
ографии. 

Тарасов привил нескольким поколениям наших хоккеистов, что нет никакого другого места, кроме первого. 

Одним из главных героев праздничной церемонии стал чемпион мира в «королевских гонках» Льюис Хэмилтон.

А К Ц Е Н Т

Владислав Третьяк: Тарасов зашел 
в раздевалку и запел песню «Черный 
ворон» сначала тихо, потом громче. 
И это помогло. Мы вышли, разорвали 
шведов и стали чемпионами мира

«Астана» нокаутировала кубанцев в заключительной четверти.

«Астана» поднялась 
на четвертое место 
в таблице регуляр-
ного чемпионата, 
опережая «Зенит»
и краснодарцев
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БИАТЛОН 
Сборная 
России 
успешно 
стартовала 
на Кубке мира

КЛЮНУЛО 
В ПОКЛЮКЕ
Илья Соболев

Вчера в словенской Поклюке за-
вершился первый этап Кубка 
мира по биатлону.  Он принес 
сборной России две бронзовые 
медали. Обе — на счету Александ-
ра Логинова.

В отсутствие многолетнего 
лидера национальной команды 
Антона Шипулина наша муж-
ская сборная не растерялась. В 
Поклюке роль вожака взял на 
себя Александр Логинов. Обе его 
«бронзы», к слову, с серебряным 
отливом. В спринте россиянин 
уступил французу Антуану Ги-
гонна, занявшему вторую строч-
ку, всего три десятых секунды, а 
в гонке преследования, состояв-
шейся накануне, подняться 
выше третьей позиции ему поме-
шало элементарное невезение.

Ключевой для распределения 
мест во вчерашнем пасьюте ста-
ла стрельба из положения стоя 
на последнем рубеже. Перед ней 
на медали реально претендовала 
группа из семи человек, в кото-
рую входил и Логинов. Россия-
нин продемонстрировал фанта-
стическое хладнокровие, закрыв 
все мишени, что позволило ему 
на какой-то момент даже возгла-
вить гонку. Сохранить лидерство 
Александр не сумел. Более того, 
досадное падение перед самым 
финишем лишило его шансов по-
бороться и за «серебро». Оно в 
итоге досталось французу Кенте-
ну Фийону Майе, а победителем 
гонки преследования, как и 
спринта, стал норвежец Йохан-
нес Бо.

Вдвойне обидно оттого, что, 
если верить Логинову, он был го-
тов побороться и за победу.

— Контакта не было. Была суе-
та, сам себе палку воткнул в бо-
тинок — и такое падение, — при-
знался биатлонист сразу после 
пасьюта в эфире «Матч ТВ». —  
Последний подъем можно было 
отработать по максимуму, но 
там узкое место. Но силы были, 
спурт был. Я планировал быть 
первым, так и должно быть. Но 
все время что-то не везет мне.

Наряду с триумфом в Поклю-
ке Йоханнеса Бо стоит отметить 
необъяснимый провал другого 
фаворита сезона Мартена Фур-
када. Допустив четыре промаха, 
француз, занимавший после че-
тырех рубежей 29-ю строчку, 
снялся с гонки.

«Когда все работает не так, 
как планировалось, нужно про-
явить твердость и держаться 
своего курса. Объяснений нет. 
Увидимся на следующей неде-
ле», — констатировал в соцсетях 
биатлонист. Напомним, в 
спринте он стал 24-м, показав 
свой худший результат за по-
следние 2,5 года.

Женщины в Поклюке медалей 
не завоевали, но их выступление 
все равно следует признать 
успешным. В спринте и в гонке 
преследования сразу три наших 
спортсменки заехали в топ-15. 
Это Ирина Старых (12-е и 7-е ме-
ста), Евгения Павлова (8-е и 10-
е) и Маргарита Васильева (13-е и 
15-е). Результат тем более обна-
деживающий, если учесть, что 
Павлова и Васильева дебютиро-
вали на Кубке мира. 

Ну а победителем пасьюта, 
как и в спринте, стала финка 
Кайса Мякяряйнен. Причем 
впервые за три с половиной 
года в гонке с четырьмя огневы-
ми рубежами Кайса не допусти-
ла ни одного промаха. При этом 
в общем зачете Мякяряйнен 
идет только второй из-за прова-
ла в индивидуальной гонке (30-
е место). Лидирует в генераль-
ной классификации итальянка 
Доротея Вирер, финишировав-
шая в двух последних гонках 
второй.

Следующий этап Кубка мира 
пройдет в австрийском Хохфиль-
цене с 14 по 16 декабря. 

Великие игроки — о великом тренере
Владислав Третьяк, трехкратный олимпийский чемпион, 
президент ФХР:

— Вспоминаю, как он умел мотивировать. Это было в 71-м году. В решаю-

щем матче уступали мы шведам после первого периода — 1:2. Тарасов за-

шел в раздевалку и запел песню «Черный ворон» сначала тихо, потом 

громче. И это помогло. Мы вышли, разорвали шведов и стали чемпионами 

мира. Тарасов был великий психолог, и для него была сначала команда, все 

вместе, а потом уже личность. 

Вячеслав Фетисов, двукратный олимпийский чемпион:

— Для меня учителем, отцом в хоккее является Тарасов. Он вложил в меня 

больше, чем кто-либо. Два раза в год Анатолий Владимирович проводил со-

брания для молодых хоккеистов и их родителей. А он приводил с собой 

звезд, которые выигрывали Олимпиады, чемпионаты мира, чтобы все чув-

ствовали преемственность поколений. И говорил понятные вещи. Скажем, 

спрашивает у мальчика: «Что такой печальный?» Тот отвечает: «Проиграли 

в финале «Спартаку». Тарасов интересуется: «Родители в зале есть?»

Выходит мама, и тот ей вопросы начинает задавать:

— Моет полы?

— Нет.

— Мусор выносит?

— Нет.

— Ну и как же тут можно выиграть у «Спартака»...

Он был не только величайший отечественный тренер, но и философ, педагог.

Александр Якушев, двукратный олимпийский чемпион:

— Не только мне, но и всем хоккеистам, которые с ним работали, было и 

очень интересно, но и совсем-совсем непросто. Он говорит — надо делать. 

И смотрит так, что понимаешь — невозможно не выполнить приказ.

Александр Пашков, олимпийский чемпион:

— «Не верю в талант, верю в труд» — это было кредо тренера Тарасова, ко-

торое он блестяще реализовал на деле. Сотни игроков держал он в своих 

руках, и не счесть примеров, когда из малоизвестного «полуфабриката» 

вырастала личность, занимавшая место в элите. Видел я его и в нефор-

мальной обстановке. Что запомнилось в нем? Всегда и везде он был чело-

веком идеи. Жил игрой и заставлял это делать окружавших его людей. 

ЗИМНИЕ ВИДЫ Наши 
победами открыли сезон 
в скелетоне 

Сани готовы

Илья Соболев

Российские скелетонисты с триумфа начали свое высту-
пление в сезоне 2018/2019. На первом же этапе Кубка 
мира, проходившем в латвийском Сигулде, наши завое-
вали два «золота». У мужчин первенствовал Никита Тре-
губов, а у женщин лучшей стала Елена Никитина.

Надо сказать, что сборная России изначально оказа-
лась в невыгодных условиях по сравнению с конкурента-
ми. По каким-то причинам латвийская федерация не раз-
решила нашим тренироваться в Сигулде. При этом спор-
тсмены из других стран имели неделю для подготовки к 
официальным заездам. Таким образом, россияне высту-
пали в Латвии фактически с листа.

Но негостеприимность организаторов ничуть не ска-
залась на качестве выступления нашей команды. Снача-
ла «золото» завоевал Никита Трегубов, опередивший 
знаменитого хозяина трассы Мартинса Дукурса. Для 
23-летнего красноярца эта победа стала первой в карье-
ре на этапах Кубка мира. Время россиянина по итогам 
двух заездов — 1 минута 41,87 секунды. Он был быстрее 
Дукурса на 0,37 секунды.

«Мое долгожданное «золото» на первом этапе Кубка 
мира в Сигулде! Буду стараться дальше в том же духе! 
Спасибо всем, кто верил и поддерживал», — прокоммен-
тировал свой успех сам скелетонист.

Добавим, что олимпийский чемпион Сочи-2014 Алек-
сандр Третьяков показал четвертое время.

Ну а вчера почин Трегубова подхватила Елена Ники-
тина. Ее время в двух попытках — 1 минута 45,12 секун-
ды. Это, между прочим, новый рекорд местной трассы.

Напомним, в сезоне 2018/2019 Кубок мира будет со-
стоять из восьми этапов. Следующий пройдет в немец-
ком Винтерберге с 14 по 16 декабря. После новогодних 
праздников скелетонистов ждут еще два этапа в Герма-
нии — в Альтенберге и Кенигзее . 

Александр Логинов завоевал «брон-
зу» в спринте и гонке преследования 
на первом этапе Кубка мира.
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